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Bogotá, D. C., 19 de agosto de 2020
Hora: 9:05 a. m.
Lugar: Sesión virtual 

Mesa Directiva
Presidente: honorable Representante Juan David 

Vélez Trujillo. 
Vicepresidente: honorable Representante Jaime 

Armando Yepes Martínez. 
Secretaria Comisión: doctora Olga Lucía 

Grajales Grajales. 
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Buenos días para todos, señora Secretaria por 
favor llamar a lista.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales: 

Muy buenos días para todos. Por favor encender 
sus cámaras para el llamado a lista.

Llamado a lista:
Honorable Representante Registro

Ardila Espinosa Carlos Adolfo Presente
Blanco Álvarez Germán Alcides Presente
Carreño Castro José Vicente Presente

Honorable Representante Registro
Chacón Camargo Alejandro Carlos Presente
Ferro Lozano Ricardo Alfonso Presente
Giraldo Arboleda Atilano Alonso Presente
Hernández Lozano Anatolio Presente
Jaramillo Largo Abel David Presente
Londoño García Gustavo Presente
Lozada Polanco Jaime Felipe Excusa
Parodi Díaz Mauricio Presente
Rincón Vergara Nevardo Eneiro Presente
Ruiz Correa Neyla Presente
Sánchez Montes de Oca Astrid Presente
Vélez Trujillo Juan David Presente
Vergara Sierra Héctor Javier Presente
Yepes Martínez Jaime Armando Presente

Señor Presidente, tenemos quórum decisorio, 
podemos continuar. 

Buenos días doctor Abel David.

Se hicieron presentes en el transcurso de la 
sesión los honorables Representantes:

Blanco Álvarez Germán Alcides 

Ferro Lozano Ricardo Alfonso

Jaramillo Largo Abel David

Yepes Martínez Jaime Armando.

Presentó excusa el honorable Representante:

Lozada Polanco Jaime Felipe.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Buenos días Representante, teniendo quórum 
decisorio, Secretaria por favor leer el Orden del 
Día.
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Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES
Cuatrienio Constitucional 2018-2022

Legislatura 2020-2021
(Primer Periodo julio 20 de 2020 al 16 de 

diciembre de 2020)
Artículos 78 y 79 de la Ley 5ª de 1992

Comisión Segunda Sesiones Virtuales Aplicación 
Meet

Resolución 0777 del 8 de abril de 2020
ORDEN DEL DÍA

Miércoles 19 de agosto de 2020
Hora 9:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum.

II
Aprobación del Orden del Día.

III
Debate de control político

Proposición 002
(julio 29 de 2020)

Citación a audiencia pública
Con motivo del Proyecto de ley 231 de 

2019 Cámara, por medio de la cual se establece 
un régimen especial para los corregimientos, 
municipios, departamentos y regiones de frontera 
de Colombia, en desarrollo de lo dispuesto en los 
artículos 9°, 289 y 337 de la Constitución Política, 
y de la Proposición 005 desarrollada el día de 
hoy de forma virtual en la Amazonía y debido a 
la gran importancia de este proyecto de ley en los 
territorios de frontera, los Congresistas firmantes 
nos permitimos solicitar a la Mesa Directiva que 
para la sesión de debate de este mismo, se programe 
una audiencia pública con la participación de los 
departamentos de Arauca, territorio fronterizo con 
Venezuela; Putumayo, territorio fronterizo con 
Ecuador; y Chocó, territorio fronterizo con Panamá, 
con los lineamientos, cuestionarios e invitados que 
estuvieron acompañando la sesión de la Comisión 
Segunda el día de hoy, y a los delegados en su 
representación, con el fin de conocer las perspectivas 
y alcances de cada institución con relación al 
proyecto de ley en discusión:

Invitados:
1. Cancillería
2. Migración Colombia
3. Ministerio de Hacienda y Crédito Público
4. Ministerio de Comercio, Industria y Turismo

5. Ministerio de Defensa
6. Ministerio de Salud
7. Ministerio del Interior
8. Ministerio de Minas y Energía
9. Ministerio de Medio Ambiente y Desarrollo 

Sostenible
10. Ministerio de Tecnologías de la Información 

y Comunicación
11. Ministerio de Trabajo
12. Ministerio de Cultura
13. Ministerio de Educación
14. Ministerio de Transporte
15. Departamento Nacional de Planeación
16. Dirección de Impuestos y Aduanas 

Nacionales.
Nacionales otros invitados:
17. Comisión Intersectorial para el Desarrollo y 

la Integración Fronteriza
18. Dirección para el Desarrollo y la Integración 

Fronteriza de la Cancillería
19. Gobernación de Putumayo, Arauca y Chocó.
20.  Alcaldías de Mocoa, Arauca y Quibdó
21. Representantes por los departamentos de 

Putumayo, Arauca y Chocó
22. Gerente General del ICA.

IV
Lo que propongan los honorables 

Representantes.
Señor Presidente, ha sido leído en Orden del Día.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

En consideración el Orden del Día leído por la 
señora Secretaria, se abre la discusión, anuncio que 
se va a ser cerrada, ha sido cerrada, ¿aprueban los 
honorables Congresistas Representantes a la Cámara 
el Orden del Día? Por favor notificarlo vía chat.

Hace uso de la palabra el Vicepresidente de 
la Comisión, honorable Representante Jaime 
Armando Yepes Martínez:

Presidente Jaime Yepes, me acabo de incorporar 
y apruebo el Orden del Día.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Un saludo, gracias Vicepresidente y muchas 
gracias por su participación y su voto.

Hace uso de la palabra la Canciller, doctora 
Claudia Blum de Barberi:

Presidente Juan David Vélez muy buenos días, 
Vicepresidente Jaime Armando Yepes buenos días 
honorables Representantes y demás funcionarios, 
les doy un cordial saludo en el día de hoy.
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Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Apreciada Canciller, grato verla nuevamente 
en esta su Comisión, estamos aprobando en este 
momento del Orden del Día y comenzamos por el 
primer punto, que es la audiencia pública, gracias 
nuevamente por su participación.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, ha sido aprobado el Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Siguiente punto del Orden del Día, señora 
Secretaria.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Tercero: debate de control político, Proposición 
002 de julio 29 de 2020, citación a audiencia 
pública, con motivo del Proyecto de ley 231 de 
2019 Cámara, “por medio del cual se establece 
un régimen especial para los corregimientos 
municipios, departamentos y regiones de frontera 
de Colombia, en desarrollo de lo dispuesto en los 
artículos 9°, 289 y 337 de la Constitución Política 
y de la proposición número 05 desarrollada del día 
de hoy en forma virtual en la Amazonía, debido a 
la gran importancia de este proyecto de ley en los 
territorios de frontera, los Congresistas firmantes 
nos permitimos solicitar a la Mesa Directiva que 
para la sesión de debate de este mismo, se programe 
una audiencia pública con la participación de los 
departamentos de Arauca, territorio fronterizo 
con Venezuela, Putumayo territorio fronterizo con 
Ecuador y Chocó territorio fronterizo con Panamá 
con los lineamientos, cuestionarios e invitados que 
estuvieron acompañando la sesión de la Comisión 
Segunda y los delegados en su representación, 
con el fin de conocer las perspectivas y alcance de 
cada institución con relación al proyecto de ley en 
discusión, a su consideración. La proposición fue 
presentada por los Representantes, Nevardo Eneiro 
Rincón Vergara, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 
José Vicente Carreño Castro, Astrid Sánchez Montes 
de Oca y Milton Córdoba Manyoma, aprobada en 
unanimidad en sesión el día 29 de julio de 2020.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias señora Secretaria, siendo así, hoy, 19 de 
agosto, vamos a dar inicio a la audiencia pública, 
después de la proposición que usted ya leyó y fue 
aprobada por el seno de esta Comisión, quiero 
darle un saludo muy especial a la señora Canciller 
nuevamente por su presencia, por su interés, por 
estar en su Comisión y porque sabemos de la 

importancia de este proyecto de ley, no solo para el 
Gobierno nacional, también para su cartera y sobre 
todo para las regiones de nuestro país, especialmente 
las fronterizas y las que hoy hacemos este llamado 
en esta audiencia pública; quiero enviar un saludo 
especial a los demás invitados y citados el día de 
hoy por parte del Gobierno nacional, sé que está por 
llegar la señora Ministra del Interior, la doctora Alicia 
Arango, tenemos también delegados de diferentes 
Ministerios del Gobierno nacional, tenemos al 
Vicecanciller, al doctor Francisco Echeverri, el 
Director Migración Colombia, el doctor Juan 
Francisco Espinosa y otras personas, que yo en esta 
audiencia pública, donde tenemos en este momento 
84 personas conectadas en nuestra plataforma, 
donde vamos a tener más de 45 invitados de tres 
importantísimos hermosísimos departamentos como 
es el Arauca, el Chocó, y el Putumayo, queremos 
que sea muy ágil y muy efectiva esta audiencia 
pública, donde sin duda alguna vamos a escuchar a 
la comunidad, a nuestros invitados y la metodología 
va a ser muy sencilla, voy a empezar por el tema de 
la metodología. 

Inicialmente va a iniciar el Representante Carlos 
Adolfo Ardila del departamento de Putumayo con el 
uso de la palabra por 5 minutos, posteriormente le 
daremos el uso de la palabra a nuestra Vicepresidenta 
de la Cámara, la doctora Astrid Sánchez Montes de 
Oca del departamento del Chocó, también estará el 
Representante Milton Córdoba del departamento 
del Chocó que también tendrá el uso de la palabra 
por 5 minutos, y posteriormente pasaremos al 
departamento de Arauca, iniciando con el doctor 
José Vicente Carreño y el doctor Nevardo Eneiro 
Rincón. También está por confirmar la asistencia 
la Representante Elizabeth Jay-Pang Díaz de San 
Andrés a quien le vamos a dar un caluroso saludo 
cuando se conecte a nuestra plataforma, y el uso de 
la palabra por 5 minutos, posteriormente vamos a 
continuar dándole el uso de la palabra a nuestros 
invitados por departamento, la idea es que sea muy 
puntual el protocolo, los invito a todos los invitados 
a que lo omitamos, yo los estoy saludando de parte 
de ustedes a todo el Gobierno nacional. A todos los 
colegas Congresistas y a toda la audiencia, seamos 
puntuales porque como tenemos tantos invitados, la 
idea es que sea el uso de la palabra por solo 3 minutos, 
de tal manera que necesitamos intervenciones 
puntuales para que sea bien efectiva cada una de 
sus importantísimas participaciones el día de hoy 
en esta audiencia pública. Después de los invitados 
del departamento del Putumayo, iniciaremos con los 
invitados del departamento de Chocó y de Arauca, 
perdón, porque precisamente con tantos invitados 
omití saludar especialmente a los gobernadores 
y a los alcaldes que también invitamos y que el 
día de hoy hacen presencia en esta importante 
audiencia pública, después de las intervenciones por 
departamento le vamos a dar un tiempo al Gobierno 
nacional para que pueda responder inquietudes, para 
que pueda explicar… <Sin sonido>. 
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Lo que estamos construyendo en este momento 
con la comunidad, las regiones, con el Congreso 
de la República y por supuesto con el liderazgo del 
Gobierno nacional. Este proyecto de ley de frontera 
sin duda alguna tiene un gran reto para Colombia, 
más en este momento que estamos viviendo ya para 
la reactivación económica del país, por eso quiero 
dar oficialmente inicio a esta audiencia pública 
donde vamos a resaltar, destacar la importancia de 
las regiones de frontera específicamente el día de 
hoy de Putumayo, de Arauca y del Chocó, siendo así 
le doy el uso de la palabra al Representante Carlos 
Adolfo Ardila del Partido Liberal, departamento del 
Putumayo, bienvenidos a todos.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente muchísimas gracias, mil gracias a 
todos los colegas por hacer posible esta audiencia, un 
especial saludo al Gobierno, a la señora Canciller, a los 
Viceministros y a las diferentes autoridades del orden 
nacional que nos acompañan, esta audiencia tiene un 
propósito y quiero con toda atención recordarlo para 
que sea efectivo el espacio, y el propósito es enriquecer 
el proyecto de ley, proyecto de ley que, valga decirlo, 
es un proyecto de ley que ha logrado importantes 
modificaciones fruto del trabajo, fruto del consenso, 
y sin lugar a dudas va tener grandes beneficios para 
las regiones en la medida en que se enriquezca con 
la visión de la región, Así que a los invitados, a los 
señores alcaldes de los departamentos de Putumayo, a 
la Gobernación, a los gremios, al comercio, transporte, 
ganaderos, mil gracias por el trabajo que han 
adelantado previo a esta audiencia, en el departamento 
del Putumayo se han hecho unos ejercicios previos a 
esta audiencia con el propósito decantar la información 
y llegue hasta esta Comisión una información que de 
seguro va a enriquecer esta iniciativa, iniciativa que 
resulta una oportunidad para las regiones. 

Quienes van a hablar son ustedes los invitados, 
los protagonistas de la región, este es el propósito 
de esta audiencia; de las bondades de las fronteras 
no voy a hablar, ustedes las viven día a día, de las 
necesidades tampoco, ustedes las padecen día a día, 
así que celebremos este espacio, aprovechémoslo, 
seamos precisos, seamos muy breves en el tiempo, 
son tres departamentos, tres departamentos con 
importantes invitados, y requiere que seamos 
muy breves en el tiempo, a todos bienvenidos a 
esta Comisión, nuevamente gracias colegas por 
la oportunidad, gracias por haber aprobado la 
audiencia, toda nuestra gratitud desde Putumayo 
con esta Comisión, Comisión que ya sesionó en el 
municipio del Valle del Guamuez, Comisión que 
ya visitó la frontera en San Miguel, así que eterna 
gratitud con ustedes, bienvenidos todos, señora 
Canciller y mil gracias por su participación por su 
presencia, a todos muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias al Representante Carlos Adolfo 
Ardila, también valga este momento para agradecer 

y felicitarlo por su enorme liderazgo en múltiples 
proyectos, pero específicamente en este, muchas 
gracias. Le voy a dar el uso de la palabra ahora a la 
doctora Vicepresidenta de la Cámara y Representante 
del departamento del Chocó, la Representante Astrid 
Sánchez Montes de Oca.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Gracias Presidente, un saludo a todos, nos 
vamos a limitar a no hacer saludo individual por 
el tiempo, para mis compañeros que hoy están 
en la Comisión Segunda, a los del Gobierno, a 
los alcaldes, a los gobernadores, a los invitados 
especiales y a quienes lo siguen. Para nosotros es 
muy importante este Proyecto de ley 231 de Cámara, 
por el cual se establece el régimen especial para 
los corregimientos municipios y departamentos de 
frontera en Colombia, esperamos que sea de gran 
importancia para cada uno de nosotros, felicitar a 
todos los que participaron en las mesas de trabajo, 
que han hecho posible que sea enriquezca este 
proyecto, a todos los de la UTL, de verdad nuestro 
agradecimiento y la participación del Gobierno que 
hay unos que de verdad los he visto muy juiciosos 
empezando por nuestra Canciller, de verdad que 
muchas felicitaciones a los otros Ministros que ven 
importante estar en esta audiencia, darle la bienvenida 
a mi compañero Milton que hoy nos acompaña en 
esta Comisión, a la doctora Elizabeth Jay-Pang, que 
celebramos que se pueda conectar para este tipo de 
proyectos a San Andrés islas, bienvenidos a nuestra 
Comisión, a la Comisión Segunda, y siento que es 
un espacio bastante importante para que el Gobierno 
dé sus argumentos bastantes positivos para nosotros 
como región de frontera, que vivimos siempre como 
la cenicienta pidiendo y pidiendo, creo que este 
proyecto, de verdad que va a ser de gran importancia, 
espero puedan sentirse cómodos en esta audiencia y 
sacar el mejor provecho para ello, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Germán Alcides Blanco Álvarez:

Doctora Olga buenos días, discúlpeme, quiero 
registrar mi presencia en la Comisión, me disculpa.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias Presidente, ya iba a decir que lo vi 
conectarse y dejar constancia de su presencia en 
nuestra sesión del día de hoy audiencia pública, 
muchas gracias señor Presidente, de verdad un 
orgullo escuchar no solo en esta Comisión, sino 
en el Congreso de la República a la Vicepresidente 
de la plenaria de la Cámara de Representantes, una 
mujer chocoana, que sin duda alguna hace una labor 
espectacular y sobre todo con ese gran amor que 
le tiene a su departamento, gracias Representante 
Astrid. Le doy la bienvenida al Representante del 
departamento del Chocó, Nilton Córdoba, a la 
Comisión Segunda y, por supuesto, a esta audiencia 
pública, tiene el uso de la palabra por 5 minutos.



Gaceta del Congreso  1517 Viernes, 22 de octubre de 2021 Página 5

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Nilton Córdoba Manyoma:

Representante muy buenos días a usted y por 
supuesto todos los compañeros de la Comisión 
Segunda de la Cámara de Representante, a los 
funcionarios del Gobierno que hoy nos acompañan, 
a los alcaldes y alcaldesas que están atentas en 
esta importantísima audiencia, en primer lugar 
agradecerles a ustedes como miembros de la Comisión 
Segunda por el hecho de que nos den la oportunidad 
de compartir alguna inquietudes que tenemos frente 
al proyecto, de hecho ya lo hemos venido haciendo, 
pero como lo decía Carlos Ardila, mi compañero de 
bancada, creo que aquí los actores principales son 
los alcaldes, son los gobernadores, quienes viven el 
día a día en la frontera, vive en el minuto a minuto 
en la frontera y deben ser ellos quienes deben ser 
escuchados en el recinto de esta audiencia, y sacar un 
proyecto donde finalmente las regiones fronterizas 
del país sientan que efectivamente o que somos 
colombianos, porque la verdad, les quiero comentar 
a ustedes quienes no conocen al departamento del 
Chocó y específicamente a Juradó y Acandí, que son 
dos sectores fronterizos con Panamá, que son dos 
municipios, yo diría con dificultades muy, pero muy 
profundas, con necesidades básicas insatisfechas 
demasiado altas. 

En el caso de Juradó, por lo menos, no tiene 
una buena comunicación telefónica, mucho menos 
va a tener internet, o sea, las condiciones de los 
pueblos fronterizos del departamento del Chocó son 
condiciones muy, pero muy precarias con respecto, 
por ejemplo, a departamentos fronterizos como 
Norte de Santander, donde Cúcuta y no solamente 
Cúcuta sino otros municipios han tenido, yo diría, 
la posibilidad de tener beneficios por ser fronterizos, 
el departamento del Chocó no tiene estos beneficios, 
muchas gracias señor Presidente y espero en el 
desarrollo de la audiencia podamos tener alguna 
posibilidad de intervenir, muy amable.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

No, ni más faltaba apreciado Representante, 
bienvenido nuevamente, gracias por su participación, 
y por supuesto que en el desarrollo de esta audiencia 
podremos generar más espacios para su intervención 
y para las intervenciones, quiero saludar al 
Representante del Partido Centro Democrático del 
departamento de Arauca, José Vicente Carreño, 
bienvenido y gracias.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante José Vicente Carreño Castro:

A usted apreciado Presidente, bueno, obviando los 
saludos a todos los invitados, al Gobierno, después de 
saludar a los colombianos, especialmente a aquellos 
que hoy residen en esos 6.342 kilómetros de frontera 
terrestre y muy especialmente a los de mi amada 
Arauca, contarles que sin lugar a duda y sin temor a 
equivocarme, este proyecto es el más importante de 
todos los tiempos para nuestra fronteras, en donde 

se han plasmado acuerdos sin precedentes por el 
Gobierno nacional, de la mano por supuesto de esta 
Comisión, hoy avanzamos enormemente en este 
proyecto de ley que establece un régimen diferencial 
y específico para los departamentos y municipios 
y áreas no municipalizadas, en donde logramos 
incluir temas tan importantes como la formulación, 
la implementación, la valoración de estas políticas 
públicas de las regiones fronterizas concertada, 
eso sí, con esos organismos gubernamentales y no 
gubernamentales, como también con los diferentes 
sectores de la sociedad incluidos aquellos consejos 
territoriales, lo que les dio un elemento participativo 
trascendental y de mucha importancia para los 
actores o dolientes de las diferentes problemáticas 
que vivimos en las fronteras, con esto se ha podido 
intervenir en una muy buena construcción, para una 
mejor reglamentación y desarrollo de este régimen 
especial. 

Es de destacar, claro, que el Gobierno nacional 
ha aceptado a los ponentes, una propuesta de unas 
declaratorias especiales en la intervención fronteriza, 
que permite al Gobierno nacional la adopción 
de medidas excepcionales para salvaguardar los 
derechos fundamentales de los habitantes de la 
frontera, esto en concordancia con las facultades 
extraordinarias por supuesto que facilita la 
Constitución Política para generar o mejorar la 
generación de empleo y la prestación de servicios 
públicos, por ello también le hemos solicitado en 
esta medida igualmente al Ministro de Hacienda 
para que nos avalara las diferentes medidas de los 
alcances fiscales alrededor de estas zonas especiales 
de intervención, como por ejemplo, el caso de 
la exención del IVA para el transporte aéreo y las 
tarifas diferenciales a los servicios públicos, entre 
otros, este régimen diferencial y específico para 
los departamentos fronterizos y los municipios de 
las áreas no municipalizadas sin duda será el punto 
de partida para afrontar lo que vivimos en el año 
2018 y 2019, y en esto me detengo, especialmente 
en el tema de Arauca, según las cifras del DANE, se 
registró un desempleo del 27.2% en el departamento 
de Arauca, mientras la tasa nacional fue de 19.8%, 
atribuido especialmente a la migración venezolana, 
se abarató la mano de obra no calificada, la técnica, 
la tecnológica, la profesional, cobrando una cuarta 
parte de lo que cualquier trabajador colombiano 
gana o suele ganar acá en nuestro territorio. 

Por lo anterior, también se hace necesario que 
en un segundo debate discutamos un artículo nuevo 
para revisar ese permiso especial de permanencia, 
los que llamamos los PEPC o el cuestionado 
Permiso Especial de Permanencia para el fomento y 
la formalización, con este mecanismo, si sigue así, 
seguramente contratando de manera irregular no 
solo en el departamento de Arauca, va a perjudicar, 
sino en gran parte del país y repito los más afectados 
son nuestras fronteras. Termino diciéndoles que la 
descentralización y la autonomía que traiga este 
proyecto de ley a zona de fronteras le permita los 
departamentos como Arauca, abrir puertas para un 
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posicionamiento en los mercados, por ejemplo, en 
nuestra región, la ganadería cuenta con 1.209.520 
cabezas de bovinos, en materia del agro, el cacao 
por ejemplo, reconocido como uno de los mejores 
del mundo, tenemos 18.000 hectáreas sembradas 
que producen anualmente 12.000 toneladas, 32.000 
hectáreas de plátano que producen 25.000 toneladas 
por año por hectárea y no es de poca monta decir que 
la piscicultura, los cultivos de arroz, entre otros, son 
mucha fortaleza, por eso somos llamados hoy a ser 
la despensa agrícola del nororiente colombiano, por 
eso necesitamos hoy, querido Gobierno, queridos 
Congresistas ese cariño para con nuestra región 
que tanto hoy le estamos produciendo y que nos 
podemos beneficiar con este proyecto para todas 
las fronteras, vemos por fin esa luz de esperanza 
queridos Congresistas, queridos colombianos, 
apreciados gobernadores, alcaldes... <sin audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Representante José Vicente, tiene 30 segundos 
para que culmine su información, por favor…

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante José Vicente Carreño Castro:

Perfecto. Le decía que vemos con este proyecto 
una luz los habitantes de las fronteras, les decía en la 
intervención pasada, esta es la puerta de cara al país, 
es decir, nuestra fachada, Dios los bendiga a todos y 
un abrazo, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias Representante Carreño, quiero 
dejar constancia de que el Representante Atilano 
se acaba de conectar a la sesión y hace presencia 
en la sesión del día de hoy, señora Secretaria, para 
que quede en el acta, agradeciendo las palabras del 
Representante José Vicente Carreño ahora le voy a 
dar el uso de la palabra al Representante de Arauca, 
Nevardo Eneiro Rincón, del Partido Liberal, quien 
debo destacar su liderazgo y su gran gestión para 
sacar adelante este proyecto de ley.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Nevardo Eneiro Rincón Vergara:

Muchas gracias Presidente, saludarle nuevamente 
y desear muchísimas bendiciones de Dios para todo 
el equipo, para todos los colegas, y por supuesto 
saludar a todos los miembros del Gobierno nacional, 
en cabeza de la doctora Claudia, solamente vamos 
a saludar porque la propuesta vendrá más adelante, 
decirles que el compromiso no es menor, nosotros 
tenemos que darle un proyecto al país, a la zona de 
frontera, un proyecto con herramientas, seguramente 
en la intervención próxima donde ya tengamos que 
dejar claro para el debate de la tarde, porque este 
proyecto ya está en Orden del Día para plenaria el 
día de hoy, nuestra insistencia va a estar en un nuevo 
artículo, si no es posible una proposición, debe 
ser un nuevo artículo para que los departamentos 
de frontera tengamos la posibilidad de recibir del 

Gobierno la exoneración del IVA en todo lo que 
tiene que ver en los productos agropecuarios, yo 
de alguna manera no estoy totalmente de acuerdo 
con el compañero Carreño, en elogiar el proyecto, 
si no le damos como lo dije en la intervención 
pasada, algunas herramientas valiosas, porque el 
proyecto tiene generalidades, y por supuesto que en 
todos los artículos nos da privilegios, pero cuando 
vamos a profundizar, no tenemos una herramienta 
eficaz, real, para que los departamentos de frontera 
podamos ser competitivos, seguramente nuestra 
insistencia va a estar ahí en este artículo nuevo para 
lograr que podamos llegar a las regiones, con un 
proyecto que beneficie al sector agropecuario, al 
sector rural que es en últimas para quien estamos 
trabajando, Presidente un abrazo, un saludo, reitero, 
de bienvenida a todo el Gobierno nacional y vamos 
a estar muy pendientes de este tema feliz día.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

 Muchísimas gracias apreciado Nevardo Eneiro, 
reitero que usted ha sido de los mayores promotores 
de esta ley en su departamento, que tiene una gran 
representación con su compañero José Vicente y 
realmente el país siempre va a estar muy agradecido 
por ese ímpetu que le han puesto para sacar adelante 
el proyecto de ley que usted bien lo menciona, tiene 
que tener los suficientes dientes y para que tenga una 
efectiva en las regiones, eso es lo que queremos lograr 
y por eso las intervenciones de los gobernadores, de 
los alcaldes, va a ser de suma importancia para tener 
un mayor insumo en este proyecto de ley. ¿Señora 
Secretaria me podría certificar si la Representante 
Elizabeth Jay-Pang, Representante del departamento 
de San Andrés ya se encuentra presente?, no sé si la 
Representante ya está en plataforma.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Presidente, yo le envié el link, pero no se ha 
conectado, me dice que me informará cuándo 
entrará a la plataforma, pero no ha ingresado, 
inmediatamente ingrese la Representante le informo.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Siendo así, concluimos con las intervenciones 
de los Representantes a la Cámara en este momento 
quienes ha liderado esta audiencia pública, quisiera 
entonces iniciar dándole el uso de la palabra y 
dejando la constancia, señora Secretaria, que 
el Representante Ricardo Ferro se conectó a la 
plataforma y hace presencia en la sesión del día de 
hoy, para que quede en el acta, quisiera iniciar con el 
departamento del Putumayo, sabemos que teníamos 
presente la invitación del Gobernador del Putumayo, 
el Gobernador Rosero para saber si ya se encuentra 
presente en la plataforma o si alguien desea de parte 
de la Gobernación dar un saludo.
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Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Señor Presidente, se encuentra presente la 
Secretaria Lucy Castillo.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Lucy buenos días señora Secretaria, bienvenida 
a la Comisión, un saludo especial al Gobernador, 
tiene el uso de la palabra por tres minutos para su 
mensaje, muchas gracias.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Gobernación del Putumayo, doctora Lucy 
Quiñonez:

Muchas gracias a usted doctor Juan David, 
gracias a todos los honorables que han tenido a 
bien tener esta propuesta para los departamentos 
fronterizos, reciban un cordial saludo de parte 
de nuestro Gobernador Juan Élvert Rosero Peña, 
quien ha estado muy atento al desarrollo de esta 
importante sesión, me ha delegado para atender 
tan importante sesión, soy la Secretaria de 
Productividad y Competitividad de la Gobernación 
del Putumayo, tengo a cargo los asuntos de 
frontera, por eso soy la delegada para asistir a esta 
sesión, entonces son varias cosas, tengo varias 
dudas con respecto al proyecto de ley, lo estuvimos 
estudiando, lo estuvimos revisando, es un proyecto 
muy, muy importante, que es con respecto a un 
tema de específico de las comunidades, sabemos 
que en el artículo primero habla sobre los derechos 
de las comunidades indígenas en este corredor 
tan importante como es sobre el río San Miguel, 
sabemos que juegan un papel importante en esta 
comunidad, ha hecho muchos aportes a nuestro 
territorio, pero también me gustaría que tengan de 
presente que existen comunidades negras, existen 
consejos comunitarios, también han hecho un aporte 
importante en temas económicos, temas políticos, 
temas sociales, temas que también han venido 
haciendo presencia en el territorio, entonces de 
manera respetuosa en el nombre de las comunidades 
negras del departamento del Putumayo les hacemos 
la sugerencia que por favor sean incluidas también, 
para que tengan el mismo tema de derechos, de 
comunidades, en este sentido, además, a propósito 
de comunidades indígenas, es una observación 
muy respetuosa que queremos hacer y también 
sabemos que en nuestro departamento tenemos un 
CENAF, que se construyó mediante un acuerdo 
con el vecino país del Ecuador, pero para nosotros 
sería muy importante que se pueda construir el 
CEBAF, también sabemos que la Ley 21, centro 
excepcional para la atención en frontera, aquí en 
el artículo 28 está explícito, está muy claro, pero 
sí nos gustaría tener más apoyo y más respaldo 
en el sentido de que podamos tener una dinámica, 
un movimiento y poder ser más ágiles en unos 
procesos de nuestro lado, en nuestro territorio, 
porque en el puente de San Miguel hasta donde 
están el CENAF, estamos hablando de casi de 3 

y 4 kilómetros, por lo que ustedes entenderán que 
no tenemos una soberanía, no tenemos autoridad 
ni autonomía como departamento, además de eso, 
tampoco contamos con las instituciones que deben 
hacer parte de este CENAF, por eso le solicitamos 
que por favor nos ayuden, el departamento del 
Putumayo sí necesita independencia en este sentido, 
y sería la construcción de su propio CENAF, 
donde podríamos tener la presencia de Migración 
Colombia, que no tenemos en el departamento 
como tal, igual la oficina el Invima, DIAN, ICA 
y la Policía de Frontera. Para nosotros sería muy 
estratégico, para dinamizar este corredor con la 
economía que se mueve por él, además sabemos 
que en el lado colombiano la cara de la entrada al 
departamento del Putumayo no es la mejor, por eso 
también es importante empezar con la construcción 
del puente, existen concepto técnico de hace varios 
años que dice que este puente fronterizo… <sin 
audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Secretaria tiene un minutico, 30 segundos para 
que termine, tiene que prender nuevamente el 
micrófono por favor.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Gobernación del Putumayo, doctora Lucy 
Quiñonez:

Sabemos que para nosotros es importante tener 
un puente que cumpla con las especificaciones 
técnicas y que podamos nosotros por ahí poder 
movilizar todo el tema de comercio y toda la 
creación económica que viene para nuestro 
departamento. Es importante dejar un precedente, 
agradecerles a ustedes la oportunidad, hay 
muchos temas por tratar por la zona de integración 
fronteriza, la hermandad Colombia-Ecuador, que 
tenemos cuatro proyectos formulados, que ya se 
presentaron al Banco Interamericano de Desarrollo, 
que el mismo está haciendo ejercicio importante, 
de que hay reuniones permanentes, que desde el 
proceso de hermanamiento están funcionando, están 
andando y esta ley nos respaldaría mucho; entonces 
agradecerle y sí nos gustaría tener otra oportunidad 
para contarles más sobre nosotros, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted señora Secretaria Lucy, muchísimas 
gracias de verdad por su presencia el día de hoy, un 
saludo especial al Gobernador, quisiera por favor 
señora Secretaria que nos comunicara cuál es el 
correo electrónico de la Comisión, y lo coloque 
en el chat de la plataforma para que todas estas 
sugerencias que están enviando, para que todas estas 
sugerencias, inquietudes o propuestas que tienen los 
departamentos, nos los puedan enviar a la Comisión 
y que puedan ser estudiadas por el equipo de trabajo 
en las mesas de trabajo que tenemos al respecto, 
entonces, el correo electrónico lo puede encontrar 
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en el chat de esta plataforma, y ya mismo lo va a 
manifestar nuestra Secretaría en este momento por 
favor.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Sí Presidente, el correo de la Comisión es, 
comisión.segunda@camara.gov.co, para que por 
favor envíen sus comentarios frente al proyecto de 
fronteras, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias señora Secretaria, comisión.
segunda@camara.gov.co, vamos a darle también el 
uso de la palabra al Alcalde de Puerto Asís, el doctor 
Fernando Castillo, por 3 minutos y se prepara el 
Alcalde de Puerto Caicedo.

Hace uso de la palabra el Alcalde de Puerto 
Asís, Putumayo, doctor Fernando Castillo:

Bueno, tengan ustedes muy buenos días, yo 
quiero enviarle un saludo aquí desde el municipio 
de Puerto Asís, agradecerles por este espacio, por 
ese trabajo arduo que ustedes han estado haciendo. 
Para mi municipio es importante y como capital 
comercial del departamento del Putumayo es 
importante nosotros empezar a ver el tema de 
fronteras desde un punto de vista principal, ese 
ya que el municipio de Puerto Asís es el puerto 
de comunicación con ese convenio binacional 
fronterizo con la hermana República del Brasil, 
del Ecuador, donde se puede mover cualquier 
cantidad de mercancías tanto a nivel nacional 
como binacional, podemos llevar tanto de Puerto 
Asís para Leticia y Brasil y también obviamente de 
Brasil hacia Puerto Asís y hacia el centro del país, 
entonces, es importante, honorables Representantes, 
para que podamos nosotros visualizar, eso nos 
representa a nosotros un dinamismo económico 
dentro del territorio, saben muy bien que somos 
muy afectados por el tema de los cultivos ilícitos 
y debemos buscar alternativas de reinversión o, 
digamos, de poder agilizar el tema económico 
dentro el municipio. En el municipio de Puerto Asís 
también tenemos un contacto importante con la 
hermana República del Ecuador, tenemos también 
el corredor, que es muy rico, el corredor Puerto 
Vega-Teteyé, que es muy rico en el tema migratorio 
y en el tema agropecuario, entonces, es importante 
nosotros también buscar con la ayuda de ustedes 
buscar la alternativa y poder construir ese puente 
sobre el río Putumayo que nos permite tener un 
trayecto sano con este corredor tan rico que es para 
el departamento de Putumayo, y obviamente para 
la zona donde salen cualquier cantidad de recursos 
petroleros y también recursos agropecuarios, 
nos encontramos cerca en frontera con el río San 
Miguel, también con uno de los municipios de la 
hermana República del Ecuador, donde podemos 
tener un buen, digamos, movimiento. Yo quiero 
agradecerles por este espacio, decirles que desde 

el municipio de Puerto Asís estamos haciendo 
todo el trabajo con el ánimo de poder dinamizar la 
economía, es importante que el trabajo lo hagamos 
mancomunadamente, enviarle también un saludo 
muy especial al Gobernador del departamento del 
Putumayo, en estos momentos pedir y decirles 
que nos encontramos en una situación crítica con 
respecto al Covid, el municipio es el municipio 
con más Covid dentro del departamento, somos 
zona de referencia en salud, todos los pacientes del 
bajo Putumayo nos llegan a nuestra ESE, hospital 
local y a una clínica privada, pero necesitamos 
la ayuda de la nación, necesitamos, en estos 
momentos nos encontramos trabajando el 50% 
con el tema del comercio, porque se ha disparado 
mucho el tema del COVID-19, no queremos 
cerrar el municipio, estamos respetando el decreto 
nacional, pero es importante nosotros poder 
trabajar de la mano, necesitamos el apoyo a estas 
familias humildes, a esos campesinos que han sido 
víctimas y revictimizados por el tema, agradecerles 
infinitamente y reciban un saludo caluroso desde 
mi municipio de Puerto Asís y siempre prestos para 
trabajar de la mejor manera, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Apreciado Alcalde, muchas gracias por su 
participación el día de hoy, y un saludo del día de 
hoy para su municipio, y esperando una pronta 
recuperación de todas las personas afectadas por el 
COVID-19. Quiero darle el uso de la palabra por 
tres minutos al Alcalde de Puerto Caicedo, el doctor 
Edgardo Figueroa, y se prepara la alcaldesa de San 
Francisco.

¿Tenemos presente al Alcalde Edgardo 
Figueroa?, estaba en plataforma, bueno, mientras, 
de pronto puede tener problemas de comunicación, 
lo invitamos a que se vuelva a conectar para darle 
el uso de la palabra, podemos continuar con la 
alcaldesa María Elena Lara del municipio de San 
Francisco, alcaldesa María Elena Lara, nos había 
escrito incluso por el chat, ¿hay alguna persona 
delegada de la Alcaldía de San Francisco Putumayo?

Damos el uso de la palabra a la persona delegada 
de la Alcaldía del Valle de Guamuez, por favor Olga 
Lucía.

¿Los asistentes nos están escuchando?
Hace uso de la palabra la delegada del Alcalde 

de Valle de Guamuez, Putumayo, doctora Olga 
Lucía González Bolaños:

Buenos días honorables Representantes a la 
Cámara y demás participantes de la presente 
audiencia pública, primero en nombre del municipio 
Valle de Guamuez, agradecer la invitación efectuada 
la presente, y segundo manifestar todo el interés 
que para el municipio Valle de Guamuez representa 
este régimen especial para los corregimientos, 
municipios y departamentos y regiones de fronteras 
de Colombia, teniendo en cuenta nuestra posición 
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geográfica como municipio fronterizo con el vecino 
país del Ecuador, muchísimas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchísimas gracias apreciada Olga Lucía, un 
saludo especial para su municipio, quiero dar el uso 
de la palabra a los delegados de la Alcaldía de Puerto 
Leguízamo a quienes les expreso un saludo muy 
especial por su centenario, esta Cámara por supuesto 
aprobó un importante proyecto destacando este 
bello municipio del Putumayo, así que felicitaciones 
y le damos el uso de la palabra, no tengo confirmado 
quién va a intervenir, ¿podría presentarse por favor?

Hace uso de la palabra el Presidente del 
Concejo de Puerto Leguízamo, Putumayo, doctor 
Emilio Bustos:

Muy buenos días desde Puerto Leguízamo, 
Putumayo, no sé si me escuchan un poco mal a la 
conectividad.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Se escucha perfecto, puede continuar.
Hace uso de la palabra el Presidente del 

Concejo de Puerto Leguízamo, Putumayo, doctor 
Emilio Bustos:

Excelente, muchas gracias, me presento, mi 
nombre es Emilio Bustos, concejal de Puerto 
Leguízamo, Putumayo, y Presidente de la 
Corporación, para mí es un honor estar aquí 
enfrente de figuras tan importantes, pero sobre 
todo sacando adelante el tema de la ley fronteras. 
Puerto Leguízamo, Putumayo, es un municipio de 
difícil acceso fronterizo, con unas características 
especiales, donde realmente esta ley de fronteras 
nos da una oportunidad valiosa para sacar adelante 
muchos proyectos, pero sobre todo para poderle 
ayudar a la comunidad en temas de informalidad, o 
sea, más del 80% de las personas acá trabajan del día 
a día, estos temas son de suma importancia para que 
podamos avanzar en el desarrollo en gestión y qué 
mejor ustedes que desde esa posición nos pueden 
brindar la mano y que Puerto Leguízamo, Putumayo, 
cuenta con esas condiciones geográficas iguales o 
similares a las de Leticia, Amazonas. Entonces, todo 
esto es una oportunidad, como bien lo decía, para 
que podamos crecer como región y como nación, 
mil gracias por esta participación, estaremos atentos 
aquí a todos los avances pertinentes en materia de la 
ley fronteras y de las propuestas que tenemos para 
Puerto Leguízamo, Putumayo.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias doctor Faber y un saludo muy 
especial para su municipio. Ruego, póngale silencio 
a su micrófono, gracias, quisiera saber si de Puerto 
Caicedo ya se encuentra alguien conectado que nos 

pudiera hacer la intervención, Alcalde Edgardo 
Figueroa, ¿ya se encuentra presente en la plataforma?

Hace uso de la palabra el Alcalde Puerto 
Caicedo, Putumayo, doctor Edgardo Figueroa:

Buenos días para todas y todos los presentes, un 
saludo especial desde Puerto Caicedo, Putumayo, 
agradecer a todos los presentes, de verdad muy 
contentos de saludarlos y decirles que estamos prestos 
como municipio intermedio, nosotros hacemos 
parte del municipio de Putumayo que se encuentra 
aproximadamente a tres horas de la línea fronteriza, 
vemos el día el día, el paso de la comunidad, las 
comunidades flotantes, migrantes, queremos que 
desde este excelente debate se tenga en cuenta nuestro 
departamento y a nuestro municipio fronterizo para 
la formulación de soluciones de la problemática que 
estamos teniendo en estos momentos con respecto 
a la a este tipo de población, queremos también 
que se tenga en cuenta la reactivación económica 
de nuestros municipio fronterizo y aprovechar la 
coyuntura que se está dando en estos momentos 
por la gran afluencia de población del hermano país 
del Ecuador, para que nuestra población afectada 
en estos tiempos de pandemia, que la economía 
ha sido afectada gravemente se tengan en cuenta 
nuestros municipios para la reactivación económica 
y que sea una solución definitiva, que se puedan 
generar compromisos por parte de los Gobiernos 
de Colombia y de Ecuador para que hayan algunas 
facilidades para la comercialización de muchos de 
nuestros productos que se nos quedan estancados 
y que genera la política de desabastecimiento 
monetario de nuestra población. Básicamente eso 
era lo que quería decirles, que tengan en cuenta al 
Putumayo, que tengan en cuenta nuestro municipio 
de Puerto Caicedo y la población campesina, para 
que se le pueda dar manejo al tema de los productos 
y se pueda pensar en comercializar con el hermano 
país del Ecuador, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcalde, muchas gracias por su participación 
el día de hoy en esta audiencia pública de gran 
trascendencia para su departamento y para su 
municipio. Teniendo en cuenta que la virtualidad 
y los usuarios no siempre coinciden con las 
personas que hacen presencia y que confirmaran su 
asistencia, ruego el favor de que las personas del 
departamento del Putumayo que desean intervenir y 
que están invitadas lo manifiesten a través del chat 
de la aplicación, porque yo tengo aquí un listado 
y quiero confirmar que están presentes para poder 
dar el uso de la palabra a cada uno de ustedes como 
invitados. En el chat de la aplicación pueden decir 
su nombre completo y de qué municipio o de qué 
entidad. Veo que también hace presencia en este 
momento la Representante Elizabeth Jai-Pang a 
quien le extiendo un caluroso saludo, si usted desea 
puede intervenir en este momento o si me permite 
terminamos con el departamento del Putumayo y 
antes de iniciar con el departamento del Chocó le 



Página 10 Viernes, 22 de octubre de 2021 Gaceta del Congreso  1517

damos en el uso de la palabra por 5 minutos como 
usted lo desee. Entonces, ahora le vamos a dar el uso 
de la palabra al Alcalde de Colón, Johnny Rueda, 
muy buenos días, adelante por favor, tiene el uso de 
la palabra por 3 minutos.

Hace uso de la palabra el Alcalde de Colón, 
Putumayo, doctor Jhonny Rueda:

Buenos días, muchas gracias honorables 
Representantes a la Cámara por invitarnos a este 
importante audiencia, les habla Johnny Rueda, 
Alcalde del municipio de Colón, capital turística 
y termal del Putumayo, el municipio más pequeño 
que tiene el departamento del Putumayo, muchas 
gracias por la invitación, saludar al doctor Carlos 
Ardila, a nuestro Representante, manifestarles 
que nosotros estamos apoyando totalmente esta 
iniciativa que tienen ustedes para los departamentos 
de frontera, qué bueno que estas iniciativas se 
tramiten en el Congreso y que podamos nosotros los 
municipios de estos departamentos ser favorecidos 
en algunas de las iniciativas que están dentro de 
este proyecto. Nosotros, manifestarles que nos 
sentimos preocupados por la situación que vive el 
departamento del Putumayo, en el municipio de 
Colón tenemos muy pocos casos, pero la situación 
es que no se han tomado las pruebas necesarias, 
hemos hablado con nuestro Gobernador y se van a 
adelantar trámites para poder tomar pruebas en todo 
el alto Putumayo en los cuatro municipios y desde 
luego poder afrontando de la mejor manera esta 
pandemia, decirles que ojalá estos municipios del 
alto se nos tenga en cuenta, nosotros fuimos aislados 
totalmente del departamento de Nariño, de la capital 
de nuestro departamento, de Mocoa, por más de un 
mes por la guerrilla y desafortunadamente a pesar de 
que ocurrió esto, dejaron a los 4 municipios del alto 
Putumayo por fuera de los PEDEV. Estamos viendo 
que nuestros colegas del bajo y medio Putumayo 
tienen la oportunidad de acceder a muchos recursos 
y estos municipios del alto Putumayo no tienen esa 
posibilidad, y son los municipios más pobres que 
tienen departamento no son productores de petróleo 
pero si somos receptores de mucha población víctima, 
y esperamos, ojalá que por la buena voluntad que 
tengan ustedes, su buen ejercicio que desarrollan en la 
Cámara no pueden apoyar a estos cuatro municipios 
escuchamos el tema de la variante San Francisco-
Mocoa, de que se va a reactivar, qué importante 
noticia que escuchamos, está fortaleciendo, nuestro 
Gobernador está fortaleciendo el hospital de Mocoa 
con un tercer nivel, qué bueno, es una buena noticia, 
nosotros tenemos que transitar por una vía que es 
prácticamente una trocha, nosotros estamos a una 
hora del departamento de Nariño y a nuestra capital 
estamos a 4 horas, pero buenas noticias escuchamos, 
y ojalá esos buenos ejercicios que ustedes hacen 
desde la Cámara de Representantes sean favorables 
para todos estos municipios, muchas gracias por 
la invitación y estaremos atentos a cualquier otra 
iniciativa que tengan para nosotros también estar 
presentes y dándoles el respaldo, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias a usted Alcalde, un saludo especial 
a todo su municipio de Colón, por parte de esta 
Comisión Segunda y del Congreso de la República, 
y teniendo en cuenta que la Representante Jai-Pang 
está presente, respetuosamente le pido me permita 
que terminemos con el departamento del Putumayo, 
que faltan más o menos 5, 6 intervenciones de 3 
minutos, posteriormente sus propuestas a este punto 
importante proyecto de ley, para que le demos el 
espacio para que usted las pueda explicar. Siendo 
así, quiero simplemente confirmar si hay alguien 
de estos municipios que están presentes, me lo 
manifiesten abriendo su micrófono, para poderles 
dar el uso de la palabra. 

Del municipio de Santiago, ¿se encuentra alguien 
del Putumayo, del municipio de la Dorada, del 
municipio de Puerto Guzmán, del municipio de 
Orito, del municipio de Villa Garzón, del municipio 
de San Francisco?,  la alcaldesa sabía que estábamos 
presentes, del municipio de Sibundoy, del municipio 
el concejal Luis Emilio Bustos, si hay alguien más 
de algún otro municipio de Putumayo presente, lo 
puede manifestar en este momento, si no, damos el 
uso de la palabra a delegaciones del departamento 
de Putumayo. Por ahora solamente el municipio 
de Putumayo, ahora seguimos con el municipio de 
Chocó y Arauca, muchas gracias, quiero darle el uso 
de la palabra a la doctora Deccy Ibarra, Directora 
de la Cámara de Comercio del Putumayo por 3 
minutos, por favor.

Hace uso de la palabra la Directora de la 
Cámara de Comercio del Putumayo, doctora 
Deccy Ibarra:

Un cordial saludo para todos los miembros de la 
Cámara de Representante, igual a las autoridades, 
como lo ha manifestado los Representantes, el 
doctor Ardila, queremos enriquecer el proyecto en 
este ejercicio queremos resaltar que es importante la 
iniciativa de crear una canasta comercial fronteriza 
cuando se habla del componente comercial casi 
siempre se habla en la canasta familiar y lo que se 
está generando es un contrabando, lo que queremos 
es que se genere una nueva iniciativa para que 
comerciantes formales de ambos países, de tres 
países, porque también tenemos frontera con Perú, 
podamos tener una canasta comercial, que pueda 
generar incentivos y no seamos espectadores de 
la carga que pasa al interior de nuestros países. 
Frente al tema de los artículos 4° y 9º, se muestra 
claramente que todos los departamentos y todas las 
fronteras tienen un régimen especial a excepción 
de Putumayo, por lo tanto, es importante que 
todos nosotros como territorio fronterizo tengamos 
las mismas condiciones. Frente al CEBAF, ya lo 
manifestó la Secretaria de Competitividad Jurídica, 
son 3 kilómetros que están dentro del territorio 
de Ecuador, que no se sabe qué pasa con ellos, 
estamos bastante preocupados por esta situación, es 
importante que se aclare esta condición. Frente al 
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tema de proyectos binacionales, es importante que 
la ley le dé herramientas a las entidades de nuestro 
país para que los proyectos no queden estancados, 
por ejemplo, el proyecto de navegabilidad del 
río Putumayo que quedó en parte sin poder hacer 
estudios, porque nuestro vecino país de Ecuador 
no permitió en algunos tramos hacer estudios, no 
puede ser que quedemos varados porque alguna 
parte no nos permita, ratificamos la obligación que 
debemos tener con mayor prioridad del control de 
los cupos de combustible que tenemos en nuestros 
departamentos, en Putumayo nuestro combustible 
subsidiado, no pasa del día 16, 15 de cada mes, es 
importante que esto sea revisado, para los territorios 
como los nuestros fronterizos se debe fortalecer los 
principios de subsidiaridad y complementariedad, 
eso también tendría que revisarse, y el tema de las 
categorías de nuestros municipios, hay proyectos 
que definitivamente el sector privado no puede 
financiar como electrificación y conectividad, 
entre otros, aquí se requiere mayor inversión en 
ese departamento que sí lo requieren. Igualmente, 
también señalar mayor autonomía, es así como 
nuestro territorio deberíamos tener una DIAN, 
que sea de nuestra seccional y no una delegada de 
ningún departamento, así como Invima, Inmigración 
y demás autoridades, esas serían las propuestas, 
muchísimas gracias por el espacio.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted doctora gracias, quisiera darle un saludo 
especial al doctor Adrián Escobar y al doctor 
Liberman Salazar, y ahora tiene el uso de la palabra 
el doctor Diego Orozco Gómez, representante legal 
de la Corporación Ganadera del Putumayo.

Hace uso de la palabra el representante de la 
Corporación Ganadera del Putumayo, doctor 
Diego Orozco Gómez:

Bueno, muy buenos días para todos, un saludo 
cordial, agradecer mucho la invitación a esta 
importante audiencia, saludar a la señora Canciller, 
me complace mucho verla. Hay mucho que hablar 
sobre el tema de ganadería en la frontera, ¿por 
qué la ganadería en el departamento del Putumayo 
y la Amazonía?, pero aquí no la trajeron los 
colonizadores nuestros que fueron los jesuitas y los 
otros colonizadores que siempre andaban con sus 
bovinos, para sostener sus tropas, sus ejércitos. 

El Gobierno siguió promoviendo aquí la presencia 
de la ganadería, en este momento tenemos 8.700 
ganaderos en el departamento del Putumayo, de los 
cuales, el 90% son pequeños ganaderos, aquí no hay 
ganaderos de 3.000, 4.000, 5.000, cabezas, como 
de pronto sí hay en otros departamentos vecinos, es 
una ganadería muy pequeña con la cual se encuentra 
gravada. Las necesidades son múltiples, el tema 
genético, el tema sanitario, el tema de buenas 
prácticas ganaderas, en fin, pero nosotros queremos 
es proponer una comercialización con el vecino 
país del Ecuador, que nunca la hemos logrado, 

desde hace muchos años venimos hablando de 
pedir la homologación de los protocolos sanitarios 
para la importación y exportación de productos 
ganaderos entre los dos países, eso no lo hemos 
podido lograr, se lo hemos solicitado al ICA, se lo 
hemos solicitado al Ministerio de Agricultura, sin 
tener esta homologación no podemos hacer unas 
negociaciones o un intercambio comercial entre los 
dos países de una manera legal, sabemos que esto 
ocurre de una manera ilegal y que está llegando al 
Ecuador mucho ganado de Colombia, del Putumayo, 
pero de una manera digamos de contrabando. 
Entonces, nos interesa cuáles productos ganaderos 
en el Putumayo hay en estos momentos, un sector 
de ganaderos que tienen o están llevando a cabo 
programas de mejoramiento genético, y están 
produciendo reproductores de muy buena calidad, 
y nosotros sabemos que los ecuatorianos necesitan 
este tipo de animales, porque lo hemos detectado 
en las diferentes ferias agropecuarias que somos 
la frontera, como es la el municipio de Puerto 
Asís, expofrontera en la Dorada y allí vienen los 
ecuatorianos con interés de comprarnos a nosotros 
esos ganados mejorados, pero es imposible negociar 
con ellos debido a esta dificultad, es la homologación 
de los protocolos sanitarios. Ellos también necesitan 
material genético, también necesitan insumos 
para sus ganaderías y en general otra serie de 
productos que sería largo mencionar, pero que nos 
podrían dar al sector ganadero del Putumayo un 
impulso económico, la posibilidad de hacer unas 
transacciones importantes, otros problemas que 
hemos tenido es que hacemos nuestras ferias, ferias 
donde se mueven recursos y no podemos llevar 
animales para el Ecuador, ni el Ecuador puede traer 
animales para Colombia, ahora ya estamos libres 
de aftosa estamos en iguales condiciones en el año 
2015 en Ecuador le declararon libre… <inaudible>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor, por favor tiene 30 segundos doctor, para 
que culmine su intervención si es tan amable.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Por favor doctor Diego, activar micrófono, por 
favor.

Hace uso de la palabra el representante de la 
Corporación Ganadera del Putumayo, doctor 
Diego Orozco Gómez:

Esto es un pedido para la señora Canciller de 
pronto llevar a los gabinetes dimensionales el 
siguiente tema de las negociaciones de la posibilidad 
de homologar estos protocolos o intervenir ante 
el ICA, otra institución para que esto se lleve a 
cabo, finalmente yo quisiera decir lo siguiente: la 
Directora de la Cámara y la doctora Lucy Castillo 
hablaban del CEBAF, hace muchos años tenemos 
la ilusión de que esto se construya, había recursos, 
yo participé como Director del ICA en esa época, 
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en la posibilidad de construir este sitio, pero nunca 
se ha llevado a cabo, da vergüenza encontrar al 
otro lado del Ecuador unas instalaciones muy bien 
presentadas con muy buena situaciones y nosotros 
no tenemos nada, inclusive las vías del lado nuestro 
son pésimas, de modo que yo insistiría en esos dos 
temas muy importantes para que podamos activar el 
comercio entre los dos países y podamos tener un 
sitio donde estén nuestras instituciones, y podamos 
recibir allí a los ecuatorianos, muchísimas gracias 
por la participación, un saludo cordial para todos.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted doctor Diego, muchas gracias por su 
intervención y participación en el día de hoy de 
suma importancia, señora Secretaria quiero dejar 
constancia de que el doctor Jaime Felipe Lozada ha 
manifestado que tiene problemas de conexión, está 
intentando conectarse, pero dejar esto en el acta de 
la sesión del día de hoy, quiero darle el uso de la 
palabra a la doctora María Elena Lara, alcaldesa de 
San Francisco, del departamento del Putumayo.

Hace uso de la palabra la Alcaldesa del 
Municipio de San Francisco, Putumayo, doctora 
María Helena Lara:

Muy buenos días para todos, agradezco la 
invitación que nos han hecho para esta importante 
reunión, un saludo especial a nuestro Representante 
el doctor Ardila del departamento del Putumayo, yo 
quisiera hablar de temas tan importantes como ya lo 
han hablado nuestros colegas alcaldes, y es acerca del 
comercio, me parece que es muy importante el tema 
de la reactivación del comercio, que es tan importante 
para nuestros municipios, en especial también para 
los del bajo Putumayo, en el municipio de San 
Francisco se encuentra en el alto Putumayo junto 
con los municipios de Santiago, Colón, Sibundoy, 
y nosotros por la cercanía con Nariño tenemos 
también la frontera con el Ecuador, y creemos que es 
muy importante poder hacer los diferentes acuerdos 
y convenios para poder llevar a cabo convenios que 
sean, que le convengan de verdad al departamento 
del Putumayo. También hablaban de un tema muy 
importante y es de los cupos de combustible, hemos 
tenido dificultades con las estaciones de servicio, 
el combustible se acaba muy rápidamente porque 
los cupos realmente no son muy altos y hemos 
tenido siempre la intervención de los dueños de 
las estaciones en solicitar, y últimamente tuvimos 
una reunión en donde el combustible, debido a que 
tenían que hacer, traer el combustible desde Cali, 
porque la vía estaba en malas condiciones, y porque 
en Neiva se prohibió la circulación de los vehículos, 
entonces, el combustible estaba con un valor mucho 
más alto, sin embargo, hicimos una reunión y desde 
Presidencia se logró que ellos pudieran traer el 
combustible, y eso ha hecho que el precio en este 
momento en el Putumayo especialmente en el alto, 
se disminuya, pero sí es importante la ampliación de 
los cupos para las estaciones de servicio. Creo que en 
este tema de la pandemia, también una dificultad en 

especial en mi municipio, y creo que en los del alto 
Putumayo ha sido la conectividad, nosotros hicimos 
unas mesas técnicas con la comunidad educativa 
en nuestro municipio y realmente esa ha sido una 
de las falencias, porque no todos los estudiantes 
tienen acceso a la conectividad y por eso muchos de 
los estudiantes se han retrasado en sus actividades 
académicas, y pienso que es muy importante que 
podamos en esta pandemia poder articularnos con 
las diferentes instituciones, con el Ministerio de 
las TIC, para que exista una mejor conectividad en 
nuestros municipios, y en especial en el sector rural, 
en donde hay veredas que están incomunicadas 
por la conectividad. También pienso que es muy 
importante, mi municipio se caracteriza por ser 
ganadero y en esta pandemia debemos resaltar la 
labor del sector agropecuario, del sector campesino, 
pienso que se debe hacer mayor inversión en las vías 
terciarias, en infraestructura, en centros de acopio, 
en centros agropecuarios, pienso que debemos darle 
todo el apoyo al sector ganadero… <inaudible>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcaldesa, tiene un minuto para que culmine su 
intervención por favor, y encienda nuevamente su 
micrófono, gracias.

Hace uso de la palabra la Alcaldesa del 
Municipio de San Francisco, Putumayo, doctora 
María Helena Lara: 

Y que pueda el sector agropecuario, también 
podamos ayudarles en el tema de la comercialización, 
y tenemos problemas también con la población 
venezolana que viene a nuestros municipios, 
nosotros somos municipios de sexta categoría, a 
nosotros nos ha tocado hacernos cargo a veces de 
muchas familias y no contamos con los recursos, 
pero tampoco contamos con el apoyo suficiente 
para poder atender a esta población, yo quisiera 
agradecer, aprovechó la oportunidad para agradecer 
gracias por tener al Putumayo también en cuenta 
en estos procesos tan importantes y de verdad que 
agradecemos toda la diligencia que puedan hacer 
ustedes para con nosotros, el departamento que es 
un departamento muy rico en industria en el sector 
agropecuario, en el comercio, pero que realmente 
sí hace mucha falta inversión en infraestructura, 
inversión social, para que nuestro departamento del 
Putumayo le puede aportar mucho más a Colombia 
y pues agradecer también la buena noticia del señor 
Presidente con la reactivación y continuar con la 
construcción de la variante San Francisco-Mocoa 
que definitivamente esta variante va a unir mucho 
más a Colombia con el centro del país, pero también 
con otros países.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias apreciada alcaldesa, un saludo 
especial para su municipio, quiero darle el uso de 
la palabra al doctor José Alexis Gutiérrez Claros 
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de Servicios y suministros S.A.S. Se prepara el 
doctor Huverney Getial.

El doctor José Alexis, ¿se encuentra presente en 
este momento?

Hace uso de la palabra el doctor José Alexis 
Gutierrez Claros, de Servicios y Suministros 
S.A.S.:

Muchas gracias, cordial saludo desde Puerto Asís. 
Putumayo, sí señor, muy buenos días, hoy quiero 
hablarles en nombre del gremio de transportadores 
fluviales del sur del país, agremiación que reúne 
todos los navegantes y empresas de transporte 
fluvial legalmente habilitada en los ríos Caquetá, 
Putumayo y Amazonas; en ese orden de ideas, la 
navegación sobre el río Putumayo en el último siglo 
ha tenido un papel protagónico en la construcción de 
soberanía e intercambio comercial, el río Putumayo 
tiene una extensión navegables de 1.950 kilómetros 
que desde Puerto Asís, hasta la frontera con Brasil 
pasando por poblaciones ecuatorianas, peruanas y 
brasileras constituyéndose en nuestra frontera viva 
de intercambio comercial con estos países, el 70% 
del año se puede ejercer navegación activa sobre 
este río, la navegación sobre el río Putumayo nace 
a partir de una estrategia por los años de 1900 del 
Gobierno colombiano, de establecer soberanía 
en el sur del país y de abrir la frontera agrícola y 
comercial. En ese orden de ideas, desde esa época 
ya se adaptan los primeros ejercicios internacionales 
de embarcaciones que eran en ese entonces del 
Ministerio de Industria, realizando viajes hacia Perú 
a Iquitos, y a Brasil en Manaos. Hoy en día el río 
Putumayo está destinado al transporte doméstico, 
¿a qué me refiero con eso?, un transporte desde 
Colombia hacia Colombia, desde Puerto Asís 
hacia Leticia y todos los puertos intermedios, los 
volúmenes de carga que hoy maneja el río Putumayo 
en su mercado doméstico son para el año 2017, son 
430.000 toneladas representadas en carga general 
e hidrocarburos y 60.000 pasajeros en sus rutas 
domésticas. 

En este orden de ideas, la misma instancia que 
tenemos de navegación en la ruta doméstica Puerto 
Asís-Leticia, la tenemos en la ruta internacional 
Puerto Asís-Manaos. Con esos argumentos 
compartidos les quiero informar que el segundo río 
en importancia en Colombia está en el sur del país, y 
es el río Putumayo, y ha jugado un papel importante 
en el último siglo en la generación de intercambio 
comercial con Sudamérica, hoy en día para que 
ese intercambio comercial con Sudamérica, ese 
intercambio fronterizo se pueda dar, tenemos unas 
grandes necesidades, entre ellas la infraestructura de 
puertos internacionales, hoy en día contamos con el 
muelle La Esmeralda en Puerto Asís, Putumayo, un 
puerto a medio terminar, que hoy en día se encuentra 
totalmente seco, no presenta calado para que las 
embarcaciones puedan cargar ahí, en Leticia, en esta 
época estamos empezando… <sin audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor José Alexis, por favor tiene un minuto 
para que termine su intervención, ruego que encienda 
nuevamente su micrófono, gracias.

Hace uso de la palabra el doctor José Alexis 
Gutierrez Claros, de Servicios y Suministros 
S.A.S.:

El río Putumayo para continuar con ese papel 
protagónico en la construcción de soberanía en el 
sur de Colombia, necesita hoy en día la intervención 
del Estado, necesita la mejora de la infraestructura 
portuaria, Puerto Asís, Putumayo, cuenta con un 
muelle a medio construir y en la actualidad hoy 
se encuentra seco, lo mismo sucede con Leticia, 
Amazonas, el río Putumayo no ha sido visto como la 
hidrovía que nos comunica con el  sur de Colombia 
y nos comunica con Suramérica, hoy en día es un 
río que solo se dedica a un mercado doméstico con 
un gran componente internacional por todas las 
implicaciones que esto lleva. Lo que quiero en mi 
intervención exaltar, es el papel que viene llevando 
el transporte tanto fluvial como terrestre en la zonas 
de frontera, sí, Colombia tiene unas empresas de 
transporte fluvial activas en las zonas de frontera, 
va a tener el liderazgo en el ejercicio de la soberanía 
y va a tener una ventaja en el celíaco comercial que 
debemos de tener frente a nuestros países vecinos, 
en ese orden de ideas, es resaltar el papel que ha 
llevado a cabo el río Putumayo y más adelante 
nuestro compañero Cootrans Amazónica va a dar 
ítem por ítem esas necesidades que necesitamos, 
muchas gracias señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

No, a usted doctor, muchas gracias por su 
intervención y muchos saludos, muchas gracias 
apreciado doctor José Alexis, muy importante su 
intervención, lo escuchamos perfectamente no se 
preocupe, muchas gracias, tiene el uso de la palabra 
el doctor Huverney Getial por tres minutos.

Hace uso de la palabra el doctor Huverney 
Getial Garcés, de Cootransamazónica:

Muchas gracias, buen día para todos, me permito 
manifestar algunas de las necesidades más sentidas 
de nuestra región Putumayo, y en el tema de la 
construcción del CENAF existe una proyección 
de construcción en Puerto Ospina, nosotros 
respetuosamente solicitamos esa construcción sea 
en el sitio denominado la Rosa, que es frontera 
con Perú, otro tema importante la infraestructura 
portuaria en el municipio en el momento existe 
un muelle provisional que no cumple con las 
especificaciones mínimas, necesitamos una zona 
portuaria acorde con actividad que desarrollamos 
el tema de dragado, de descolmatación permanente, 
mejoramiento de la vía de acceso. Puerto Asís es 
el punto de entrada principal en el abastecimiento 
de comercio en general para Leticia, Amazonas 
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y demás poblados de frontera en los países de 
Ecuador, Perú, Brasil. Otro tema importante es 
mejorar la navegabilidad del río Putumayo en el 
tramo Puerto Asís-Puerto Leguízamo, limpieza que 
se necesitan en el mantenimiento del cauce, hay 
presencia significativa de palizadas, bancos de arena, 
sedimentación, los cuales dificultan de manera muy 
importante el desarrollo de nuestra actividad fluvial. 

Otro tema importante es la comercialización de 
productos, el establecimiento de unos convenios y 
acuerdos comerciales con las diferentes regiones 
fronterizas de estos países, Ecuador, Perú y 
Brasil. Otro tema importante, el corredor logístico 
multimodal, el Ministerio de Transporte lidera la 
conformación de la Alianza Logística Regional 
de Putumayo y Amazonas, el primer corredor 
multimodal del sur del país, el tránsito de todo tipo 
de carga en general desde las principales ciudades 
hacia Puerto Asís, vía terrestre y desde Puerto Asís 
hasta Leticia en la vía fluvial; la mayor fortaleza para 
el departamento de Putumayo y en especial para el 
municipio de Puerto Asís adicional a su gente amable 
y maravillosa, es el río Putumayo, por más de 30 años 
se ha ejercido la actividad fluvial en nuestra región, 
hacer empresa en regiones olvidadas por el Estado 
es bastante complejo, sin embargo existen valiosos 
y valientes empresarios que hacen historia en esta 
regiones olvidadas, creemos en sus buenos oficios 
en representación del Estado colombiano, tenemos 
la oportunidad de hacernos escuchar y de manifestar 
nuestras necesidades, queremos seguir trabajando 
unidos la parte privada y el Estado, para generar 
mejores oportunidades para nuestras comunidades. 
Confiamos en los principios básicos y principales 
de este proyecto de ley direccionados a la búsqueda 
del fomento del desarrollo comunitario, mediante 
el establecimiento de un régimen especial para las 
regiones de frontera y nosotros como putumayenses 
lo somos. Nuevamente muchas gracias por la 
oportunidad y esperamos que nuestro mensaje 
germine y de los frutos esperados en beneficio de 
esta comunidad tan olvidada, muchísimas gracias 
para todos.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted doctor, muchas gracias por su 
participación y un saludo especial, también para 
usted, quisiera darle el uso de la palabra al doctor 
Luis Arévalo, un comerciante de la bella región del 
Valle del Guamuez, donde tuvimos la oportunidad 
de estar, y por supuesto, sabemos de esa riqueza y 
su enorme potencial, un saludo doctor Luis Arévalo, 
por favor tiene el uso de la palabra por 3 minutos.

Hace uso de la palabra el doctor Luis Arévalo, 
de Puerto Asís, Putumayo:

Muchísimas gracias por la invitación, quiero 
centrarme en un punto muy importante de frontera 
que es el Valle de Guamuez, municipio San Miguel, 
Puerto Asís, en especial en esta esta sesión, y 
es la descentralización de entidades en relación 

al comercio internacional, entidades aduaneras. 
Nosotros necesitamos la presencia de entidades 
como la DIAN y otras entidades de todo lo que tenga 
que ver la tramitología aduanera, que no dependamos 
de otras ciudades como en este caso, Cali, u otras 
ciudades para los trámites aduaneros; en las zonas 
de frontera, los lugares de frontera necesitan 
generalmente hacer tramitología con ciudades del 
centro del país y eso siempre causa ciertas demoras 
para todos, ya que contamos con una gran vía, ya que 
estamos en el momento de generar lo que es flujo 
y tránsito vehicular de mercancías y de personas, 
pues necesitamos que las entidades estén acá, que 
se encuentren dentro de nuestros municipios para 
agilizar todo lo que tenga que ver con trámites, y 
otros temas que tienen que ver con toda la parte de 
comercio internacional, igualmente otras entidades 
en el municipio Valle del Guamuez, el municipio 
de San Miguel depende muchas veces de otras 
ciudades u otros municipios para trámites como son 
trámites del ICA, entre otras entidades que hemos 
estado necesitando acá. Igualmente, para terminar, 
uno de los soportes para esto y ya sabemos que es 
la Ley 195, queremos igualdad de condiciones, en 
especial para el sector económico, en especial para 
el sector agropecuario, y esto también coadyuvarlo 
con el tema del turismo ecológico, nosotros tenemos 
todo para hacerlo, pero también necesitamos, como 
digo, de entidades y de presencia del Estado, pero ya 
descentralizado, muchísimas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias por su intervención, creo que es 
de suma importancia y ruego al Gobierno nacional, 
a las entidades como la DIAN y otras competentes, 
que por favor tomen nota para dar respuesta a esta 
importante intervención, sabemos que es una queja 
recurrente y sobre todo para que podamos fortalecer 
este proyecto de ley en torno a favorecer a los 
comerciantes colombianos en las fronteras, le voy 
a dar el uso de la palabra ahora al doctor Harold 
Polonía del sector productivo de Puerto Leguízamo.

Hace uso de la palabra el doctor Harold 
Polanía, sector productivo de Puerto Leguízamo, 
Putumayo:

Buenos días honorables Representantes de 
la Cámara de Colombia, voy a obviar todos los 
saludos para ser más puntual, y vamos a hacer unos 
aportes concretamente al proyecto de ley. Empiezo 
diciéndoles señores parlamentarios que nos parece 
que debería establecerse de manera clara el régimen 
especial aduanero, no dejarle esa tarea, como lo 
propone el proyecto, a la DIAN, con el ánimo de 
establecer el comercio transfronterizo, es decir, 
otra tarea que es importante que se delegue a los 
municipios, a los territorios que estamos acá en 
terreno, y no al Ministerio de Relaciones Exteriores, 
porque ese Ministerio nunca va a llegar a nosotros, 
sí es bueno que ellos estén en ese proyecto, pero 
que nos permitan a nosotros formular ese comercio 
transfronterizo, que no se hable más de la canasta 
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familiar, porque eso es el Acuerdo de Esmeraldas, y 
nosotros no podemos ir a mercar como sí lo hacen 
ellos en la moto, en el carro, nosotros recorremos 
distancias muy grandes para transportar mayores 
volúmenes de remesa, para proveer a nuestros 
ciudadanos, hay una parte donde en el acuerdo están 
hablando de permitir la canasta familiar, eso no 
aplica para el caso de Leguízamo, como en los otros 
territorios de esta frontera, el corredor ecoturístico es 
importante que se promueva, el caso de Leguízamo 
y para el caso de toda esta región, pero también con 
autonomía en los territorios locales, promover los 
planes de integración sostenible regional, ustedes 
están hablando de proyectos de desarrollo fronterizo 
de integración, nosotros estamos hablando de planes 
integrales de desarrollo sostenible, es decidir ahí el 
componente ambiental, es fundamental que no lo 
dejen por fuera y de paso hago una sugerencia, se 
queda corta la ley en estos momentos en materia de 
conservación, que es uno de los ejes fundamentales 
del desarrollo no solamente de ese territorio, sino 
de toda esta región, establecer un ordenamiento 
territorial transfronterizo, hace más de 20 años se 
tiene pendiente esta tarea y no la hemos podido 
cumplir, a ver si a través de la ley logramos que las 
autoridades del orden nacional le den una mirada a 
eso que es fundamental en el ordenamiento territorial, 
en esos territorios, hablaban de establecer los 
corredores transfronterizos multimodales, otra vieja 
ilusión que tenemos nosotros, y aquí vamos a hablar 
puntualmente de la frontera del sur de Colombia, 
no solamente de la frontera de Leguízamo, nosotros 
necesitamos establecer a través de esta ley que el 
aeropuerto Leguízamo ojalá que no lo dejen más en 
manos del municipio, porque no tenemos capacidad 
de administrarlo, que lo pasen a la Aeronáutica y 
que se convierta en aeropuerto internacional, para 
que así por nosotros podamos establecer la ruta 
internacional desde Leticia-Iquitos- Leguízamo 
y haya una verdadera integración trinacional y de 
paso la integración con Brasil. También se necesita 
la interconexión eléctrica y de comunicaciones, ahí 
tenemos una deuda pendiente con la ley de frontera, 
gracias al parlamentario que nos saludó muy bien 
al principio, como municipio centenario en esa ley 
centenario tenemos una propuesta para que nuestro 
aeropuerto… <sin audio>

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Harold, tiene un minuto para que termine 
su intervención por favor, agradezco mucho, 
encienda nuevamente su micrófono.

Hace uso de la palabra el doctor Harold 
Polanía del sector privado:

Queremos sugerirle a los honorables 
Representantes incorporar el plan de acción, de 
innovar un proyecto transnacional promovido por 
Europa, que durante dos años ha hecho un trabajo 
juicioso y hay unas propuestas importantes para 
el desarrollo de frontera colombo- ecuatoriana 
y colombo-peruana, no voy a hablar de eso tan, 

tampoco, la Zona Económica Social Especial no 
debe ser solamente para los departamentos del 
norte de Santander, Guajira y de Arauca, debe ser 
para todos zona fronteriza de Colombia, la que está 
bien deprimida y especialmente la de Putumayo, el 
Proyecto de Desarrollo Fronterizo de Integración 
Sostenible, ustedes están hablando de proyectos, 
nosotros queremos proponerles que se haga planes 
de integración, integración sostenibles regional 
para estos territorios, no solamente en caso de 
Putumayo, sino de todo el país; de igual manera 
los esquemas asociativos territoriales trinacionales 
no se incluyen, nosotros somos un municipio 
trifronterizo con Ecuador y con Perú y debemos 
establecer ese esquema asociativo para que la Ley 
1454 le permita a los gobernadores y alcaldes poder 
establecer provincias administrativas especiales con 
estos territorios fronterizos de Ecuador y de Perú…. 
<Sin audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Para que culmine 30 segundos, porque 
terminamos con el departamento de Putumayo, 
con usted, si es tan amable 30 segundos, para que 
culmine, por favor.

Hace uso de la palabra el doctor Harold 
Polanía del sector privado:

Bueno, con Puerto Leguizamo específicamente 
en materia de salud, nosotros necesitamos promover 
a través de esta ley la creación de un centro, un 
hospital de quinto o séptimo nivel para atender 
las zonas fronterizas del Ecuador y del Perú, del 
Amazonas y una parte del departamento del Caquetá, 
lo mismo que la carretera, el matadero, el aeropuerto 
y un plan de vivienda especial, que es una propuesta 
de la Ley Centenario, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted doctor Harold, muchas gracias por su 
importante intervención; quisiera saber si hay alguien 
más del departamento del Putumayo que manifieste 
en este momento y desee intervenir, si no, le vamos 
a dar el uso de la palabra para que brevemente 
presente sus conclusiones, el Representante a la 
Cámara, doctor Carlos Ardila.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa: 

Presidente muchas gracias, mil gracias a 
los alcaldes, a los diferentes delegados, a la 
Gobernación, a los gremios, que de manera 
muy juiciosa han ejercido una tarea con mucha 
disciplina, y han logrado realizar estos aportes. A 
manera de conclusión señor Presidente, si me lo 
permite, podríamos decir que el departamento del 
Putumayo es un departamento que significa una 
gran oportunidad, señora Canciller, para el país, es 
un departamento que tiene mucho por aportar, es 
un departamento con más fronteras terrestres, es la 
puerta de entrada a Suramérica, no es la entrada a 
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Ecuador, por esa vía llegamos a la misma Patagonia, 
Argentina, eso es lo que significa llegar a todo el 
cono sur a través del departamento del Putumayo, lo 
mismo para la frontera fluvial, es una frontera que 
nos permite conectarnos con Ecuador, con Perú, es 
una frontera que nos conecta con Brasil, perdón, una 
ciudad de gran importancia como lo es Manaos, este 
río termina en el Atlántico, y así significa una gran 
vía, una gran oportunidad en materia de comercio 
con tres países, ¿qué falta Canciller y Gobierno? 
Faltan bienes públicos, faltan condiciones, ustedes 
han escuchado de primera mano a los actores, a los 
comerciantes, a los ganaderos, a los transportadores, 
de una manera heroica muchos han hecho empresa, 
empresa en un lugar, en una región donde el Estado 
aún no presta el servicio, y pongo esto a manera 
de ejemplo, Canciller, la DIAN del departamento 
del Putumayo depende de Cali, el Invima del 
departamento del Putumayo depende del Huila, su 
sede principal está en Neiva, el ICA que usted acabó 
de escuchar al Representante de los ganaderos, el 
ICA no depende del departamento del Putumayo, 
depende de Nariño, así con toda esa ausencia de 
Estado, estos comerciantes y estos empresarios han 
avanzado, han construido y generado una dinámica 
comercial a pesar, reitero, de la ausencia de Estado, 
ahora bien, Estado está ausente no solo en servicios 
que debe prestar, sino en servicios públicos, no hay 
energía, lo acaban de decir en Leguízamo, no hay 
comunicaciones de calidad, y las vías aún están 
mejorando, el punto fronterizo, muchos de los 
que están presentes ya lo conocen, no cuenta con 
servicio de energía y para ponerlo en términos muy 
simples, no contamos ni siquiera con una oficina 
porque los funcionarios colombianos despachan 
desde una oficina ecuatoriana, y esto pues no 
tiene presentación en ningún sentido, así que, yo 
quiero destacar la oportunidad que tenemos, quiero 
destacar la actitud que han tenido los comerciantes 
y los empresarios en el departamento del Putumayo, 
siempre propositivos, siempre atentos a avanzar y 
a construir, a ellos mil gracias por su participación, 
por su tiempo, por su disposición a las diferentes 
autoridades, al Gobernador, a los alcaldes, a todos 
los gremios, a Deysi, en la Cámara de Comercio un 
especial saludo por toda la buena disposición que ha 
tenido en este proyecto, de seguro que este proyecto 
será una oportunidad para esta región del sur del 
país, en el departamento de Putumayo no termina 
este país, Canciller, si hacemos la tarea bien, de 
seguro que en el departamento de Putumayo puede 
empezar Colombia y puede empezar a gestarse una 
gran oportunidad en materia comercial, gracias 
Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted Representante por su liderazgo, 
nuevamente en este importante proyecto de 
ley, por liderar también esta audiencia pública 
y por la enorme participación que ha tenido su 
hermoso departamento que usted bien manifiesta 

se debe fortalecer mucho con este proyecto de 
ley que podemos sacar adelante con todos estos 
insumos, y con todas estas propuestas que nos han 
presentado el día de hoy, reitero todas las personas 
que intervinieron si tienen algún documento sobre 
propuestas, sugerencias respecto al proyecto de ley, 
pueden enviarlo a comisión.segunda@camara.gov.
co, en el chat está nuevamente el correo electrónico. 
Culminando con el departamento de Putumayo, 
quiero dar el uso de la palabra a la doctora Elizabeth 
Jai-Pang del Partido Liberal, del departamento de 
San Andrés, quien no tuvimos la oportunidad de 
escucharla al inicio, pero sabemos de su interés en 
este proyecto de ley, sus propuestas que sería un 
momento oportuno para que el Gobierno nacional 
y los demás participantes de esta audiencia la van 
a escuchar, doctora Elizabeth tiene 5 minutos y si 
requiere más tiempo, con mucho gusto se lo doy, 
por supuesto.

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Elizabeth Jai-Pang:

Gracias señor Presidente, un saludo muy especial 
a todas las personas que se encuentran en esta 
importante reunión, quiero felicitar a mi colega 
Ardila, por esta iniciativa de buscar un régimen 
especial para los departamentos, municipios y de 
frontera, realmente es muy interesante para mí poder 
participar en este proyecto de ley, entendiendo que 
me identifico mucho con ustedes, porque soy y 
vengo de una región de frontera, la cual necesita 
de mucho apoyo del Gobierno nacional en este 
momento, por eso estoy solicitando me permitan 
poder participar en el proyecto de ley en cuatro 
aspectos, en el Artículo 4° en donde hablan sobre 
el régimen aduanero, quisiera ver la oportunidad 
de poder hacer una pequeña reforma al régimen 
especial de San Andrés en el Decreto 1175, para la 
internación de alguna mercancía del archipiélago, 
usted sabe que en este momento por toda la crisis 
de pandemia en mi departamento el comercio se 
ha ido al suelo, estamos en cero, la economía en 
este momento de San Andrés, Providencia, Santa 
Catalina para lo cual nosotros necesitamos reactivar 
nuestro comercio y pensamos de que, a través del 
e-commerce o comercio electrónico, podemos 
salvar un poco la situación económica que vive en 
este momento el departamento y sobre todo uno 
de los sectores que ha dado tanto empleabilidad a 
la isla como es el comercio. También quisiera ver 
la oportunidad de que en el artículo participar en 
el Artículo 21, donde solicito un aspecto especial 
para el archipiélago y en este momento también de 
pandemia la situación económica tan grave que vive 
el departamento, nuevamente la comunidad raizal de 
las islas vuelven a ingresarse a lo que a lo que fue su 
inicio que fue la agricultura y la pesca, pero resulta 
que para nosotros poder desarrollar esa pesca, los 
insumos agrario y agropecuario son muy costoso el 
transporte entonces, estamos pidiendo un subsidio 
que se considere un subsidio por parte del Gobierno 
nacional, para que ellos puedan entonces poder 
volver a cultivar tierra y eso va a ser va a ser una 
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seguridad alimentaria para nuestras islas, también 
quiero solicitar que me permitan en el artículo meter 
otro artículo nuevo y en referente a nuestra reserva de 
biosfera, ustedes saben que a partir de toda situación 
de La Haya, los límites de San Andrés cambiaron, y 
nuestra reserva de biosfera es compartida con varios 
países del área del Caribe, para lo cual mientras que 
nosotros conservamos nuestro ecosistemas, fauna 
y flora, los otros países no cumplen las reglas en 
el momento que nosotros estamos cumpliendo, la 
idea es que nosotros a través de convertir nuestra 
reserva de biosfera trasnacional, podamos nosotros 
entonces poder hacer un manejo más efectivo a todo 
el tema reserva de biosfera. Entonces, en esos tres 
aspectos, señor Presidente, quiero que consideren 
la participación del archipiélago de San Andrés en 
este importante proyecto, atendiendo de que es una 
oportunidad para que nuestras islas vuelvan otra vez 
a reactivarse, a volver otra vez a esa reinvención 
que quiere dársela al archipiélago y sobre todo a 
la vivencia de lo nuestro, lo propio, de lo que es la 
actitud de San Andrés Providencia, y Santa Catalina 
que vive precisamente de un turismo sostenible y 
entonces por eso queremos que usted nos permitan 
participar en este proyecto de ley tan importante para 
departamento como el mío de fronteras, muchas 
gracias señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

 A usted apreciada Representante, muchísimas 
gracias, realmente hemos recibido y sabemos 
que radicó las proposiciones, lo agradecemos 
muchísimo y también manifestarle que la Comisión 
Segunda también es su Comisión, hemos recibido 
el proyecto de ley de su autoría, que esperamos 
sacarlo adelante con los aportes de los ponentes y 
de los compañeros, porque sabemos del enorme 
de interés para usted ese proyecto de ley respecto 
a San Andrés, muchísimas gracias, quisiera ahora 
entrar al departamento del Chocó, donde hoy los dos 
Representantes, la doctora Astrid Sánchez Montes 
de Oca, hace presencia en esta audiencia pública, 
como el Representante Nilton Córdoba, voy a iniciar 
con la doctora Nubia Carolina Córdoba, Secretaria 
de Interior de la Gobernación del Chocó.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Gobernación del Chocó, doctora Nubia Carolina 
Córdoba:

Buenos días honorables Representantes, buenos 
días a todos y todas, quienes están participando 
del orden territorial, de todo el departamento, de 
todo el país, a esta importante cita con la idoneidad 
estratégica de nuestras fronteras en Colombia y el 
importante papel que podría jugar en el quehacer 
legislativo de nuestro Congreso de la República en pro 
de que podamos realmente hacer las modificaciones 
a que haya lugar, de manera que nuestro régimen 
fronterizo pueda ser un poco más idóneo en torno 
a las necesidades del territorio. El departamento 
del Chocó es un departamento fronterizo con unas 
capacidades particulares y especiales. Colombia 

cuenta con más de 1.300 kilómetros de frontera en 
la costa Pacífica colombiana, de la cual, la mitad 
pertenece al departamento del Chocó, esto quiere 
decir que con respecto a nuestra frontera hacia el 
Pacífico, el departamento del Chocó cuenta con la 
mitad de la capacidad o relación fronteriza hacia el 
Pacífico, pero también tiene una característica única 
y especial, de que somos el único departamento 
de Colombia que adicionalmente cuenta con una 
frontera en el Caribe que nos conecta con todo lo 
que es Centroamérica, y justamente los demás 
países caribeños que nos conecta con una frontera 
que aparentemente no se ve pero que ahí está, 
señores Representantes, es muy desafortunado que 
los únicos que vean la importancia fronteriza y 
estratégica del departamento del Chocó hoy sean 
los grupos al margen de la ley, y las economías 
ilícitas que sí se están surtiendo y sí se están 
beneficiando de esa importante relación estratégica 
del territorio, con lo estratégico, con la capacidad 
productiva, con la capacidad de transporte, con la 
capacidad de producción y justamente eso sea, esa 
capacidad, esa potencialidad sea lo que nos tenga 
hoy viviendo la crisis humanitaria más grande de 
la historia del departamento, desafortunado que no 
sea la institucionalidad, que no sean los sectores 
económicos y comerciales formales, que no sea el 
Estado el que se está beneficiando y por lo tanto 
la sociedad chocoana se esté beneficiando de la 
posición especial y estratégica del departamento del 
Chocó a nivel de frontera

¿Qué nos preocupa a nosotros? ¿Qué nos tiene 
muy preocupados?, que hoy ni siquiera se están 
cumpliendo las normatividades y prerrogativas 
que ya existen en la ley de frontera en torno a los 
departamentos fronterizos y que se cumplen en 
otros lugares como por ejemplo nuestra frontera 
con Venezuela, nuestra frontera con Ecuador, en 
donde elementos como por ejemplo, la sobretasa 
a la gasolina, el descuento de esta sobretasa se 
apliquen, en el departamento del Chocó jamás 
se ha aplicado, nuestros municipios que son los 
que han sido categorizados como fronterizos, que 
son Acandí, Unguía, Juradó y Riosucio, no han 
podido beneficiarse ni siquiera de esos beneficios 
económicos y fiscales en torno a ser frontera 
específicamente hablando, pero, un departamento 
como el de Chocó, no puede quedarse con la idea 
de que tenemos los cuatro departamentos... <sin 
audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo: 

La doctora Nubia tiene un minuto adicional 
para que termine su intervención, si es tan amable 
encienda nuevamente el micrófono.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Doctora Carolina, por favor enciende su 
micrófono.
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Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Gobernación del Chocó, doctora Nubia Carolina 
Córdoba: 

El departamento del Chocó tiene toda la 
capacidad y la potencialidad para ser tomado, 
para ser designado como departamento fronterizo, 
completamente en la totalidad de su extensión y 
que la relación o la correlación que existe a nivel 
administrativo, económico y productivo, de todos 
los municipios que pueden hacer que se engrane en 
nuestras capacidades fluviales, nuestras capacidades 
de frontera en costa y nuestra capacidad de canal 
natural que se hace conectando nuestras dos costas 
con nuestras redes fluviales y con nuestras redes 
terrestres, puedan conectar la región Pacífica con 
la región Caribe, con el centro de nuestro país, 
generando de verdad un motor de desarrollo; 
yo debo decirles que la posición estratégica del 
Chocó en verdad lo hace la esquina más importante 
de Latinoamérica, la esquina más importante 
de Latinoamérica reside en el departamento del 
Chocó y esto hace que la esquina más importante 
de Latinoamérica quede dentro del territorio 
colombiano, pero eso no se logra en un lugar como 
en el departamento del Chocó sin el apoyo decidido 
del Estado, como lo escuché en los compañeros del 
Putumayo, no tenemos en estos momentos vías, no 
tenemos en estos momentos… <sin audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctora, entendiendo que su intervención es 
de suma importancia, le ruego me informe cuánto 
tiempo requiere para que termine, ¿dos minutos más 
para que termine?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Gobernación del Chocó, doctora Nubia Carolina 
Córdoba: 

Gracias, continúo, no tenemos vías terrestres, 
las únicas dos vías con las que contamos, que es 
la vía Pereira y la vía Medellín en este momento 
se encuentra en ejecución con muchísimo retraso 
en la misma por parte de Invías, no tenemos un 
apoyo decidido en torno a nuestro plan especial, 
que es la Reserva 622 en torno al río Atrato, no 
tenemos en este momento conectividad y no me 
refiero a lo que el coronavirus nos ha dejado en 
torno a nuestras falencias para podernos conectar, 
incluso, en este medio, para que puedan desde estos 
lugares conectarse a Internet, no me refiero a energía 
eléctrica, no tenemos interconexión eléctrica, no 
tenemos un apoyo decidido por parte de nuestro 
Ministerio de Comercio, de nuestro Ministerio de 
Agricultura entorno de poder fomentar las actividades 
agrícolas, industriales en el departamento del Chocó 
y por supuesto aún no esperamos que pronto, aún 
no tenemos nuestra infraestructura portuaria, y 
nuestra infraestructura logística necesaria para 
poder que realmente el Chocó empiece a jugar ese 
papel necesario en torno a movilizar y dinamizar 
la economía colombiana, por fin contando con la 

capacidad y potencialidad que tiene el departamento 
en torno a su posición geoestratégica. Yo quiero 
poner sobre la mesa, simplemente en favor de nuestra 
zona fronteriza, que ahí tenemos muchos problemas, 
la Cancillería las conoce, nuestros problemas 
migratorios son muy delicados, casi que toda la 
migración está pasando de Brasil que viene desde 
África, desde Venezuela tratando de pasar hacia 
Centroamérica y luego Norteamérica, están pasando 
sin ningún tipo de control por Acandí, en Acandí no 
tenemos capacidad hospitalaria para atender este 
tipo de crisis de frontera, por cuanto todo el proceso 
se surte en Turbo, no en Acandí, y la frontera queda 
en Acandí, voy a dejarlo sobre la mesa, sé que no 
hay más tiempo, honorables Representantes sé que 
hay muchas más personas esperando hablar por el 
departamento del Chocó, solamente quiero que 
resolvamos lo que no está resuelto, lo que ya se 
supone que Chocó lo debería tener, que son nuestras 
prerrogativas en torno a ley de frontera, nuestras 
prerrogativas en torno al tema de inmigración, que 
hoy no tenemos el apoyo de Cancillería para tener 
nuestro equipamiento de atención allí en Juradó 
y Acandí, por favor en este nuevo proyecto poder 
atender a que la posición estratégica de Chocó sea 
aprovechada nivel de la frontera del país, gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctora, muchísimas gracias por su intervención, 
creo que es fundamental para el desarrollo de 
esta audiencia pública, un saludo muy especial al 
señor Gobernador, siendo así le voy a dar el uso 
de la palabra al doctor Ulmer Mosquera Gutiérrez, 
Alcalde de Bahía Solano y se prepara la alcaldesa de 
Juradó, Jenny Lucía Rivas.

¿El Alcalde Wílmer Mosquera se encuentra 
presente, de Bahía Solano, por favor?

Hace uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Presidente, estaba conectado, pero tiene 
problemas de conexión.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Perfecto, apreciado Representante, entonces, 
le vamos a dar el uso de la palabra a la alcaldesa 
de Juradó, Jenny Lucía Rivas, y por supuesto que 
le damos un tiempo para que el Alcalde de Bahía 
Solano se vaya conectando. alcaldesa Jenny Lucía 
Rivas, bienvenida

Hace uso de la palabra la Alcaldesa de Juradó, 
doctora Jenny Lucía Rivas: 

Buenos días para todos, un saludo muy especial, 
desde el municipio de Juradó agradecemos la 
invitación a este importante espacio, igual quiero 
celebrar la asistencia de este proyecto ley del 231, 
que sería una muy buena oportunidad para los 
municipios fronterizos en la medida en que se le de 
aplicación una vez esté en firme, quiero manifestar 
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que el hecho de ser frontera, para el municipio de 
Juradó, hoy en día se convierte en vez de convertirse 
en una ventaja comparativa, por ser un municipio 
fronterizo, hoy es una desventaja, ya que nosotros 
recibimos todas las consecuencias negativas que 
se generan, por el hecho de ser un paso obligado 
hacia Centroamérica, entonces, esto nos ha llevado 
a presentar unos rezagos bastantes grandes en la 
parte económica, social, entonces, en este momento 
deberíamos estar beneficiados con esta condición 
de frontera, pero no lo estamos, igualmente quiero 
manifestar, a pesar de ser un municipio fronterizo, 
que tenemos una condición de aislamiento bastante 
grande, les repito, nosotros somos el último 
municipio de Colombia hacia el norte, por el 
océano Pacífico, pero cada vez nuestra condición de 
aislamiento es más grande y nuestras condiciones de 
acceso al vecino país de Panamá se restringe más, 
a los habitantes del municipio de Juradó, entonces 
nosotros creemos muy importante que se considere 
la regularización del transporte marítimo binacional 
entre las poblaciones fronterizas en el marco de 
la legalidad, es una de nuestras necesidades más 
sentidas en este momento, igualmente requerimos el 
intercambio de productos básicos y de mercancías, 
se trata de que los habitantes de los municipios 
fronterizos del Chocó pueden adelantar digamos un 
intercambio sin restricciones, como de productos 
de madera, plátano, frutales, marisco, igual de 
mercancías, en este momento nosotros presentamos 
unas restricciones muy grandes porque las 
autoridades panameñas en la frontera con Panamá, 
cada vez se nos cierra más este espacio y la verdad 
este municipio de Juradó es mucho más cercano a 
Panamá que a cualquier población de nuestro país 
y normalmente y tradicionalmente teníamos una 
conexión muy frecuente, porque somos frontera 
muy cercana y compartimos familiaridad con las 
personas que viven allá en la frontera.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcaldesa, por favor enciende nuevamente su 
micrófono, es tan amable, porque es muy importante 
su intervención, tiene un minuto más para que 
concluya.

Hace uso de la palabra la Alcaldesa de Juradó, 
doctora Jenny Lucía Rivas: 

Estaba diciendo que para nosotros es muy 
importante tener la posibilidad de transporte 
binacional con Panamá, ya que nosotros tenemos una 
cercanía mucho más grande hacia este vecino país 
que a nuestro propio país, el poblado de Panamá está 
muy cerca con relación a la población colombiana 
que tenemos más cerca nosotros, compartimos 
familiaridad completa casi totalmente con la 
población, que es el poblado panameño, vecino con 
nosotros y en este momento tenemos cerrado el acceso 
completamente por las autoridades panameñas, 
también como mencionaba nuestros Representantes 
a la Cámara, es imposible, es inconcebible que a esta 
fecha y más en época de pandemia nuestro municipio 

de Juradó no tenga acceso a las comunicaciones, a 
la tecnología, nosotros permanecemos más del 50% 
del mes sin comunicación, aquí donde estoy me la 
estoy jugando para poder participar y todo los días 
hacemos una jugada para poder estar conectados 
con nuestro país, en estas épocas de pandemia, igual 
también queríamos resaltar o por lo menos que el 
Gobierno considerara la posibilidad de buscar una 
solución energética al tema de la problemática de 
falta de energía, igual en este momento nosotros 
tenemos energía… <sin audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcaldesa se le ha vuelto a terminar su tiempo, 
¿usted requiere un minuto más para concluir su 
intervención?

Hace uso de la palabra la Alcaldesa de Juradó, 
doctora Jenny Lucía Rivas: 

Claro que sí, les estaba diciendo que sería muy 
importante que los dos países pudieran generar una 
solución energética y la pudieran considerar en el 
término, digamos, binacional, porque igual nosotros 
generamos energía con combustible, y la verdad es 
que los costos son muy altos, el vecino país también 
su población la genera con combustible y a pesar de 
que no producen petróleo, el costo del combustible 
es mucho más económico aquí en la frontera en 
la población panameña, por qué no, el Gobierno 
colombiano pudiera pensar en una solución, lograr, 
digamos, llegar a un acuerdo, a un convenio con 
Panamá, donde se pudiera usar una solución bien 
sea por interconexión eléctrica, o bien sea por la 
construcción de una pequeña central hidroeléctrica 
y pudiera conectarse tanto la población de Juradó 
como la población de Panamá que queda muy cerca 
y esto pudiera estrechar los lazos de hermandad 
entre los dos países y hacer un esfuerzo entre los dos 
países, son muchas las necesidades que tenemos, 
casi no alcanza el tiempo, pero quiero dejar claro 
que nuestros municipios de frontera del Chocó 
presentamos un rezago bastante grande y la verdad 
es que la participación y oportunidad que tenemos 
como municipios fronterizos es muy poca, muchas 
gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcaldesa muchas gracias, muy importante su 
intervención, espero el Gobierno haya tomado nota 
de esta importantísima intervención, así como lo 
hemos hecho nosotros los Congresistas y el equipo 
de trabajo, quiero darle la palabra doctor Ulmer 
Mosquera, Alcalde de Bahía Solano, si se encuentra 
en plataforma, podría encender su micrófono, si no, 
se prepara el Alcalde de Acandí, el doctor Alexander 
Murillo, creo que sigue teniendo dificultades de 
conexión el Alcalde Mosquera, ¿el doctor Alexander 
Murillo, del municipio de Acandí se encuentra 
presente?
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Hace uso de la palabra el Alcalde de Acandí, 
doctor Alexánder Murillo Robledo: 

Sí. Buenos días para todos, darle gracias a Dios, 
a los Representantes a la Cámara, a los Senadores, 
a la doctora Astrid Sánchez Montes de Oca por esa 
invitación que nos hace tanto al Concejo en presencia 
del Representante Legal Egmidio Perduz, para 
nosotros es importante y fundamental que se renueve 
esta ley de frontera, y que no las apliquen en nuestro 
territorio, creo que durante la asistencia de esta ley 
estos municipios fronterizos del departamento del 
Chocó no han sido beneficiados ni cobijados por 
esta ley, queremos hacerle ese llamado al Gobierno 
nacional, de que se apliquen estas nuevas medidas 
que ustedes están tomando para que el desarrollo 
a nuestra comunidad llegue, hoy tenemos el 
combustible más caro de la zona, de la región, lo 
tenemos nosotros en la Acandí, siendo nosotros un 
municipio fronterizo, hoy le exigimos al Gobierno 
nacional que se cumpla ese anhelo de los acandileños 
y del pueblo de Unguía tener una interconexión lo 
más pronto posible, también estamos dando una 
alternativa de una central hidroeléctrica, la cual, 
la cual ya tenemos una viabilidad de esa central y 
estamos en conversación con el Ministerio de Minas 
y Energía, para que se tome la mejor decisión y se 
saque la mejor alternativa, que es lo más importante, 
ustedes muy bien saben que el municipio de Acandí 
es un municipio turístico, agrícola, donde nosotros 
podemos ser la despensa del departamento del 
Chocó y de la Nación hasta para exportar, aquí usted 
siembra una mata de plátano no necesita un químico 
para sacarla adelante, que es lo más importante, 
también es importante que revisen el tema de un 
plan de choque, que el Consejo Cocomanorte y 
Cancillería establecieron y no lo han tenido en 
cuenta donde se exige un Conpes para esta región 
para nosotros mitigar el tema de migrantes en 
nuestra región, porque nosotros como municipio no 
tenemos cómo, no tenemos recursos cómo atenderlo 
y este paso de inmigrante es constante durante 
todo el año, y nosotros acá se nos han presentado 
accidentes donde se han perdido más de 20, 30 vidas 
de migrantes y no sabemos cómo nosotros actuar 
como municipio, entonces, ha sido importante que 
esta ley acobije y mire la posibilidad de que exista 
un Conpes fronterizo para esta región aquí del 
Darién chocoano, es importante que revisen los 
puestos de salud de nuestros municipios, no tanto 
de Acandí sino de Unguía, de Riosucio que se cree 
un hospital de segundo nivel en nuestro territorio, 
en nuestra zona, anoche nos tocó sacar a un joven 
de Capurganá exconcejal, Maradona, donde había 
un mal tiempo, posible caso de COVID-19 no podía 
respirar, y nos tocó sacarlo contra viento y marea 
llegaron casi a las 5:00 de la mañana a Turbo y eso 
nos da esa debilidad que tenemos nosotros en el tema 
de salud, y hacemos ese llamado a los Congresistas 
para que toquen esa puerta al Gobierno central para 
que revisen y terminen este hospital, que estamos 
nosotros 4 años esperando que se termine y eso no 
ha sido posible en tiempo de pandemia que es lo más 
importante, yo creo que esta ley de frontera para esta 

región del Darién ha sido nula, no se ha aplicado para 
esta zona y sería muy bueno que esta nueva reforma 
que ustedes le están haciendo, se nos vincule de una 
manera más directa, y que los recursos lleguen para 
que el cambio de ese pensamiento administrativo 
también lo toquemos nosotros con los recursos y 
comencemos a mejorar la calidad de vida de nuestra 
gente, que es lo más importante.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcalde tranquilo, vuelve inicie su micrófono y 
culmine con su intervención, que es muy importante.

Hace uso de la palabra el Alcalde de Acandí, 
doctor Alexánder Murillo Robledo: 

Como lo dijo Nidia Carolina, la alcaldesa de 
Juradó, la doctora Astrid, necesitamos que la ley 
de frontera llegue a nuestra región, llegue a nuestro 
municipio que es lo más importante, son más de diez 
y nueve mil billones de pesos, hoy queremos de que 
al menos un porcentaje nos toque a nosotros como 
municipio, y les digo, que las condiciones de sacar 
un paciente, las condiciones virales y las condiciones 
viales de nuestra región, de saneamiento básico 
de nuestra zona son precarias, y que necesitan que 
esa ley de frontera nos cobijen de una manera que 
nos ayude a mejorar la calidad de vida de todas 
las comunidades étnicas de nuestra región, eso le 
pedimos, le exigimos hasta el Congreso que nos 
den la mano, yo sé que la doctora Astrid siempre 
ha estado muy atenta para que esta ley de fronteras 
se nos aplique, y para nosotros es gratificante saber 
que ella siempre ha estado ahí, doctora Astrid 
también queremos recordarle que hace un mes y 
medio tuvimos una reunión con Cancillería donde 
se habló de unos recursos que se habían concedido 
para los municipios fronterizos, hoy no tenemos 
razón de esos recursos, sería bueno que volviera a 
tocar la puerta, que nos volviéramos a reunir, porque 
seguimos nosotros presentando dificultad en el tema 
de salud, hoy el municipio de Acandí presenta 27 
casos de Covid, estamos sacando a diario, o día 
por medio pacientes con problemas de dificultad 
respiratoria, el municipio de Turbo, Apartadó, 
Montería, ya colapsaron con camas UCI, y eso nos 
da a nosotros el riesgo de que en cualquier momento 
nuestros pacientes también se pueda morir porque 
no consiguen una cama en los vecinos municipios, 
porque también sería bueno que desde el Congreso 
nos miraran y buscáramos una solución para 
esta zona del Darién que hoy es Unguía, Acandí, 
Riosucio, Carmen del Darién, que nos atienden en 
Turbo, Apartadó y Montería y como ustedes mismos 
ven noticias, ya esa zona está colapsando en temas 
de camas UCI, nosotros tenemos el sistema de salud 
de nuestra región paupérrimo, precario; Acandí 
cuenta hoy con cama solamente 4 camas, para 
atender una deficiencia respiratoria, no tenemos 
más de ahí, Capurganá cuenta con una sola cama 
y se están presentando muchos casos que es lo más 
importante, yo sí quiero que quede este SOS, que 
estamos haciendo hoy los municipios fronterizos 
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para que nos presten más atención, porque esta 
zona es una de las mejores de Colombia, en el 
tema agrícola, en el turístico, pero en el tema de los 
servicios públicos, pero les quiero decir que también 
Acandí cuenta con recursos de ganados, también 
podemos pensar nosotros en un frigorífico regional, 
donde podamos vincular Unguía, vincular al Carmen 
del Darién, donde podamos vincular a Riosucio, 
donde podamos vincular a Acandí, lo que nos hace 
referente para poder exportar carne, muchas gracias 
y que Dios me los bendiga.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted Alcalde muchísimas gracias y por eso 
le damos el tiempo, sabemos lo importante de su 
intervención, pero también tenemos más invitados, 
quisiera saber nuevamente si el Alcalde de Bahía 
Solano, Ulmer Mosquera, que sabemos que estaba 
en plataforma, ya se encuentra conectado, y puedo 
darle el uso del tiempo. Representante Astrid, 
le agradecemos si le pega una llamada, porque 
su intervención es importante, ojalá pueda tener 
conexión, mientras tanto le voy a dar el uso de 
la palabra al doctor Emigdio Pertuz del Consejo 
Comunitario departamento del Chocó.

Hace uso de la palabra el doctor Emigdio Pertuz 
Buendía, Consejo Comunitario Departamento 
del Chocó:

Buenos días honorable parlamentarios, buenos 
días doctora Astrid Sánchez, mil gracias por esta 
iniciativa, por esta invitación, saludo al doctor 
Aarón que cuando estuvo en el Ministerio de 
Hacienda pudimos interactuar mucho con él, a la 
Canciller de la República, un saludo especial desde 
el primer municipio, el primer municipio del Chocó, 
de Colombia y de Suramérica, que es el municipio 
de Acandí, no somos el último municipio, somos 
el primero de norte a sur en la frontera Caribe, 
este municipio y todo el departamento del Chocó 
y toda la población negra afrocolombiana, raizal y 
palanquera, hoy tiene todos los recursos necesarios 
para su desarrollo, que ojalá lo que estamos 
hablando aquí no se diga que es que no tenemos 
el dinero, le tenemos el dinero, son 19 billones de 
pesos que el doctor Duque se comprometió con los 
negros afrocolombianos, raizales y palanqueros 
para financiar toda esta zona, están hablando 
la Gobernación y los alcaldes y los consejos 
comunitarios, señora Canciller allí está el dinero, 
solo se necesita que la Cancillería cumpla su labor de 
coordinar, de coordinar a todas las instituciones para 
que nos respeten nuestros derechos, los negros ya no 
hablamos de necesidad, hablamos de derechos, no 
estamos pidiendo apoyo, pedimos que se respete la 
ley y se cumplan nuestros derechos; definitivamente 
Acandí es un municipio étnico por excelencia, y 
esta frontera con Panamá, con Centroamérica es una 
frontera étnica, por lo tanto esos recursos los diez 
punto cinco millones de indígenas y los diez y nueve 
millones de los negros deben servir para que esto se 
potencie, no sé si alcanzan a ver el paisaje que tengo 

al fondo, esto es un paraíso, es un paraíso hermoso 
Capurganá, Acandí, solo se necesita que el Estado 
colombiano no esté de espaldas a sus fronteras ni 
al mar, somos municipio étnico, somos municipios 
fronterizos, somos el municipio que más turismo 
tiene en el Chocó, somos municipio PEDEV, ¡que 
más necesitamos por Dios!, ¿qué más?, se requiere 
terminar el hospital, un hospital decente, moderno, 
ya está financiado, ¡terminémoslo!, necesitamos la 
interconexión eléctrica, sin interconexión no sirve 
el turismo, no sirve el frigorífico, no sirve ganadería, 
no sirve agricultura, no sirve nada, se requiere la 
interconexión eléctrica, ya existen los estudios, 
el Gobierno nacional se comprometió cuando se 
movilizó el departamento del Chocó, el Presidente 
Duque ya firmó un compromiso, ya está la plata en 
el plan de desarrollo, por favor señora Canciller, 
no se vaya de la Cancillería sin que eso sea una 
realidad, ese contrato firmado, el señor ex canciller 
Holmes Trujillo estuvo aquí, bailó chirimía con 
nosotros, bailó bullarengue, se comprometió con un 
plan de choque que no aparece, Canciller no aparece 
el plan de choque, queremos que una mujer, porque 
sabemos la capacidad de trabajo de las mujeres, 
sin demeritar la de los hombres, las mujeres tienen 
mejor capacidad de organización y de trabajo, eso se 
lo valoramos a usted, Canciller no se vaya de ahí de 
ese puesto sin que la interconexión quede lista, sin 
que el hospital quede listo, sin que la universidad 
del Chocó haga presencia en el municipio, nuestros 
pelados se tienen que dedicar a situaciones fuera de lo 
legal porque no hay educación, no hay universidad, 
por lo tanto, no pueden aspirar a un buen trabajo, ni 
un buen proyecto y las víctimas, Canciller, ¡por amor 
de Dios!, ya los victimarios están siendo reparados, 
¿cuándo van a ser reparadas las víctimas?

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Emigdio por favor culmine su 
intervención, tiene un minuto para que culmine su 
importante intervención el día de hoy, gracias.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Doctor Emigdio por favor activa el micrófono.
Hace uso de la palabra el doctor Emigdio Pertuz 

Buendía, Consejo Comunitario Departamento 
del Chocó:

Buenos días, ¿me escuchan?, sí señor, 
simplemente quiero terminar diciendo, la doctora 
Astrid, Nilton, Jenny, Alexander, Ulmer que no ha 
podido hablar son nuestras voces, los parlamentarios, 
la Comisión son nuestras voces, Canciller por el 
amor de Dios, son 4.000 inmigrantes que pasan 
mensual, no es migración venezolana, es migración 
transcontinental, no hay un Conpes, no hay un 
Conpes que atienda la migración transcontinental, 
los alcaldes no pueden invertir dinero, porque no 
hay un Conpes, entonces señora Canciller, por el 
amor de Dios, demuestre de qué están hechas las 
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mujeres colombianas, un abrazo desde este paraíso 
llamado Capurganá, llamado Acandí, la bendición 
para todos ustedes y que mi Dios los proteja, los 
queremos mucho, Dios los bendiga.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor, muchas gracias por su participación de 
suma importancia, quisiera nuevamente saber ¿si 
el Alcalde de Bahía Solano, Ulmer Mosquera, está 
en plataforma? O si alguien más del departamento 
del Chocó se encuentra en plataforma y desea 
intervenir antes de darle el uso de la palabra a los 
Representantes Milton Córdoba y Astrid Sánchez, 
para dos minutos de conclusiones respecto a su 
departamento, ¿el Alcalde se encuentra?, si no se 
encuentra el doctor Mosquera, lamentamos que no 
se haya podido conectar; ¿el Representante Nilton 
se encuentra en plataforma, señora Secretaria?

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

No, Presidente, el Representante Nilton no está.
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Perfecto, entonces culminando las intervenciones 
de los invitados del bello departamento del Chocó y 
destacando la gran labor que hace hoy y ha hecho 
la Vicepresidenta de la Cámara, la doctora Astrid 
Sánchez Montes de Oca, quien, con su liderazgo, 
su trabajo, su amor a su departamento, hoy hace 
presencia en esta audiencia pública y destacamos 
la participación de sus invitados, por favor doctora 
Astrid sus conclusiones.

Hace uso de la palabra la Vicepresidente de 
la Cámara, honorable Representante Astrid 
Sánchez Montes de Oca:

Gracias señor Presidente, agradecer igualmente a 
las personas que intervinieron por el departamento 
del Chocó, decirles a los presentes, más que todo 
al Gobierno nacional que cuando estas personas, 
Emigdio, los alcaldes, la alcaldesa hablan, siente 
uno una sensación primero, de alegría, y segundo 
de frustración, de alegría en el sentido de que ellos 
pueden determinar, pueden expresar, lo mismo como 
hizo la Secretaría del Interior, que es el departamento 
del Chocó, la importancia del departamento del 
Chocó y luego la frustración como muchos pueblos 
de Colombia, cuando hablamos de falta de energía, 
cuando hablamos de falta de servicios públicos, 
cuando hablamos de falta de conectividad, etcétera, 
yo le he estado solicitando señora Canciller, 
a la Cancillería que se bien, que no tienen la 
responsabilidad directa de unas solicitudes que 
estuvimos haciendo de unas ambulancias acuáticas, 
si ustedes podían ejercer un rol determinante para 
ayudarnos con eso, cuando el Alcalde de Acandí 
decía lo de la situación que se presentó con uno de 
los concejales, esa es la situación o la vivencia que 
tenemos a diario, que nuestra gente se muere porque 

no tiene cómo ser atendidos, porque no tenemos en 
el servicio una red pública dotada, y segundo que no 
tenemos cómo sacarlos para que tengan una atención 
en un hospital de tercer nivel, eso es y menos mal 
que él hoy lo dice, que era como el afán que ustedes 
nos ayudaran a conseguir lo de las ambulancias 
acuáticas, se estuvo haciendo las diligencias por 
parte del Vicecanciller, por términos económicos 
o como que no se pudo y ahí se prometió unos 
recursos, como también lo dijeron ellos, que me da 
pena con ellos, porque eran mil millones donde iban 
a distribuirse de doscientos millones o de doscientos 
cincuenta entre varios municipios, dijeron que eso 
no se demoraba, que en un mes ya teníamos esos 
recursos con el Ministerio de Salud, y miren que hoy 
llegamos de nuevo a otra audiencia o a otra reunión 
y no tenemos la resolución de esos temas.

Entonces, esas son las frustraciones que uno 
tiene como Representante, como voceros de 
nuestros municipios en temas que se comprometen, 
y no podemos sacarlos adelante cuando están los 
recursos, o sea, que no sé qué pasa, le pido disculpas 
a los alcaldes porque pensé que eso era un hecho y 
que se iba a poder solucionar. Seguidamente destaco 
lo que decía la Secretaría del Interior, si me permite 
señor Presidente un minuto, digamos, desde la 
posición que tenemos geográfica del departamento 
del Chocó, cuando tenemos dos mares, cuando 
somos la mejor esquina de América, pero eso, ¿para 
qué sirve, no sirve?, no sirve para absolutamente 
nada, como decíamos, cómo las personas al margen 
de la ley conocen más nuestro territorio y le dan más 
importancia que el Gobierno, entonces, nosotros 
queremos que el Gobierno ejerce su soberanía 
real y pueda decir: nosotros somos Colombia, 
estamos aquí, les vamos a ayudar y seguimos con 
el tema, como se decía, sin interconexión eléctrica 
no tenemos muchas cosas; por ahí resaltamos el 
tema del ecoturismo, que también es importante, 
porque tenemos las condiciones nosotros para 
explotarlo. Y sí quiero señora Canciller que nosotros 
podamos tener un plan respecto de cómo reactivar 
la economía con Panamá, tenemos la cercanía, 
como lo decía la alcaldesa de Juradó, tenemos la 
cercanía, Chocó está más cerca a Panamá que de 
muchas partes de nuestro país, entonces nosotros, 
¿cómo reactivamos esa economía?, ¿cómo la 
explotamos?, ¿cómo en este tema del COVID-19 o 
la cuarentena podemos hacer un plan de choque?, 
me da pena con Emigdio de que siempre en las 
intervenciones que los invitamos nos digan que la 
Cancillería no ha cumplido con ese plan de choque, 
la verdad, es que no sé qué más decir o qué más 
pedir en nombre de los municipios de Bahía Solano, 
Monguí, Unguía diría que en estos momentos por 
falta de conexión no han podido participar, ustedes 
saben que son municipios bellísimos de mucho 
turismo, y que nosotros solicitamos ese apoyo, no 
quiero que esta audiencia sea solamente como el 
trampolín de nosotros discutir ese tema de fronteras 
de los municipios, corregimientos y demás, sino que 
se reactive en cada una de las partes del Gobierno 
que están aquí presentes los temas que para con el 
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departamento del Chocó; nosotros estamos diciendo 
que somos un departamento pobre, un departamento 
rico, porque estamos cansados de esa dicotomía 
de expresión, no me queda más sino agradecer 
este espacio, agradecerle y felicitar a la Comisión 
Segunda por este espacio y a nuestro Presidente que 
lo está haciendo demasiado bien, aquí le está ganando 
a todos los Presidentes que le han antecedido en esta 
situación, muchas gracias

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias Vice, porque yo siempre dije 
que la vara la habían puesto muy alta el doctor 
Anatolio y el doctor Jaime Felipe, así que hay que 
tratar de ser y estar cercanos a ellos, a usted por su 
liderazgo, por su intervención, por su asistencia y 
participación continua en este importante proyecto, 
yo estoy seguro, el Gobierno nacional ha tomado 
atenta nota a sus comentarios, sino también todos 
los que hacemos parte de la ponencia y la discusión 
de esta importante ley que esperamos no solo sacar 
adelante, sino que traiga enormes beneficios a esa 
bella esquina del continente y de Colombia que tiene 
un potencial enorme, que es rico, un departamento 
rico con un enorme potencial que todavía tenemos 
mucho que explorar como país, así que adelante en 
su trabajo apreciada Representante Astrid Sánchez.

Culminando con el departamento del Chocó, 
quisiéramos dar inicio al departamento de Arauca, 
solicito comedidamente que quienes quieran hacer 
uso de la palabra y sean invitados lo pongan por 
el chat, al Gobernador José Facundo Castillo del 
departamento de Arauca, y tenemos al Alcalde 
Martínez de Puerto Rendón y al Alcalde Torres de 
Arauquita, inicialmente sería ese el uso de la palabra. 
Tiene el uso de la palabra el Gobernador, a quien 
le extiendo un saludo muy especial, Gobernador 
esta Comisión Segunda también es su Comisión, 
bienvenido, tiene el uso de la palabra.

Hace uso de la palabra el Gobernador de 
Arauca, doctor José Facundo Castillo Cisneros:

Muchas gracias Presidente, quiero primeramente 
agradecerle a Dios por permitirnos estar en estos 
momentos de manera virtual conectados con la 
Comisión Segunda saludando a nuestro Presidente 
de la Comisión Segunda, el doctor Juan David 
Vélez, a nuestros Representantes a la Cámara, el 
doctor José Vicente Carreño y el doctor Eneiro 
Rincón, a los demás Congresistas que hacen parte 
de esta Comisión, un saludo muy especial a nuestra 
Canciller Claudia Blum, a todos los gobernadores 
colegas que nos acompañan, a los alcaldes que nos 
acompañan de nuestra región y a los alcaldes de 
frontera. Quiero comenzar diciendo que Arauca es un 
departamento con muchas potencialidades, Arauca 
es un territorio donde tenemos 360 kilómetros de 
frontera, una frontera muy extensa, una frontera 
muy porosa, donde solo tenemos un punto oficial 
fronterizo que por el municipio de Arauca capital, 
esto nos lleva a que tenemos una frontera muy 

extensa y que no tenemos una Fuerza Pública para 
poder contrarrestar todo lo que se pueda presentar 
en materia fronteriza, es por eso que celebro estar 
participando con ustedes en esta importante reunión 
y le agradezco a nuestro Representante a la Cámara 
por extendernos la invitación, quiero manifestarles, 
señor Presidente doctor Vélez, que en nuestro 
departamento de Arauca venimos adelantando un 
tema desde el año 2014, y es el de la mano con el 
Ministerio de Relaciones Exteriores un tema y es la 
construcción del centro de información fronteriza 
para el departamento de Arauca, desafortunadamente 
con todo lo que ha pasado por nuestra hermana 
República de Venezuela, eso nos ha detenido un 
poco, pero sí quiero hacerles el llamado de retomar 
este tema, aquí se hicieron unos estudios, un diseños 
donde aportó Cancillería y aportó el departamento 
de Arauca, ya existen unos estudios, unos diseños 
para construir el centro de atención fronteriza en el 
departamento, esperamos que más temprano que 
tarde se puedan mejorar las relaciones con Venezuela 
y que esto nos permite poder comercializar productos 
de Colombia hacia Venezuela, y por supuesto, Arauca 
sería un territorio bastante apetecido para poder llegar 
o para comercializar productos del interior del país, 
nosotros somos un departamento muy productor, 
donde sacamos productos como el plátano, el cacao, 
la carne hacia el interior del país, pero también sería 
una oportunidad para nosotros como frontera poder 
comercializar hacia el interior de Venezuela y por qué 
no sacar desde Venezuela también hacia otros países 
vecinos, es por eso que celebro estar acá y espero que 
me sigan invitando a estas reuniones con el fin de poder 
darle a conocer lo que queremos hacer por nuestro 
departamento de Arauca, celebro que se esté llevando 
a cabo esta mesa de trabajo donde beneficia a nuestro 
departamento de Arauca, les manifestaba que Arauca 
es muy productor y celebró que dentro de uno de los 
puntos tengan contemplado el apoyo o el llamado 
que le hacen al Ministerio de Agricultura, donde le 
solicitan el apoyo a nuestros productores, a nuestros 
pequeños y medianos productores en el departamento 
de Arauca, pero yo celebro esta iniciativa y cuenten 
con toda mi apoyo para que esto se lleve a cabo y por 
supuesto le demos una mano a nuestros productores 
que están en estos momentos en una situación muy 
difícil, pero también quiero hacerle el llamado 
a la Comisión Segunda para que incluyamos al 
Ministerio de Salud, así como incluimos al Ministerio 
Agricultura, podamos incluir al Ministerio de Salud 
con el objetivo de poder fortalecer la red hospitalaria 
en el departamento de Arauca y no solo en Arauca, 
sino toda la extensión fronteriza de Colombia. 

Sabemos que con la situación que vive Venezuela, 
muchos migrantes o muchos venezolanos que 
viven en frontera se benefician del departamento 
de Arauca, donde hemos hecho un gran esfuerzo 
departamental y de la mano con los alcaldes, pero 
no hemos llegado a una situación óptima, con el 
fin de prestarle no solo a nuestros coterráneos, sino 
también a nuestros hermanos venezolanos, es por 
eso a que invito a que incluyamos aquí al Ministerio 
de Salud con la intención de poder fortalecer nuestra 
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red hospitalaria y que podamos brindarle un servicio 
de óptima calidad a nuestros araucanos, a nuestros 
colombianos y por supuesto a nuestros hermanos 
venezolanos que viven aquí en frontera, es aquí 
donde muchos colombianos no están registrados en 
la base de datos, pero son colombianos, y viven aquí 
en los 360 kilómetros de frontera que tiene nuestro 
departamento de Arauca, por eso celebro estar en 
esta reunión, e invitar a la Comisión Segunda para 
que siga trabajando por la frontera colombiana, 
para que siga trabajando por esos territorios que 
uno muchas veces se siente olvidado, uno como 
araucano se siente olvidado, porque somos allá la 
cola de Colombia, pero decirle que gran parte de la 
economía de este país se ha fortalecido por el tema 
de Arauca, hacerle un llamado a la doctora Claudia 
Blum para que nos visite una vez y se restablezcan 
los vuelos del departamento, una vez disminuya el 
tema de la pandemia y poder hablar, doctora Claudia 
Blum, del tema de lo que es la frontera por Arauca, 
tenemos muchas proyecciones, queremos mucho 
que Colombia vea, que Arauca sea ese departamento 
donde pueda comercializar muchos productos, quiero 
decirle doctora, que para comercializar de Colombia 
hacia Venezuela sale mucho más económico por 
Arauca que por Norte de Santander, debido a que 
aquí es solo llano, sale mucho más económico 
poder transportar los productos de Colombia hacia 
Venezuela, por eso agradezco la invitación y estaré 
atento a seguir trabajando y seguir luchado por esa 
frontera que no divide a Colombia de Venezuela,  lo 
contrario nos une, para que así podamos nosotros 
poder fortalecer nuestra capacidad instalada en 
todos los sectores, y por supuesto, poder hacer un 
buen intercambio con Venezuela, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gobernador muchas gracias por su importante 
intervención el día de hoy, sin duda alguna, usted 
tiene unos buenos Representantes en esta Comisión, 
el doctor José Vicente y el doctor Eneiro, que han 
alzado la voz y han representado muy bien a su 
departamento, por eso, qué bueno que usted nos dé 
todos esos insumos a esta Comisión y al Gobierno 
nacional para poder fortalecer de gran manera este 
importante proyecto de ley que viene generando 
enormes beneficios a su bello departamento, muchas 
gracias; antes de continuar con el uso de la palabra 
para los alcaldes, el doctor y Representante Alejandro 
Carlos Chacón me pidió el uso de la palabra para 
una interpelación, con el mayor de los gustos.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Alejandro Carlos Chacón:

Presidente muchas gracias, es en este sentido, 
yo soy del departamento del Norte de Santander 
y para nadie es un secreto, es la frontera que 
generaba la segunda economía más grande de 
Colombia con Venezuela, que era nuestro segundo 
país en materia de exportaciones, de nuestro país 
hacia países ajenos al nuestro, hoy vemos con 
gran preocupación, que las fronteras, incluidas la 

nuestra, tienen todos los problemas, generalmente, 
aquí está el Gobernador, me complace saludarlo, 
a Facundo, no si de mi región hay algún Alcalde, 
no sé si la señora Secretaria nos puede confirmar 
Presidente, sin embargo, qué ve uno, este proyecto 
a mí me preocupa en algunos temas Presidente y 
compañeros, es que le quitemos los dientes, se le 
han perdido los dientes a este proyecto, el proyecto 
puede terminar siendo un saludo a la bandera si 
nosotros no logramos en estos últimos debates volver 
a incluir exenciones tributarias a nuestras regiones, 
si no volvemos a hacer por ley que se vuelvan 
obligatorias unas inversiones específicas en estas 
regiones fronterizas, no solo en la mía, en todas, que 
además irónicamente y de manera lamentable no 
solo las riquezas, sino también los actores violentos 
de este país, especialmente el nuestro, el de Arauca, 
ya que está el Gobernador aquí, y si no incentivamos 
unos mecanismos económicos de desarrollo y de 
producción distintos a los que tienen en el centro 
del país, porque nosotros tenemos características 
especiales, esto no va a funcionar y va a seguir 
siendo como siempre, unas normas que la gente 
dice la ley de fronteras, pero terminan no teniendo 
ninguna eficacia de manera puntual, todos nosotros 
y esta Comisión y sobre todo estas nuevas zonas 
económicas de exportación que se hicieron con este 
Gobierno, que la celebramos, yo creo que le dieron 
unas herramientas muy importantes a nuestras 
zonas de frontera, pero yo creo que hay que revisar, 
Presidente, antes terminar de votar este proyecto y 
que se vuelva ley de la república, incluir de verdad 
temas más serios, más contundentes, como el que tenía 
el doctor Eneiro Rincón, el doctor Eneiro tenía un 
proyecto más sólido, con todo respeto del Gobierno, 
y que traía temas puntuales y claros de interdicción 
en las zonas de frontera, yo acompañaré este proyecto 
porque, ni más faltaba, no poder acompañarlo, que 
trae algunas cosas pero le quitaron muchas, y ahí está 
el mensaje para la Ministra, Ministra, si usted quiere 
de verdad pasar por este Ministerio sin pena ni gloria, 
deje que un proyecto de estos llegué sin dientes, si 
usted quiere que su Ministerio sea recordado porque le 
sirve al país, especialmente a las zonas de frontera en 
temas de frontera, hombre, aproveche este proyecto 
de ley para que sea de su haber y que de verdad 
traiga beneficios para la frontera, quiero dejar esa 
constancia Presidente, la acompañaré, como se lo he 
dicho con anterioridad, con todo el cariño del mundo, 
ni más faltaba, pero me parece que le faltan muchos 
dientes y le faltaron partes sustanciales que tenía este 
proyecto también en el Senado de la República, me 
imagino influenciados por el Gobierno y el Ministerio 
de Hacienda que lamentamos y además, se perdieron 
de este proyecto inicial que llevaba el doctor Eneiro 
Rincón, muchas gracias Presidente, un saludo especial 
al Gobernador, y a todos los funcionarios.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias a usted Presidente Alejandro Carlos 
Chacón, gracias por su constancia en este momento 



Gaceta del Congreso  1517 Viernes, 22 de octubre de 2021 Página 25

quiero manifestarle que no se encuentran invitados 
las personas del departamento de Norte de 
Santander, la única razón es porque la proposición 
que se aprobó en la Comisión estaba enfocada en 
tres departamentos: el Chocó, Putumayo y Arauca, 
así como la anterior audiencia pública fue enfocada 
en los departamentos del Amazonas, por eso 
hicimos esa distinción y como puede ver, tenemos 
todavía muchos invitados y falta que intervenga el 
Gobierno, yo lo invito, como siempre, usted sabe, en 
mí cuenta con un coequipero y estoy seguro de que 
con los demás ponentes en esas proposiciones usted 
manifiesta para darle más dientes a este proyecto 
de ley y sacarlo adelante y que tenga beneficios a 
todas las zonas fronterizas las podemos ir recibiendo 
y discutiendo para fortalecer el proyecto de ley 
como siempre, muchas gracias por su generosidad 
apreciado Alejandro Carlos, tiene el uso de la palabra 
en este momento el Alcalde de Puerto Rondón, Luis 
Gonzalo Martínez

Hace uso de la palabra el Alcalde de Puerto 
Rondón, doctor Luis Gonzalo Martínez Peña:

Buenos días para todos, quiero saludar 
especialmente a todos los integrantes de esta sala, 
saludar a los integrantes de la Comisión Segunda, 
quiero también saludar al Representante, el 
Eneiro Rincón, al Representante Vicente Carreño 
y a todos los que nos escuchan en esta audiencia, 
si bien es cierto el municipio de Puerto Rondón 
no es un municipio que limita con un país vecino 
como lo es Venezuela, pero sí tenemos unas 
grandes debilidades y aquí es donde quiero hacerle 
un llamado al Gobierno nacional, somos un 
municipio, el único municipio del departamento 
de Arauca que no está conectado directamente 
con la ciudad capital, que es Arauca, y dentro 
del proyecto de ley de fronteras nos hablan de 
unos proyectos de desarrollo fronterizo y nos 
hablan también de unos proyectos de integración 
fronteriza, y es aquí donde el señor Gobernador 
de Arauca, doctor José Facundo Castillo, ha 
estado muy pendiente y ha estado al tanto y es 
que debemos conectar al municipio de Rondón 
con la ciudad capital, que es Arauca, con una 
vía, si bien es cierto este tipo de proyectos no 
estaría contemplado, pero sí nos van a dar un 
mayor desarrollo a esta región y por supuesto 
conectarnos con el interior del país, entonces, yo 
sí quiero dejar ante el Gobierno nacional, ante 
todos los integrantes de la Comisión Segunda, 
que nos permitan incluir en este proyecto, de la 
vía que nos comunica al municipio de Puerto 
Rondón con Bocas Elie, Puerto Lipa y la ciudad 
de Arauca, para que nos permitan esa integración, 
muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcalde muchísimas gracias a usted por su 
intervención, ruego por favor enviarle esa propuesta 
directamente a los Representantes José Vicente 
y Nevardo Eneiro, para que pueda ser estudiada 

y también puede ser enviada la Secretaría de esta 
Comisión para que pueda ser estudiada por los 
ponentes y de tal manera le podamos hacer discusión, 
si se presenta como una proposición en el debate de 
la Plenaria de la Cámara de Representantes, muchas 
gracias apreciado Alcalde y un saludo especial a 
todos los ciudadanos de su municipio, quisiera darle 
el uso de la palabra al Alcalde de Arauquita, Etelivar 
Torres, tiene el uso de la palabra por tres minutos 
y se prepara la persona delegada de la Alcaldía de 
Tame.

Hace uso de la palabra el Alcalde de Arauquita, 
doctor Etelivar Torres Vargas:

Buenos días para todos, agradecer por la 
invitación que se ha hecho a esa audiencia pública, 
saludar de manera muy especial a nuestra Ministra, 
doctora Claudia Blum, saludar a todos los honorables 
Representantes, en especial nuestros Representantes 
del departamento de Arauca José Vicente Carreño, 
Eneiro Rincón y por supuesto saludar a nuestro 
Gobernador José Facundo Castillo Cisneros que nos 
acompaña también, y a los alcaldes.

Uno qué espera con este proyecto de ley, como 
Alcalde fronterizo, uno espera en principio que se 
entiendan las terribles desigualdades que tenemos 
en la región y las dificultades que tenemos para el 
desarrollo del sector empresarial, aquí hubo una 
experiencia del pasado que nos gustaría quedara en 
este proyecto de ley,  fue esa excepcionalidad con 
respecto al cobro del IVA durante una temporada y lo 
cual redundó en un fortalecimiento muy grande del 
sector comercial, y generó unos emprendimientos 
muy interesantes en la región, nosotros necesitamos 
que este proyecto de ley le dé fortalezas por supuesto 
al sector comercial, al sector empresarial, también 
esperamos que este proyecto de ley tenga un 
capítulo especial para poder contener, por ejemplo, 
la situación de la ola migratoria que tenemos con 
la República de Venezuela, nuestro sistema de salud 
y también todos los servicios que ofrecemos como 
Estado, se ha vuelto una carga muy importante para 
nosotros, por ejemplo, vamos a hablar de nuestros 
hospitales, la carga asistencial tan grande que 
tenemos en Arauca respecto de la atención en salud 
para la población migrante, no vemos realmente 
una buena compensación por parte del Gobierno 
nacional, como también podemos fortalecer la 
seguridad en nuestro territorio, para nadie es un 
secreto que los índices de violencia, los índices 
de robos, los índices, todo este tipo de violencias 
relacionadas también con la migración y con las 
dificultades económicas han aumentado, entonces, 
aquí tenemos fortalecimiento económico por un 
lado, que es muy importante, cómo apostamos por 
mayores, cómo le damos la posibilidad de que este 
territorio tenga mayor posibilidad de formalización 
del trabajo, porque uno de los lastres que tienen las 
zonas de frontera es el alto índice de informalidad, 
desde La Guajira hasta Puerto Carreño, todo el 
territorio fronterizo de Colombia tenemos ese 
denominador común, y es la informalidad, cómo 
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hacemos que este proyecto de ley realmente nos dé 
una respuesta positiva para tener… <inaudible>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcalde, hemos perdido conexión, si quiere para 
que culmine su intervención, gracias.

Hace uso de la palabra el Alcalde de Arauquita, 
doctor Etelivar Torres Vargas:

Si le damos mayores oportunidades, esa ola 
migratoria y si le damos mayores garantías para 
la seguridad en el territorio, yo creo que esos son 
como los tres componentes más importantes que 
esperamos desde Arauca, desde el municipio de 
Arauquita, con este proyecto de ley que se está 
tramitando en el Senado y en la Cámara, muchísimas 
gracias y esos eran los puntos más importantes de 
nuestra intervención. 

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Alcalde muchas gracias, muy agradecido 
por la gestión que usted debe realizar en su bello 
municipio, muchas gracias; quisiera darle ahora 
el uso de la palabra al Diputado y Presidente de la 
Asamblea Departamental de Arauca, el Diputado 
Carlos Alberto Hernández, me dicen que tiene 
problema de conectividad, si está ahora presente, 
sería importante que pudiera intervenir, diputado, 
¿se encuentra?, bueno, mientras tanto le daré la 
palabra al doctor Luis Alfredo Granados, Secretario 
de Gobierno del Municipio de Tame.

Hace uso de la palabra el Secretario de 
Gobierno de Tame, doctor Luis Alfredo 
Granados:

Sí muy buenos días para todos, especialmente para 
los integrantes de la Comisión Segunda, a nuestros 
Representantes del departamento de Arauca, al 
doctor Eneiro Rincón y lo mismo que a José Vicente 
Carreño en este momento que está tramitándose está 
importante ley de la república que tiene que ver con las 
zonas de frontera, con los departamentos fronterizos 
y nosotros como departamento, estamos haciendo 
frontera con la república hermana de Venezuela, y 
hemos tenido múltiples problemas, especialmente 
el contrabando, el contrabando ha sido un factor 
que predomina en todas las regiones fronterizas, 
nosotros hemos tenido problemas en el tema del 
combustible, en el contrabando de combustible y 
también en el contrabando de ganado, y en el tema 
del contrabando de ganado, los ganaderos de Arauca 
tienen problemas por el tema de la lentitud de los 
procesos que ofrece el trámite de legalización de los 
animales que tiene que ver con el ICA, ojalá que 
este proyecto también nos ayude a solucionar ese 
tema de los ganaderos del departamento de Arauca, 
también tenemos mucho contrabando en el tema de 
los insumos agropecuarios y otros productos en este 
departamento, tenemos también problemas, como ya 
lo expresó el Alcalde de Arauquita, con el tema de la 
migración, ojalá que este proyecto tenga en cuenta 

este problema de la migración, teniendo en cuenta 
que en este momento los migrantes están regresando 
a su país y están retornando algunos nuevamente a 
nuestro país, Colombia, o sea que estamos haciendo 
un retorno nuevamente de ellos, en el tema, como es 
conocido por todo el país, nosotros, nuestra fortaleza 
es el tema de la ganadería y la agricultura, esperamos 
entonces como departamento que este proyecto de 
ley tenga alguna excepción en el tema del IVA, para 
que se fortalezca el sector agropecuario y el sector 
ganadero, si este proyecto de ley establece una 
excepción en el tema del IVA, será de gran beneficio 
para generar progreso y bienestar a la comunidad 
araucana, especialmente, repito, a la agricultura y a 
la ganadería.

Hay otro tema que quiero plantear como 
municipio y es que nosotros padecemos en el 
departamento de Arauca, acceso a la propiedad, 
nosotros necesitamos que se haga mucho más ágil 
por la Agencia de Tierras, el tema de tierras, el tema 
de acceso a la propiedad, nosotros en el centro de 
Arauca y el municipio de Tame, todos los predios 
carecen de propiedad, ojalá que en el departamento 
se establezca una sede de la Agencia de Tierras, 
para que podamos adelantar nosotros este tema de 
la legalización de los predios, de las escuelas, de 
los colegios que están en la zona rural, y todos los 
predios que tienen los campesinos en los centros 
poblados del departamento de Arauca y algunos 
predios que son fincas, y aún no se ha legalizado 
la propiedad, ojalá, como dijo el Representante del 
Norte de Santander, que este proyecto de ley sea un 
proyecto de ley que no se quede en el papel, que 
entre a solucionar la problemática que padecen 
los departamentos vecinos, los departamento y 
los municipio fronterizos de nuestro país, muchas 
gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Granados muchas gracias y un saludo 
especial a su Alcalde Aníbal Mendoza; por favor 
intentamos nuevamente con el Presidente de la 
Asamblea Departamental, el Diputado Carlos 
Alberto Hernández a ver si ya puede intervenir, 
el Diputado me escribió que tiene problemas de 
conexión, lastimosamente no lo podemos escuchar, 
mientras tanto, le voy a dar la palabra a la doctora 
Lina Patricia Merchán, Presidenta Ejecutiva de la 
Cámara de Comercio de Arauca, y posteriormente 
seguirá el Presidente Ejecutivo, también de la 
Cámara de Comercio de Piedemonte, el doctor 
Daniel Coronel. Doctora Lina Patricia, parece que 
también tiene dificultades de sonido. El doctor 
Coronel, ¿se encuentra presente?

Hace uso de la palabra el Presidente Ejecutivo 
de la Cámara de Comercio del Piedemonte, 
doctor Daniel Coronel:

Sí, buenos días para todos, bueno, para nosotros 
es muy importante el trámite de este proyecto de 
ley y esperamos que termine siendo muy favorable 
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para todos los habitantes de las regiones de frontera, 
sobre todo aquí en Arauca necesitamos con urgencia 
la reactivación económica, que se tenga en cuenta 
el impulso en la agroindustria, me parece que la 
agroindustria permitiría generar muchos empleos 
en nuestro departamento, tenemos también que 
decirles que en materia tributaria que nos tengan 
en cuenta con los alivios, porque la carga tributaria 
es grande, las dificultades que nosotros tenemos 
de conectividad con el interior del país para llevar 
nuestros productos, no se encarecen, y yo creo 
que un alivio tributario, lo que viene haciendo 
el Gobierno nacional, sería muy importante para 
la competitividad de nuestros productores, en 
sí, apoyar y darle gracias a los Representantes, al 
doctor Carreño, al doctor Eneiro por haber estado 
muy pendientes de lo que está sucediendo en nuestro 
departamento, lo que está sucediendo en la frontera 
y sobre todo porque estas leyes sean en beneficio de 
todos, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Coronel muchas gracias por su 
intervención el día de hoy; quisiera nuevamente 
solicitar si la doctora Lina Patricia Merchán 
se encuentra presente en la plataforma para 
intervenir, si no, le daríamos el uso de la palabra 
al Representante Nevardo Eneiro Rincón, para 
que presente sus conclusiones y posteriormente el 
Representante José Vicente Carreño. No veo que la 
doctora Lina Patricia Merchán se encuentre en la 
plataforma, entonces, le damos el uso de la palabra 
al Representante Nevardo Eneiro Rincón, para 
que por favor haga sus conclusiones respecto a la 
temática de su departamento.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Nevardo Eneiro Rincón:

Gracias Presidente nuevamente, solamente 
quiero dejar nuevamente mi proposición que por 
supuesto hoy no se va aprobar, como un artículo sino 
que es solamente para que la doctora, especialmente 
la doctora Claudia, que es la persona encargada 
directamente de este proyecto, avance con el 
Ministerio de Hacienda, debido a que cuando se trata 
con lo que tiene que ver con la parte tributaria, tendrá 
que tener visto bueno del Ministerio de Hacienda, 
pero hemos escuchado a los diferentes alcaldes y 
los Secretarios de Gobierno y las autoridades que 
han intervenido en las cámaras de comercio también 
de todos los departamentos fronterizos y tenemos 
la misma inquietud, los departamentos de frontera, 
en este caso Arauca, la dificultad enorme con el 
tema del contrabando, precisamente es porque no 
podemos nosotros competir en el departamento de 
Arauca, mientras un kilo de pescado que se produce 
en estanques en Arauca nos cuesta $6.000, nos lo 
traen desde Venezuela en $2.500, $3.000, porque 
allá el concentrado es supremamente económico, 
no en este mismo momento, porque pues Arauca 
está en crisis, pero todos los años anteriores hemos 
tenido esa dificultad, nosotros no podemos vender 

un kilo de cerdo, un kilo de pescado, una gallina 
de incubadora que cuesta la mitad de lo que cuesta 
nuestro departamento, nos lo traen a la orilla del río, 
de esa manera todos los productos terminan siendo 
comercializados ilegalmente, por el tema de que 
en Venezuela es mucho más económico producir, 
nosotros no podemos competir, si no le damos 
herramientas al campesino. 

Arauca tiene muchísimo problema en el 
contrabando del ganado, precisamente por lo 
mismo, el contrabando de la ganadería está apenas 
en este momento un poco quieto, ya, porque en 
Venezuela hay muchas dificultades, pero todo el 
tiempo los ganaderos han tenido problemas para 
ser competitivos, con lo que tiene que ver con los 
precios en el vecino país, es por eso que el proyecto 
que hoy se va a presentar como segundo debate, 
o que ya está en el Orden del Día para el segundo 
debate en plenaria, ya tenemos el nuevo artículo 
como proposición para que la doctora Claudia nos 
ayude en ese tema, y pueda quedar con ese proyecto, 
con ese artículo nuevo, en el sentido de que podamos 
nosotros los departamentos de frontera exonerar 
de IVA a todos los insumos, estamos hablando 
solamente los insumos que utiliza el campesino para 
producir plátano, para producir cacao, por supuesto 
la carne, los huevos y todo lo que estamos utilizando, 
nosotros no podemos competir. Esto es una razón 
por la que es un llamado que tenemos que hacerle 
entender al Gobierno nacional que si no nos da esas 
herramientas, nosotros no podemos llegar con un 
proyecto adornado, esto es un proyecto bonito, un 
proyecto que tiene aparentemente herramientas, 
pero cuando lo vamos a profundizar, pues no hay 
nada concreto y tal vez este sea el artículo más 
importante que vamos a dejar en este proyecto, para 
lograr de esta manera, reitero, que nosotros podamos 
competir. 

Yo les decía en la intervención pasada, mientras 
el Meta está a 3 horas de Bogotá para traer el 
plátano, nosotros estamos a 14 horas, ningún 
camionero nos va a cobrar igual, entonces miren la 
diferencia que tenemos, y todos los departamentos 
de frontera estamos muy lejos de Bogotá, doctora 
Claudia, por favor reúnase con el Ministerio de 
Hacienda, analicen este artículo y permítanos que 
lleguemos de esa manera con una herramienta 
importantísima para las regiones, de lo contrario, yo 
siendo defensor de este proyecto, autor en el período 
pasado, nuevamente en este periodo tendríamos 
que decir, no estamos de acuerdo con el proyecto, 
no se trata de legislar por legislar, se trata de darle 
herramientas que nos permita ser competitivos, yo 
no voy a salirme de este tema, solamente decirle a 
los gobernadores, a los alcaldes y por supuesto que 
los Representantes de esta Comisión, y por la tarde 
haremos la exposición en Plenaria para justificar 
la inclusión de este nuevo artículo, pero le repito 
doctora Claudia, que en manos suyas está esta 
solicitud, para que nos ayude con el Ministerio de 
Hacienda ,si el Ministerio de Hacienda no nos da 
el visto bueno no avanzaremos, quedaremos con un 
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proyecto adornado para decirle a los alcaldes, a los 
gobernadores y a las comunidades, le presentamos 
un proyecto que, como dijo Chacón, no tiene muelas, 
no le da herramientas para poder ser competitivo. 
Presidente, usted es un hombre muy juicioso, muy 
trabajador, lo felicito como viene llevando esta 
Comisión, y no solo esta Comisión, sino hoy también 
esta audiencia, le pido que nos abanderemos de este 
artículo que hoy vamos a presentar en plenaria de 
Cámara, para que nos ayudemos y podamos estar 
unidos en este artículo por nuestros departamentos 
de frontera, un abrazo y estamos pendientes, muchas 
gracias Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchísimas gracias Representante Nevardo 
Eneiro, yo sé de su liderazgo y de la importancia que 
usted le ha dado este proyecto de ley, y considero 
que el Gobierno nacional debe prestar atención a 
sus comentarios y tratar de que lleguemos a un buen 
artículo que permita que sus solicitudes puedan 
llegar a un mejor fin, le doy el uso de la palabra 
al doctor José Vicente Carreño del departamento 
de Arauca, Partido Centro Democrático, para sus 
conclusiones. 

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante José Vicente Carreño:

Apreciado Presidente, muchas gracias. Pienso 
que ha sido muy importante la intervención que 
tuvimos hoy, de las personas que están directamente 
en el departamento, es decir, de nuestro Gobernador, 
nuestros alcaldes, y las demás personas que 
intervinieron por el departamento, quiero decirles, 
apreciado Gobierno, mire una de las bondades que 
tiene la Ley 191 de 1995 y ya lo decían nuestros 
Congresistas y actores de diferentes departamentos 
fronterizos y es que nos facilita unir todos esos 
cupos subsidiados, entiendo y respeto los análisis 
del Ministerio de Hacienda y del Ministerio de 
Minas, esto para la asignación de los cupos de 
combustible, pero yo sí le pido respetuosamente 
y debo llamar la atención al respecto, para que 
se haga una lectura sobre las realidades de los 
departamentos de frontera, en este caso de Arauca, 
que se hagan nuevas asignaciones de los cupos, de 
tal manera que para el caso de nuestro departamento 
cuente con el combustible subsidiado los 30 días 
del mes, está, la capacidad que hoy tienen los 
municipios, especialmente del piedemonte del 
departamento de Arauca, es decir, Arauquita, Fortul, 
Tame, Saravena solo está alcanzando y tenemos 
combustible para sostener los 15 días y los otros 15 
días le toca a los empresarios, a los transportadores, 
a todos nos toca comprarlo con el precio del orden 
nacional y competir así es muy difícil, con el precio 
nacional, teniendo en cuenta que se incrementan 
los costos y es más difícil para nuestra producción 
en el departamento de Arauca, le pido al Ministro 
de Minas y a nuestra Canciller que ha sido nuestra 
bandera de este proyecto, que se evalúe la situación 
y busquemos cómo mejorar el tema y nos ayude con 

el tema de reasignar nuevos cupos al departamento 
de Arauca, especialmente al piedemonte. 

En materia de seguridad, por ejemplo, hoy que 
está aquí la persona delegada de nuestro Ministro 
Holmes Trujillo, quiero aprovechar este espacio 
para felicitar a nuestra amada fuerza pública, a 
nuestro glorioso Ejército y nuestra amada Policía 
por los últimos golpes contundentes que han dado 
a la delincuencia en el departamento de Arauca en 
materia de seguridad, estas últimas semanas hemos 
visto un gran accionar en contra de la delincuencia y 
eso debemos aplaudirlo, pero también, necesitamos 
y le pido la intermediación al Gobierno para que 
le devolvamos al departamento de Arauca, un 
departamento tan importante, tan azotado por la 
delincuencia, por grupos armados al margen de la 
ley, le devolvamos los efectivos que teníamos al 
pasado, mire usted, ¿cómo es posible que nuestra 
brigada, una brigada tan reconocida como la 
Brigada 18, hoy estén asignados un gran número 
de efectivos a otros departamentos en el tema de 
la erradicación?, por ejemplo, necesitamos que nos 
devuelvan esos hombres para fortalecer nuestra 
brigada en el departamento de Arauca, además 
porque nos pertenece, y por eso hemos tenido algunas 
dificultades en materia de seguridad; en el tema, por 
ejemplo, de la delincuencia común, necesitamos 
que nos devuelvan a esos hombres y mujeres de la 
Policía al departamento, no me canso de hacer una 
referencia cuando en el año 2012, que yo era activo 
en la Policía Nacional, teníamos alrededor de 1.500 
policías y hoy ha disminuido casi en 500 hombres, 
entonces, cuando ha aumentado la delincuencia, 
cuando las disidencias de las FARC han vuelto 
a azotar al país, en este caso en el departamento 
de Arauca, hemos disminuido fuerza, ¡no lo 
entendemos! A mí, los araucanos permanentemente 
me piden que le cuente esto al Gobierno y por eso 
lo hago.

De manera, de otro lado, insistimos en el tema 
de la migración, tenemos 46.000 migrantes en el 
departamento de Arauca, tenemos 4.000 retornados, 
colombianos retornados y esto necesitamos con 
mucha mano firme en el tema de seguridad, sería 
bueno ,por ejemplo, querido Ministro, decirle que 
nos devolvieran o cuadraran un batallón de alta 
montaña que llaman, para que se encargue de la 
seguridad específica de la frontera, de esa frontera 
porosa de que hablaba el señor Gobernador, de esa 
frontera que ha sido tan difícil para nuestra Fuerza 
Pública, porque están a un paso los delincuentes de 
pasar al otro lado de la frontera, y todos sabemos 
la complacencia de ese Gobierno venezolano con 
los grupos al margen de la ley, y eso necesitaremos 
ese batallón para que exclusivamente se encargue 
de la seguridad de la frontera, pero también sería 
bueno que se pensara en un batallón fluvial especial, 
específico para cuidar, reforzar esos esfuerzos que 
hace nuestra Armada Nacional en esa porosidad 
que tiene la frontera de Arauca en el río Arauca y 
por último también, que se pensara en devolverle 
al municipio de Arauquita en donde había una muy 
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buena comunicación, donde había un Batallón 
fluvial, ¡hoy no existe!, y ahí hemos dejado, 
perdónenme la expresión, un hueco muy grande 
para ello, de manera que también le pido, y veo 
muy activo aquí al doctor Juan Francisco Espinosa, 
le agradezco, sí doctor Francisco, porque usted ha 
estado muy pendiente de la frontera, y eso nos ha 
servido muchísimo, yo agradezco porque usted 
está en permanente comunicación, pero también sé 
que necesitamos reforzar el número de efectivos, 
porque es una frontera bastante activa por donde 
ingresan muy fácil, por la porosidad de la frontera 
los migrantes.

Yo dejaría por ahí, no sin antes agradecerle 
al Gobierno la presente y la permanencia en esto, 
agradecerle a todos los Congresistas que hoy 
vayamos a pedirle a las diferentes bancadas, este 
proyecto como lo dije en la anterior intervención, 
este proyecto es un proyecto que nos abre una luz 
que necesitamos para las fronteras del país, les 
agradezco que Dios los bendiga, Presidente muchas 
gracias, también lo felicito por esa transparencia, 
por esa honorabilidad que usted le ha dado nuestra 
Comisión y nos sentimos muy bien representados 
apreciado Juan David gracias, de verdad mil gracias, 
los colombianos debemos agradecerle a usted por 
lo que hace, no solo por esta Comisión, sino que 
aprovecho también para decirle lo que usted hace por 
los migrantes o por los colombianos en el exterior 
en mi departamento, han sido beneficiados más de 
20 ciudadanos que usted personalmente les ayudado 
con tema humanitario y el tema de retornar a nuestro 
país, Dios los bendiga apreciados colombianos y 
apreciados Congresistas.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Apreciado amigo José Vicente, muchas gracias 
por la generosidad de sus palabras, motivan para 
seguir trabajando por Colombia, por los territorios, 
por los colombianos, de verdad yo también 
manifiesto, Arauca debe sentirse orgullosa por 
estos Representantes que le dan altura, no solo a la 
Comisión Segunda de la Cámara de Representantes 
sino al Congreso de la República, que deben sentirse 
muy bien representados por el trabajo de Nevardo 
Eneiro, del Partido Liberal y de José Vicente 
Carreño del Centro Democrático, quienes tienen 
banderas de partidos diferentes y en el Congreso de 
la República tienen una sola voz a favor del pueblo 
araucano, muchas gracias y con eso concluimos las 
intervenciones no solo del departamento de Arauca 
sino también terminamos las intervenciones de los 
invitados y delegados que fueron enviados en el 
día de hoy a esta audiencia pública por parte de 
los departamentos del Chocó, Putumayo y Arauca, 
muchas gracias a cada uno de los que intervino, y 
con esto quisiera dar paso a las intervenciones del 
Gobierno nacional, que estoy seguro de que han 
prestado enorme atención en esta audiencia pública, 
llevamos más de tres horas, estamos cumpliendo 
tres horas ya de esta importante audiencia pública, 

iniciaremos con la señora Ministra, la doctora Claudia 
Blum del Ministerio de Relaciones Exteriores, 
nuestra Canciller que por supuesto lidera este 
proyecto de ley con el Gobierno nacional y todos los 
compañeros que han intervenido; así que por favor, 
doctora Claudia Bum, usted por el interno me había 
solicitado 20 minutos, por supuesto entendiendo 
todas las inquietudes y preguntas, tiene 20 minutos 
inicialmente, pero si requiere más tiempo, seremos 
amplios para con usted, muchas gracias.

Hace uso de la palabra la señora Ministra de 
Relaciones Exteriores, doctora Claudia Blum de 
Barberi:

Muchas gracias a usted Presidente, voy a tratar 
de ajustarme a los 20 minutos, porque sí realmente 
quiero contestar algunas de las inquietudes 
que las personas que están participando en esta 
importantísima audiencia han hecho, y obviamente 
también el cuestionario que me ha hecho llegar a la 
Cancillería, entonces, muy buenas tardes a todos los 
honorables Representantes de la Comisión Segunda, 
un saludo especialísimo al Presidente Juan David 
Vélez y al Vicepresidente Jaime Armando Yepes, 
así mismo saludo a la Secretaria Olga Grajales, al 
Presidente de la Cámara Representante Germán 
Blanco y a la Vicepresidente de la Cámara Astrid 
Sánchez y a los demás honorables Representantes 
que nos acompañan de las bancadas de Arauca, 
Chocó y Putumayo, así como a los gobernadores, 
alcaldes y a los demás funcionarios presentes, es 
un gusto para mí muy grande estar de nuevo en la 
Comisión Segunda y compartir este espacio tan 
importante, para socializar el proyecto de ley de 
fronteras, es además un espacio significativo para 
recibir propuestas de las autoridades territoriales y la 
sociedad civil, que permitan enriquecer el proyecto. 
Esta iniciativa es un compromiso conjunto entre el 
Ejecutivo y el Legislativo en el que la Cancillería 
ha desempeñado el papel de articulador, en la 
concertación entre las entidades del nivel nacional, 
los Representantes ponentes y sus unidades 
legislativas, el proyecto retoma también propuestas 
del proyecto de ley que presentó el honorable 
Representante Eneiro Rincón y esperamos que 
con su apoyo querido Representante, y de toda la 
Comisión, la iniciativa siga fortaleciéndose en el 
curso de los debates, es importante que los honorables 
Congresistas continúan planteando en el debate 
los artículos o temas que consideran convenientes 
para ampliar los diálogos con el Ministerio de 
Hacienda, de Minas y otras carteras en los temas 
que permitan fortalecer el proyecto, también es 
significativo resaltar que desde la aprobación de la 
ponencia para primer debate hemos realizado 19 
reuniones virtuales entre las entidades nacionales 
comprometidas con el proyecto de ley y los equipos 
de los ponentes, de acuerdo con la convocatoria voy 
a referirme al cuestionario recibido, al tiempo que 
haré aportes frente a todos los temas presentados por 
los invitados a esta importante audiencia.

En primer lugar nos preguntan por las 
oportunidades en materia política, económica y social 
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del proyecto de ley, este busca fomentar el desarrollo 
de las regiones fronterizas y su articulación con el 
nivel nacional, sus medidas se encaminan a mejorar 
la calidad de vida de los habitantes de las fronteras, 
y reducir las brechas en desarrollo y bienestar frente 
al resto del país, en cuanto al régimen económico 
se incluye un capítulo que propone ampliar a 
nuevos municipios y zonas no municipalizadas 
de frontera el régimen especial aduanero, que hoy 
tienen lugares como Uribia, Manaure, Maicao 
y otro sitios, también plantea herramientas para 
hacer más eficiente el comercio transfronterizo. 
Así mismo fija criterios para la formalización de 
corredores logísticos de abastecimientos dado el 
aislamiento de las zonas fronterizas, por otro lado, 
esta iniciativa fomenta el adecuado acceso en el 
consumo de combustibles asegurando un marco de 
legalidad y manteniendo el régimen subsidiado, el 
proyecto también contempla posibles zonas francas 
ecoturísticas y apoyo a la pequeña producción 
agrícola. En el orden político, resalto las propuestas 
para el fortalecimiento institucional, existirá un 
procedimiento para que municipios y áreas no 
municipalizadas puedan solicitar su declaratoria 
como zonas de frontera, también la posibilidad de 
incluir capítulos especiales para las fronteras en los 
planes de desarrollo, y la aprobación de proyectos 
de desarrollo fronterizo en el Banco Nacional de 
Proyectos; asimismo, el proyecto contempla la 
declaratoria de Zonas Especiales de Intervención 
Fronteriza ante situaciones de fuerza mayor, esta 
posibilidad significa un avance para que el país pueda 
adoptar propuestas oportunas y diferenciables en los 
territorios fronterizos para enfrentar circunstancias 
externas, por ejemplo, cuando las medidas de otros 
países afectan la economía o la estabilidad de una 
zona de frontera, también es una base institucional 
la posibilidad de crear asociaciones entre entidades 
territoriales de frontera colombianas e incluso con 
las de países vecinos.

En segundo lugar, nos preguntan sobre temas del 
actual proyecto que no están en leyes vigentes, he 
mencionado varias de ellas y los resumo en cuatro 
categorías. Primero, el fortalecimiento institucional, 
los nuevos mecanismos de planeación e inversión 
pública permitirán hacer mejor seguimiento a los 
proyectos a nivel territorial. Segundo, en materia 
de régimen económico son novedosas la ampliación 
del régimen especial aduanero y la formalización 
de corredores logísticos de abastecimiento de las 
comunidades. Tercero, destaco la propuesta de nuevos 
modelos integrados para los centros de atención en la 
frontera con mejor infraestructura física. Cuarto, en 
relación con varios comentarios de las autoridades y 
delegados del Putumayo, Chocó y Arauca, también 
quiero destacar el del artículo primero, el proyecto de 
ley contempla modelos participativos de planeación, 
definición de planes y proyectos, esta ley ordena 
que los planes y políticas para la frontera asegure 
la participación de autoridades locales y organismos 
no gubernamentales, los Consejos Territoriales 
de Planeación, todos los sectores de la sociedad 
incluidos los grupos étnicos; esta participación es 

fundamental para que estas políticas respondan a las 
necesidades que ustedes han planteado.

Con relación a la pregunta sobre las principales 
responsabilidades que le corresponde al Ministerio 
de Relaciones Exteriores, destaco las siguientes: 
daremos apoyo a las entidades nacionales y 
territoriales en la formulación de capítulo sobre el 
desarrollo e integración fronteriza en sus marcos 
de planeación, nos corresponderá expedir con otras 
entidades la normativa para la conformación y 
operación de los procesos asociativos entre entidades 
territoriales nacionales y con las de países vecinos; 
en los pasos fronterizos, la Cancillería coordinará 
la habilitación de cruce de fronteras con los países 
vecinos. 

La cuarta pregunta se refiere a los lineamientos 
que establecerá la Comisión Intersectorial para el 
Desarrollo y la Integración Fronteriza, en pro del 
fortalecimiento de los territorios fronterizos, en este 
tema avanzamos con el Departamento Nacional de 
Planeación que actúa como Secretaría Técnica para 
programar a partir de septiembre reuniones de las 
comisiones regionales para el desarrollo fronterizo, 
en estas comisiones tendremos interlocución con 
los territorios de frontera, y de estas, esperamos 
obtener línea de trabajo concretas para la Comisión 
Intersectorial Nacional, asimismo para los diferentes 
mecanismos binacionales que tenemos con los países 
vecinos, es mi interés programar una reunión de la 
Comisión Intersectorial Nacional, entre octubre y 
noviembre.

En el punto número cinco nos preguntan sobre 
los principales retos y dificultades que encontramos 
en los territorios fronterizos, en este sentido la 
Cancillería es ante todo un Ministerio articulador y 
tenemos el reto permanente de promover la visión 
de que el desarrollo fronterizo involucra a todas las 
entidades del Estado, nacionales y locales y no a un 
Ministerio en particular, es importante que con esta 
visión abordemos cada tema de la política pública 
de fronteras y la legislación que está consideración 
del Congreso. 

El punto seis del cuestionario pregunta sobre la 
posibilidad de iniciar un proceso de concertación de 
políticas públicas, entre el Gobierno nacional con 
los diferentes sectores sociales fronterizos, como ya 
mencioné desde Cancillería el principal instrumento 
de concertación es la Comisión Intersectorial para 
el Desarrollo y la Integración Fronteriza con sus 
comisiones regionales, en Cancillería esperamos 
una amplia participación de los sectores regionales 
en estas comisiones que se reunirán en septiembre 
y que son el principal generador de insumos para 
los diagnósticos y estrategias que se adopten para 
estas zonas del país, varios alcaldes y delegados 
del Putumayo, Arauca y Chocó mencionaron 
temas específicos sobre comercio, conectividad, 
homologación de normas sanitarias agrícolas 
y de ganadería, participación de comunidades 
afrodescendientes e indígenas, necesidades en 
la infraestructura, en navegación fluvial, salud, 
en conexión energética, entre otros temas, que 
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podemos analizar en estas comisiones regionales 
que realizaremos a partir de septiembre, le pido 
al Director de Frontera de la Cancillería, doctor 
Ricardo Montenegro, que con Planeación Nacional 
convoquemos a las autoridades que aquí han hablado 
para que presenten con amplitud las propuestas en 
estas comisiones regionales, esto para incluir los 
temas en la discusión en la Política Nacional de 
Fronteras y en los gabinetes binacionales, hoy por 
ejemplo, tuvimos solicitudes del Putumayo que 
deben incluir en los gabinetes con Ecuador y Perú, 
asimismo les informo que vamos a tener por primera 
vez un gabinete binacional con Panamá, que tuvo 
que ser aplazado por la pandemia, pero desde ya 
le pido al Viceministro Echeverry que incluyamos 
los temas que aquí han mencionado los alcaldes y 
voceros de la frontera del Chocó, para tratar con 
Panamá en temas de energía, migración, comercio 
y otras materias. 

Después de escuchar las presentaciones de todos 
los alcaldes, gobernadores, Diputados y voceros del 
sector productivo y social de Putumayo, del Chocó 
y de Arauca, es evidente la importancia de que estas 
comisiones regionales de integración y desarrollo 
fronterizo se reúnan de forma mucho más periódica, 
porque hoy nos reúne un proyecto de ley, pero 
muchos temas que han surgido en esta audiencia 
son asuntos de gestión que debemos transmitir 
desde ya a otros Ministerios y para esto son útiles 
las comisiones regionales, como aquí se ha dicho, 
estamos tratando del futuro de departamentos 
estratégicos, Putumayo como dijo el Representante 
Ardila es conexión con Sudamérica, el Arauca como 
lo han ilustrado los Representantes Carreño y Rincón 
ofrece gran potencial como despensa agrícola, el 
norte del Chocó, como lo enfatizó la Representante 
Sánchez con tantos recursos ambientales, turísticos, 
marinos, culturales pero tantas brechas, doctor 
Emigdio Pertuz, me motivan sus palabras, conozco 
Capurganá, esa hermosa región colombiana desde la 
época en que creamos el Ministerio del Ambiente, 
y desde Cancillería seguiremos siendo la voz que 
transmita las inquietudes de las fronteras, sobre 
los recursos del plan fronteras para los municipios 
del Chocó, están aprobados, pero los procesos 
contractuales para insumos y equipos en salud, no 
han avanzado a la velocidad que quisieran, seguimos 
adelante con ese proceso y le pido al director 
Montenegro mantener informada a la Representante 
Sánchez sobre avances en ese proceso, reiteró que 
será importante contar con el apoyo de los honorables 
Representantes que citaron a esta audiencia, cuando 
organicemos la convocatoria de las comisiones 
regionales fronterizas de Putumayo, Arauca y 
Chocó, para que allí tengamos una participación 
amplia de las autoridades departamentales y locales 
que hoy han intervenido. 

En la séptima pregunta nos consultan sobre 
una posible formulación de una política pública 
sobre el fenómeno de migración en zonas de 
frontera, actualmente buena parte de las acciones 
nacionales frente a la migración se han diseñado 

e implementado teniendo en cuenta la perspectiva 
de los sitios de acogida que incluyen sitios de 
frontera. Sin embargo, la dimensión de la migración 
hoy excede las capacidades de nuestras entidades 
y por eso la cooperación internacional es tan 
importante. Actualmente como ustedes saben cursa 
en el Senado el proyecto de ley sobre la política 
migratoria integral y de largo plazo, en este proyecto 
se contempla la coordinación entre las entidades 
nacionales y territoriales en la formulación y 
ejecución de la política migratoria, esperamos que 
ese mandato aseguré el trabajo conjunto permanente 
con autoridades locales de frontera en este tipo de 
políticas, como se está tramitando este proyecto de 
ley sobre política migratoria, no se ha incluido el 
tema en las modificaciones del proyecto de ley de 
fronteras.

Sobre la pregunta acerca de un tema de atención 
fronteriza CENAF, en Putumayo, es importante tener 
en cuenta que existe un compromiso con Ecuador 
para el funcionamiento del Centro Binacional de 
Atención en Frontera CEBAF ubicado en territorio 
ecuatoriano, allí hacen presencia funcionarios de 
nuestras entidades de control, hemos tomado nota 
atenta de la propuesta del CENAF, y será necesario 
realizar un ejercicio interno con otros Ministerios y 
entidades para considerar el cambio del modelo de 
centro binacional de atención CEBAF por el centro 
nacional CENAF; frente a las necesidades adicionales 
de control en el lado colombiano del puente 
internacional los Ministerios correspondientes están 
presentes en esta audiencia y será muy importante 
que se estudien en las medidas correspondientes, es 
importante también reiterar que la Cancillería no es 
la entidad que define la construcción de los CENAF 
o CEBAF, pero si se toma esta decisión con los otros 
Ministerios, coordinaremos lo correspondiente con 
el país vecino, para examinar los acuerdos formales 
frente al CEBAF vigente.

El punto número 9 del cuestionario habla sobre 
la posibilidad de ampliar el horario del paso de la 
frontera por San Miguel. Hoy por acuerdo con 
Ecuador ,el paso por frontera está habilitado de 
las 6:00 de la mañana a las 6:00 de la tarde, este 
horario es, solo podrá ser ampliado por decisión de 
la junta consultiva creada para tal fin, previo análisis 
de la necesidad y niveles de seguridad, es necesario 
considerar que el horario de un paso de frontera 
depende de las capacidades de control aduanero, 
sanitario y migratorio, incluido el presupuesto 
y funcionarios disponibles, asimismo, de las 
condiciones de seguridad dadas por el Ejército y la 
Policía para funcionar en horarios adicionales.

La Cancillería no ha recibido de las autoridades 
de control solicitud de ampliación del horario del 
CEBAF, que hoy está ubicado en Lago Agrio y que 
debemos plantear al Gobierno de Ecuador. 

La pregunta sobre cuándo se construirá una 
zona franca en el departamento del Putumayo, 
corresponde al Ministerio de Comercio la 
declaratoria de estas zonas francas, según el Decreto 
2147, es competencia de ese Ministerio. 
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Finalmente, nos preguntan sobre cuál es el 
apartado del proyecto de ley que se refiere a la 
protección de los pasos fronterizos en la frontera 
con Panamá. No se ha considerado una disposición 
específica en el proyecto para regular la vigilancia 
especial de frontera como la de Panamá afectada por 
fenómenos como el tráfico de migrantes, no obstante 
con Migración Colombia y los Representantes 
interesados, podemos examinar si se requiere de 
un artículo normativo o de medidas administrativas 
para fortalecer la vigilancia en este tipo de pasos, de 
esta forma honorables Representantes, autoridades 
regionales, y asistentes a esta importantísima 
audiencia, he dado respuesta a las inquietudes 
planteadas en el cuestionario, reconozco 
positivamente el interés de la Comisión Segunda 
en la visibilizarían de este importantísimo proyecto 
de ley, agradezco las palabras de los Representantes 
Sánchez, Rincón, Carreño, Ardila y de los invitados 
en la audiencia, que hacen evidente la importancia de 
este proyecto para las fronteras y para todo el país, 
nuestras fronteras son departamentos con enormes 
riquezas pero grandes brechas, como lo han indicado 
los Representantes y los participantes a la audiencia; 
con la aprobación de este proyecto, el Congreso y 
el Gobierno se comprometen con nuevos marcos 
para el desarrollo de sus fronteras y será importante 
que varias de las propuestas hoy presentadas sean 
consideradas por los ponentes durante los debates, 
muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Apreciada Canciller, a usted muchas gracias por 
su amable intervención el día de hoy, considero 
de suma importancia no solo las respuestas que 
le ha dado al cuestionario que fue enviado, sino 
también a las inquietudes que durante esta audiencia 
pública se han presentado por parte no solo de 
los Representantes a la Cámara, sino también 
de los invitados y creo que con mucha claridad 
usted ha dado respuestas al cuestionario y a las 
inquietudes y celebro ese compromiso y liderazgo 
del Presidente Duque y de usted como Canciller en 
este importantísimo proyecto de ley, no solo para 
las regiones de frontera de Colombia, sino para todo 
el país, siendo así le voy a dar ahora el uso de la 
palabra a otros miembros del Gobierno nacional que 
están presentes, iniciaré con los Viceministros de 
diferentes carteras que están aquí, me ha solicitado 
inicialmente el uso de la palabra la Viceministra 
Constanza Alarcón del Ministerio de Educación, 
quien también debe retirarse, me disculpan los otros 
Viceministros. 

Hace uso de la palabra la Viceministra de 
Educación, doctora Constanza Alarcón:

Muchas gracias, un saludo especial a usted 
Representante Juan David Vélez, Presidente de 
la Comisión, a todos los Congresistas, alcaldes, 
gobernadores, un respetuoso saludo, a la señora 
Ministra, a los Ministros y Viceministros y demás 

compañeros del Gobierno y los asistentes en general 
en esta sesión. 

Ustedes dirán, el tema de educación aparentemente 
en la agenda no sale de manera reiterativa, pero 
estructuralmente se vería beneficiado de manera 
significativa por el proyecto, cuando nos estamos 
refiriendo a cuáles son los elementos centrales que 
contiene el Proyecto de ley 231, hay 3 elementos que 
son vitales para el sector educativo: el tema de cierre 
de brechas socioeconómicas, el tema de generación 
y de fortalecimiento de capacidades territoriales, y 
el tema de articulación entre lo nacional y lo local, 
son tres condiciones vitales y fundamentales para 
nosotros poder avanzar en una educación pertinente 
de calidad, oportuna para toda la población infantil 
e inclusive la población adulta del país. 

Quisiera hacer referencia rápidamente a tres 
elementos que nosotros vemos vitales en el proyecto 
de ley, el primero, tal como lo explicaba ahorita 
la señora Canciller, evidentemente en esta lógica 
de trabajo y dentro de la implementación de este 
proceso nosotros vamos a ver de qué manera hay 
una mayor articulación entre el nivel nacional y el 
nivel local, ustedes saben el servicio educativo es 
un servicio descentralizado y parte de la apuesta del 
Gobierno en este momento está dentro de los temas 
educativos, el generar y fortalecer capacidades a 
las secretarías de educación, para que ellas puedan 
hacer una administración pertinente, oportuna del 
servicio educativo, acorde con las necesidades y 
las características de la población, ese es un primer 
elemento importante, porque en este momento a 
nivel social nosotros tenemos serias dificultades para 
poder garantizar la prestación del servicio educativo 
en las condiciones que se requieren en las fronteras, 
con toda la multiplicidad digamos de variables, 
condiciones y problemáticas que allí se exponen, 
se presentan, y que ustedes han estado durante todo 
el día precisando territorio a territorio, nosotros 
particularmente en este momento consideramos 
que avanzar en una lógica de fortalecimiento de 
los procesos territoriales nos va permitir a nosotros 
hacer un trabajo de mayor articulación entre el nivel 
nacional y el nivel local como lo estaba diciendo 
anteriormente, ¿y eso qué implica para la educación?, 
rápidamente les comento tres elementos que son 
fundamentales, primero, disminuir las condiciones 
de deserción, repitencia y pérdida que hay ahorita a 
nivel escolar por la falta de una oferta pertinente en 
los territorios, hoy lo que nos encontramos es que 
las dificultades y las condiciones de vulneración 
de la población les da unos temas permanentes 
de movilidad, de inestabilidad social, económica, 
lo cual hace o lleva a que no tengan de manera 
permanente un servicio educativo de calidad; lo 
vivimos y ustedes tocan de manera clara y explícita, 
la necesidad de mirar acciones diferenciales en 
temas migratorios, inclusive, no solamente con 
los fenómenos migratorios a nivel venezolano, 
sino ya mirando una condición general, y hoy 
particularmente nosotros que tenemos una matrícula 
de cerca de 350.000 niños, en temas migratorios no 
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solamente en los municipios fronterizos, pero con 
mayor énfasis en los municipios fronterizos, vemos 
como una condición de oportunidad, la posibilidad 
de prestar atención al desarrollo de políticas locales 
que permitan fortalecer la acción de estos gobiernos 
territoriales en toda la política social. 

Los temas también de enfoque diferencial, son un 
segundo elemento que para la cartera educativa son 
vital, estamos hablando y le agradezco, Presidente, 
darme la posibilidad de participar ahora, estamos 
hoy trabajando también en comisión con el CRIP y 
evidentemente allí nosotros estamos en discusiones 
muy fuertes alrededor de los temas de sistemas 
educativos propios, particularidad y condiciones 
específicas de los grupos y comunidades étnicas, 
incluyendo de manera fuerte, y es una recomendación 
que hizo el sector al proyecto de ley, a los ponentes, 
incluir de manera explícita la población afro, todo el 
tema de negritudes, afrocolombianidad y población 
palenquera, raizal y demás, estos enfoques, digamos, 
el enfoque diferencial que reconozca los temas de 
diversidad, son una condición y una posibilidad 
importante que plantea también el proyecto, al poder 
trabajar de manera más articulada con las entidades 
territoriales, esto nos permite materializar también 
las acciones en materia de una apuesta de inclusión 
social y educativa desde el reconocimiento de la 
diversidad y desde entender las particularidades 
lingüísticas, sociales, económicas, pero también 
culturales de cada uno de las comunidades y grupos 
indígenas que muchos de ellos están ubicados en estas 
zonas de frontera; el trabajar con el fortalecimiento 
de las capacidades nos va a permitir como sector 
también, que las entidades territoriales certificadas, 
o sea, las Secretarías de Educación puedan apropiar y 
gestionar de manera oportuna y eficiente los recursos 
que hoy tenemos para los temas de educación; si 
bien hoy hay una necesidad muy grande de avanzar 
en la consecución de más recursos para el sector 
educativo, también tenemos un problema serio 
en los temas de ejecución presupuestal a nivel de 
las entidades territoriales, un esquema amplio de 
asistencia técnica de acompañamiento a los equipos 
técnicos de los territorios, de acercamiento con las 
autoridades locales nos va a permitir más eficiencia 
y esto se va ver reflejado en mayores dotaciones, 
infraestructura, material, de útiles escolares y todas 
las condiciones que se requieren, transporte escolar, 
alimentación, en fin, todos los componentes de un 
servicio educativo de calidad. 

Finalmente, ya tiene el Ministerio varias 
experiencias, pero que el proyecto de ley nos 
permitiría fortalecer y darle sostenibilidad sobre 
acciones interculturales en las zonas fronterizas, 
es fundamental y es vital avanzar en condiciones 
y en posibilidades de trabajo que nos permita con 
diferentes comunidades, dentro de comprensiones 
interculturales, poder garantizar el bienestar, 
desarrollo a nivel social y a nivel educativo, 
acompañamiento a las comunidades y generación 
de capacidades que se dan, básicamente es con una 
posibilidad a nivel educativo sólido y de calidad 

para romper y bloquear diferentes dificultades 
que en este momento nosotros presentamos para 
prestar el servicio educativo a nivel fronterizo 
específicamente, eso básicamente quería Presidente 
compartir con ustedes, compartir con todos los 
Representantes, que desde el Gobierno nacional, 
que desde un sector que aparentemente, insisto, 
no tiene, digamos, un trabajo explícito, desde ahí 
veríamos no más el alcance que un proyecto de esta 
naturaleza tendría para un sector tan importante para 
el Gobierno como es el educativo, muchas gracias 
Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

No, a usted de Viceministra, muy importante su 
intervención que nutre este proyecto de ley. 

 Quiero preguntarles a los señores Representantes 
de la Comisión Segunda, si aprueban la sesión 
permanente, por favor aprobarlo en el chat a los 
señores Congresistas de la Comisión Segunda. 

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, ha sido aprobada la sesión 
permanente en votación ordinaria. 

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Aprobada, perfecto, muchas gracias señora 
Secretaria, entonces le vamos a dar el uso de la 
palabra para continuar con esta audiencia pública 
al Viceministro Juan Felipe Celia del Ministerio de 
Hacienda, por favor.

Discúlpame, el error fue mío, por error en la 
transcripción del documento que me enviaron, yo 
le voy a dar el uso de la palabra usted, por favor, 
pero déjeme terminar con el protocolo un poco más 
organizado y le doy inicialmente el uso de la palabra 
al Viceministro Miguel Lotero, Entonces, le vamos 
a dar el uso de la palabra al Viceministro Miguel 
Lotero, de Energía.

Hace uso de la palabra el Viceministro de 
Energía, doctor Miguel Lotero Robledo:

Muy buenas tardes señor Presidente, señora 
Ministra buenas tardes, un saludo especial a las 
demás Representantes que son miembros aquí en la 
Comisión, a los alcaldes y demás participantes de 
las autoridades locales que han intervenido y que me 
han antecedido en esta intervención. Quiero pasar 
primero, antes de entrar en materia de la ley, un tema 
importante y son nuestros avances en los temas de 
la electrificación rural en los departamentos de zona 
de frontera, y quiero hacer de paso muy rápido para 
acá para entrar rápidamente en el tema, en materia 
de la ley, y con esto quiero decir lo siguiente: 
nosotros en los últimos dos años, desde agosto de 
2018 y junio 2020, podemos decir que hicimos la 
conexión a 18.881 usuarios nuevos, en materia de 
energía eléctrica de los departamentos fronterizos de 
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Arauca, Boyacá, César, Chocó, La Guajira, Nariño, 
Putumayo, Vaupés y Vichada, nosotros, esos usuarios 
nuevos los logramos en estos departamentos de 
frontera con otros fondos y el Ministerio de Minas 
y Energía, que son fondos destinados tanto para la 
implicación en la red como a la llegada de soluciones 
a aisladas de todo el país. 

De esos 18.800 usuarios que yo mencioné 
de los departamentos de frontera que también 
mencioné anteriormente, 4.600 de ellos fueron 
energizados mediante soluciones solares 
individuales fotovoltaicas que representan recursos 
aproximadamente por ochenta y siete mil millones 
de pesos, nosotros además de esos usuarios que nos, 
que hemos conectado los últimos dos años, hemos 
llegado a ejecutar y autorizar proyectos también 
por otros fondos y el Ministerio Energía 26.300 
usuarios, esos usuarios van a entrar en operación y 
van a tener acceso al servicio de energía eléctrica en 
los próximos dos años, y de esos 26.000 usuarios 
que van a entrar en departamentos que son zonas 
de fronteras Arauca, Boyacá, César, Chocó Guainía, 
La Guajira, Nariño, Norte de Santander, Putumayo, 
Vaupés, Vichada, 16.000 de esos usuarios están 
ubicados en municipios PEDEV, que están en 
departamentos fronterizos; entonces, eso digamos, 
como para guiar un poco mi intervención en lo que 
tiene que ver en materia del servicio de energía 
eléctrica y nuevos usuarios y de cobertura, donde 
nos hemos puesto nosotros como Gobierno nacional 
una meta tan ambiciosa para el 2022. 

Ahora bien, entrando en materia de lo que tiene 
que ver con la ley y en lo que se han referido muchas 
de las intervenciones que me han antecedido, 
quiero decir lo siguiente, y es que el proyecto de 
ley que se está discutiendo en este momento, en 
este sentido tiene régimen o confirma la definición 
de competencias de manera muy clara, en el 
siguiente aspecto y es en principio define que la 
competencia de distribución de combustibles, 
parámetro de lineamientos de la metodología 
para asignar volúmenes queda en cabeza del 
Ministerio de Minas y Energía como actualmente 
lo tenemos, la metodología y fijación de precios es 
una metodología compartida entre el Ministerio de 
Minas y el Ministerio de Hacienda, en ese sentido, 
se hace una definición de dos competencias nuevas 
y es el control de los actos ilícitos que se reconfirma 
y se establecen en cabeza de la Policía Nacional y 
el tema de la reconversión sociolaboral que queda 
en cabeza generalizada del Gobierno nacional, hay, 
además de competencias, me quiero referir a otros 
temas y es la obligación de distribuir combustible 
a precio nacional, y creo que eso ha sido objeto ya 
en varias intervenciones previas y sobre todo de 
las autoridades locales que han intervenido en esta 
audiencia, y es la obligación de distribuir, el parágrafo 
3 del artículo 7° de la ponencia que quedó concertada 
para el segundo debate, estableció que una vez 
agotado el combustible con beneficios tributarios 
económicos, las estaciones de servicio tienen la 
obligación de prestar el servicio de forma continua 

y oportuna mediante la compra del combustible a 
precio nacional, es muy importante tener en cuenta 
que ese es un aspecto que no es un beneficio que 
se establece para las estaciones de servicio o para 
uno de los agentes de la cadena de distribución de 
combustibles, sino que ese es un beneficio que se 
establece para el usuario final y ahí es donde nosotros 
queremos hacer un especial énfasis en, yo sé que eso 
puede generar algunas incomodidades en algunos 
agentes de la cadena, pues, porque todos quieren 
ofrecer  su combustible con el precio subsidiado 
por el Gobierno, sin embargo, es muy importante 
que estas reasignaciones y esta norma que estamos 
planteando ahí, … como beneficio para el usuario 
final. 

Además, digamos, para pasar al segundo punto 
que quiero mencionar, es la ampliación de los 
programas de reconversión sociolaboral y nosotros 
hemos propuesto como iniciativa del Ministerio 
de Minas y Energía ampliar esa cobertura de 
reconversión sociolaboral a diferentes actividades 
económicas en las zonas de frontera, esto con el 
fin de que aportemos más bienestar a los habitantes 
de estas regiones y fomentemos la participación de 
estos habitantes en diferentes trabajos formales, 
y que ese beneficio no se limite solamente a los 
distribuidores informales de combustibles líquidos 
derivados del petróleo.

Como tercer punto, quisiera mencionar el tema 
de permitir, que está incorporada a la ponencia 
del segundo debate, la invitación para que los 
distribuidores minoristas se abastezcan de cualquier 
distribuidor mayorista, nosotros ahí, desde que se 
planteó este proyecto de ley hemos manifestado 
algunas preocupaciones que tenemos desde el 
Ministerio de Minas y Energía, toda vez que a 
nosotros, esto nos pone ciertas barreras y dificultades 
en ejercer ese control estricto, que requiere en 
la distribución de los combustibles líquidos, esa 
exigencia que tienen los distribuidores minoristas 
de abastecerse de un solo distribuidor mayorista, 
nosotros la tenemos incorporada desde la expedición 
del Decreto 4299 de 2005, y ya ha superado varios 
juicios de legalidad por parte de la instancia máxima 
de lo Contencioso Administrativo que es el Consejo 
de Estado, donde en varios pronunciamientos, 
donde esta normativa ha sido puesta al examen de 
legalidad, el Consejo de Estado ha mantenido la 
posición firme ya en varios pronunciamientos, más 
de 4, donde la exigencia que el distribuidor minorista 
exija la marca del mayorista, pues, es una protección 
eficaz, que el Tribunal Contencioso Administrativo 
ha considerado para el consumidor pues le permite 
identificar el origen del producto que adquieren, y 
por esta vía, además, informarse sobre la calidad 
del producto, su precio y las garantías, entonces, 
nosotros ahí alzamos la mano y queremos dejar una 
constancia muy clara de que es una situación que 
nos preocupa, sin embargo, estamos aquí abiertos 
para la discusión como siempre hemos mostrado esa 
disposición. 
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Finalmente, en el campo de gas natural, el 
petróleo, nosotros hemos apoyado esta iniciativa 
que se ha incorporado en el segundo debate, nosotros 
actualmente no tenemos ese tema del gas del GLP 
por cilindros en ninguna de las normas existentes 
de la regulación en la cadena de distribución de 
combustibles, y lo que queremos es que se definan 
los beneficiarios de estas medidas y en especial las 
competencias de las entidades de Gobierno para el 
otorgamiento y control de los beneficios tributarios 
y económicos que en materia de GLP le aplicarían a 
las zonas de frontera.

Quiero cerrar mi intervención para no 
extenderme más y darle la oportunidad a mis otros 
colegas de Gobierno que así lo hagan, porque 
tienen temas muy importantes, de resaltar, que 
nosotros donde creemos que realmente tenemos 
que fortalecer más el tema en las fronteras, es 
en el tema de los programas de reconversión 
sociolaboral, requerimos una mayor articulación 
con las entidades de Gobierno, eso lo reconocemos, 
y lo necesitamos, para poder focalizar de manera 
mucho más adecuada los beneficios a la población 
que es sujeta a estos beneficios, esto sin antes 
resaltar y hacer un énfasis especial en lo que ya 
mencionamos, y es que pues los beneficios, sí 
debemos enfocarnos en tener la discusión en que los 
beneficios nuevos son para los agentes de la cadena, 
son para los usuarios finales, con eso, Presidente, 
quiero cerrar mi intervención, un saludito especial, 
y nuevamente saludos a los colegas de Gobierno, 
en especial a la señora Ministra, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias apreciado Viceministro por 
su intervención, que es muy importante. Quisiera 
darle ahora el uso de la palabra al doctor Juan 
Francisco Espinosa de Migración Colombia. 
Pero antes de darle la palabra al doctor Espinosa, 
quiero manifestar que el Vicecanciller Francisco 
Echeverri también está presente en la plataforma 
y ha estado presente en esta audiencia pública, ya 
la exposición de la Ministra Claudia Blum pues 
ha contestado todas las inquietudes, sin embargo, 
quería manifestar que el Vicecanciller también está 
presente, muchas gracias apreciado Vicecanciller 
Francisco Echeverry. Siendo así, le doy el uso de la 
palabra hasta por 5 minutos al doctor Juan Francisco 
Espinosa de Migración Colombia y posteriormente 
le daré el uso de la palabra a la doctora Silvia Corzo 
del Ministerio del Interior. 

Hace uso de la palabra el Director de 
Migración Colombia, doctor Juan Francisco 
Espinosa Palacios:

Muy buenas tardes Presidente, querida Canciller, 
un especial saludo a la doctora Astrid, al doctor 
Ardila, en fin, a todos los miembros de la Comisión 
y miembros de este honorable Congreso y los 
compañeros de Gobierno.

Dada la extensiva y la juiciosa intervención de 
la señora Canciller, yo me voy a referir a un par 
de temas que se articulan perfectamente con las 
instrucciones que ella impartió sobre la materia 
en este proyecto de ley, y ahí, lo primero que hay 
que decirles, felicitar Presidente y agradecer la 
oportunidad de participar en este espacio, qué bueno 
tener más de 75 personas de manera permanente 
discutiendo ampliamente un tema tan trascendental 
para el país, ahí realmente yo creo que todos 
hemos ido avanzando en la comprensión de la 
situación de fronteras y los diferentes municipios, 
y es que cada punto de frontera, cada municipio 
es totalmente diferente, con una realidad bastante 
disímiles, pero lamentablemente con unos rezagos 
bastante considerables, infortunadamente nuestra 
situación de municipios en zona de frontera en los 
diferentes departamentos no es la misma y eso es 
un gran desafío para el Estado, pero a partir por el 
reconocimiento, por estas discusiones, creo que es 
un gran punto de avance. 

Quiero referirme muy puntualmente a una 
intervención, en la primera de ellas es respecto 
del puente San Miguel, ahí en el puente San 
Miguel, nosotros hemos adherido totalmente las 
preocupaciones que tenemos y el deseo de tener 
una infraestructura más idónea y más en territorio 
nacional, y en ese sentido, lo que hicimos fue desde 
Migración Colombia celebrar un contrato que nos 
ha permitido mediante obra, entre el 7 de junio y 
ahora en octubre, la instalación de un nuevo puesto 
de control migratorio terrestre al lado del puente 
internacional San Miguel, si bien tenemos la 
operación en el CEBAF que está a 3 km de la zona 
de frontera, pues lo que hemos logrado de la mano de 
la Gobernación del Putumayo es precisamente crear 
un puesto de control migratorio en donde integremos 
toda la oferta de Migración Colombia al servicio del 
departamento, de la ciudadanía, es un buen principio 
que va totalmente en armonía con los acuerdos 
binacionales y con las oportunidades que se han ido 
generando con Ecuador, sin embargo, allá esperamos 
en octubre poderlo poner en funcionamiento y va a 
ser una muy buena noticia para la zona, que incluso 
incluye una transformación, como el sector en donde 
se está realizando esta instalación de este puesto de 
control.

Tratándose de Juradó, en efecto, encerado 
tenemos un puesto de control migratorio, este 
puesto de control migratorio, este puesto atiende 
físicamente 10 personas/día, es bastante reducido 
y son comerciantes que se mueven entre Colombia 
y Panamá, ahí tenemos un funcionario de la región 
nacido, crecido, educado, criado allá, y se ve 
complementado con el grupo que tenemos en Bahía 
Solano, esa es una zona que como ustedes bien lo 
saben, es de acceso marítimo entre Bahía Solano 
y Juradó, hemos efectuado unos reforzamientos 
en cuanto a que sea personal de la región, tenga 
la suficiente capacitación y nos ayude a avanzar 
como en una mejor atención a estas poblaciones, 
ahí el punto de acceso no es nada fácil por el 
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distanciamiento, pero, bueno, venimos haciendo la 
tarea y va funcionando bastante bien y seguiremos 
apoyando a la zona sin lugar a dudas. Y ahí estos 
articulan con un punto complementario y es la 
migración extracontinental que en efecto hay años, o 
el año en promedio de migración extracontinentales 
está entre 5.000 a 6.000 personas, eso es un volumen 
bastante impresionante de una población migrante 
que entra por Nariño llega Antioquia y sale por 
la vía a Panamá, es una población que venimos 
protegiendo con salvoconductos cuidando, porque 
es propensa al tráfico de migrantes y por eso se 
ha visto de manera reciente en las noticias, que 
hemos estado muy en la línea de judicializar a las 
organizaciones criminales que se aprovechan de 
los migrantes, y este es un camino que es bastante 
dulce para esa situación; el viernes pasado tuvimos 
la oportunidad de generar 10 capturas en Ipiales, 
siete colombianos y tres extranjeros, todos con 
medida aseguramiento, precisamente por estar 
involucrados en una red de tráfico de migrantes, 
con lo cual hay una perfecta preocupación por este 
tema, pero fíjense que desde Migración Colombia 
nosotros no solo podemos vivir de los esfuerzos 
directos como entidad y con nuestros oficiales, sino 
necesitamos el apalancamiento de una ley que nos 
ayude a avanzar, y esa ley que nos ayuda a afianzar 
y a avanzar es el proyecto de ley de fronteras, la 
sola discusión de estos temas es muy positivo para 
el país, muy positiva para Migración Colombia, 
pero además nos va ayudar muchísimo a tener una 
mejor presencia, una mejor articulación, y a llegar 
a lo que todos aquí queremos, y es una mejor oferta 
de servicios en zona de frontera, con una óptica 
instruida por la señora Canciller, que no miremos 
estos territorios por dónde termina Colombia, 
sino por dónde inicia Colombia, y en ese sentido 
tenemos que tener unos centros de atención que 
agrupen la oferta estatal, eso quiere decir DIAN, 
ICA, Invima, Migración Colombia, Policía en fin, 
todo un grupo de trabajo que lo que hace es ofrecer 
servicios a una población migrante que es nacional 
y extranjera, con un tema muy importante que 
señalaron acá y que no podemos perder de vista, 
una relación no de porosidad de frontera, sino una 
relación de interdependencia económica, social y 
familiar, parte de la familia está del otro lado de la 
frontera, parte del abastecimiento de productos está 
del otro del otro lado de la frontera, y la prestación 
de servicios también se da de un lugar a otro, 
entonces, querida Canciller, querido Presidente 
y miembros de esta apreciada audiencia, es una 
oportunidad enorme, no podemos desfallecer en 
el intento, son demasiados temas al tiempo, 
como lo mostró ahorita la señora Viceministra de 
Educación, el señor Viceministro de Minas, pero 
hay que seguir avanzando, hay que lograr que esto 
salga y por sobre todas las cosas, ya tendremos un 
desafío enorme en su implementación en territorio, 
así que de parte de Migración Colombia seguimos 
trabajando y seguimos como siempre atentos a 
apoyarlos en lo que requieran, mil gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias por su intervención señor Director 
Juan Francisco, reitero, siempre que me encuentro 
con usted, de valorar su gran labor que hace en 
esta importantísima entidad como es Migración 
Colombia y que esperamos que siga teniendo ese 
rol de liderazgo que usted ha asumido durante este 
periodo en la dirección de Migración Colombia, 
sobre todo en los aportes que le puede hacer esa 
entidad al proyecto de ley. Continuando con el 
orden de las intervenciones, continuaré dándole uso 
de la palabra a la doctora Silvia Corzo, Directora 
de Gobierno y Gestión Territorial del Ministerio 
del Interior y se prepara el delegado, el asesor del 
despacho de la Viceministra del Ministerio y de 
Defensa.

Hace uso de la palabra la Directora de 
Gobierno y Gestión Territorial del Ministerio del 
Interior, doctora Silvia Corzo Villamizar:

Muchas gracias Presidente, antes que nada, darles 
un saludo extensivo en nombre de la Ministra del 
Interior, la doctora Alicia Arango y el Viceministro 
de Relaciones Políticas, el doctor Daniel Palacios, 
saludar a todos los honorables Representantes y a 
los alcaldes y gobernadores que nos acompañan 
hoy en esta importante sesión, quisiera referirme 
al artículo primero de este el proyecto de ley que 
busca un régimen especial para los departamentos 
y municipios de frontera, teniendo esto como 
propósito, le corresponde a esta cartera ministerial, 
al Ministerio del Interior brindar los espacios para 
que los diferentes sectores gubernamentales, no 
gubernamentales, sociedad civil, gremios, etcétera, 
participen en la formulación y estructuración de 
las diferentes políticas públicas que se pretendan 
ejecutar desde las distintas entidades del nivel 
nacional en los departamentos o municipios 
ubicados en frontera, lo anterior es, por supuesto, 
con el acompañamiento especial del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, ahora bien, sin duda uno 
de los espacios participativos de la sociedad en la 
estructuración de las diferentes políticas públicas 
para resolver los distintos problemas, las distintas 
problemáticas que se presentan en las regiones y para 
este caso en particular en las entidades territoriales 
y fronterizas, son los Consejos Territoriales de 
Planeación, entonces, decirles que su trascendental 
importancia como elemento participativo es por 
el papel protagónico como representantes de la 
sociedad civil en la planeación del desarrollo 
integral de las entidades territoriales, entonces, 
por lo tanto, en las autoridades del nivel nacional 
y territorial tenemos que garantizar la participación 
ciudadana, la sociedad civil, los gremios, las 
comunidades étnicas, y veedurías, etcétera, en todas 
las etapas de la estructuración de los planes de 
desarrollo territorial, es decir, desde su formulación 
hasta su aprobación, por lo cual se deberá analizar 
y eventualmente incluir las propuestas presentadas 
por la ciudadanía y los diferentes sectores, acá decir 
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que con respecto a la intervención de la Secretaría 
del departamento de Putumayo de incluir en el 
artículo primero a todos los grupos en la palabra las 
comunidades étnicas, decir que desde el Ministerio 
del Interior, por supuesto, vamos a revisar el tema 
con las direcciones correspondientes, para poderlo 
incluir y hacerlo de esa manera tal cual lo sugiere el 
departamento de Putumayo. 

Ahora, hacer claridad de que dependiendo de 
la política pública que se vaya a estructurar, le 
corresponderá a cada Ministerio competente o a cada 
entidad competente garantizar los diferentes espacios 
de discusión, como insumo para la formulación de 
las estrategias, y así dar solución a las problemáticas 
que se puedan presentar. Quisiera decirles que con 
respecto a los artículos 16 y 18 de la Ley 1454 de 
2011, que es en la que se introdujo en los esquemas 
asociativos como figura que permite abordar de 
manera conjunta la implementación y ejecución de 
políticas y programas de desarrollo de interés común, 
desde la coordinación, concurrencia, subsidiaridad, 
digamos que complementariedad para contribuir 
con el desarrollo sostenible de la gobernabilidad 
en los distintos territorios, es decir, la unión de 
entidades territoriales para desarrollar proyectos 
en beneficio de una región, decirles que acá en este 
proyecto de ley está autorizada la conformación de 
los esquemas asociativas transfronterizos con lo que 
departamentos y municipios declarados como zonas 
de frontera, podrán realizar alianzas estratégicas en 
las que puedan promover desde la preservación del 
medio ambiente hasta el fortalecimiento institucional 
y el desarrollo social, económico y cultural de sus 
regiones; por supuesto en el Ministerio del Interior 
estará allí para acompañarlos, asesorarlos y asistirlos 
en la conformación de los esquemas asociativos 
que consideren los municipios prudentes y, por 
supuesto, en nosotros, entendemos la obligación 
de su posterior reglamentación, eso Presidente, con 
respecto a los compromisos y las obligaciones del 
Ministerio del Interior, en este importante proyecto. 

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias doctora Silvia y un saludo por 
favor a la doctora Alicia Arango Ministra de Interior, 
es una Ministra ejemplar en este Gobierno, un saludo 
especial, quisiera dar el uso de la palabra al doctor 
Émerson José Forigua Rojas, Asesor del Despacho 
de la Viceministra para la Política y Asuntos 
Internacionales del Ministerio de la Defensa.

Hace uso de la palabra el Asesor del Despacho 
de la Ministra para la Política y Asuntos 
Internacionales del Ministerio de Defensa, doctor 
Émerson José Forigua Rojas:

Señora Canciller, señor Presidente Vélez muy 
buenas tardes, primero que todo pues muchas gracias 
por la invitación para participar en este importante 
espacio, hago extensivo el saludo por parte de la 
Viceministra Diana Abaunza que por razones de 
agenda no nos alcanzó a acompañar, básicamente 

tomando en cuenta lo que ha sido mencionado por 
los demás miembros del Gobierno nacional, de las 
gobernaciones y las alcaldías que nos acompañaron 
en la sesión en la mañana, queremos resaltar desde 
el Ministerio de Defensa la importancia de este 
proyecto de ley; para nosotros como lo hemos 
manifestado en donde nos hemos encontrado para 
discutir este texto del proyecto de ley, es de la mayor 
importancia, puesto que nos permite hacer una 
soberanía amplia por parte del Estado colombiano 
en todo el territorio nacional, así que para nosotros, 
tanto para el componente civil como para las Fuerzas 
Militares y la Policía Nacional, este documento tiene 
la mayor importancia, porque nos permite plasmar 
una presencia integral de Estado, así mismo, y como 
lo mencionaron durante varias de las intervenciones 
de la mañana, para nosotros es de la mayor 
relevancia el tema de la seguridad del territorio y el 
fortalecimiento de las mismas; entendemos que por 
ahí muchas veces el despliegue se queda corto, como 
lo mencionan en el diálogo de esta mañana, frente a 
la magnitud que tenemos que afrontar, sin embargo, 
se cuenta con toda la voluntad y toda la disposición 
tanto de las Fuerzas Militares como la Policía 
Nacional para fortalecer la presencia en los territorios 
fronterizos y articular nuestro trabajo con las demás 
instituciones del Estado nacional, específicamente 
hemos tomado atenta nota de las observaciones y de 
las reflexiones que realizó el Representante Carreño, 
las cuales las vamos a tramitar tanto al Despacho 
del Ministro que ha estado muy al tanto de lo que 
ocurre en el trámite de este proyecto de ley, como 
a las instancias pertinentes en las Fuerzas Militares 
y la Policía Nacional, especialmente para mirar, 
como mencionaba el Representante, el tema de la 
Brigada 18, en la forma en que se podría pensar en 
opciones que nos permitieran incrementar el pie de 
fuerza, tal como él lo ha mencionado, así mismo, 
también comunicarlo a la Armada Nacional para 
mirar lo del puesto fluvial de Arauquita, y dentro 
del planeamiento que está realizando la Armada 
Nacional en este momento, también Infantería de 
Marina, de qué forma pondremos posiciones, las 
discusiones internas que tengamos frente a estos dos 
componentes. 

Un factor supremamente importante que señaló el 
Representante Carreño como por otros gobernantes 
del territorio, obviamente, es el tema de la 
seguridad ciudadana, este tema obviamente es vital, 
entendemos la importancia de este tema tanto para 
ellos, desde el Gobierno como para las comunidades 
en conjunto, ahí son supremamente importantes 
las reflexiones que realizaron, este es un aspecto 
que se visibilizó de forma especial en la política 
marco de convivencia y seguridad ciudadana, ahí 
se identificaron en el ejercicio de formulación una 
serie de estrategias que se van a poner en marcha 
precisamente para contrarrestar fenómenos como 
el hurto, las riñas y otro tipo de comportamientos 
que obviamente están golpeando de forma negativa 
la seguridad ciudadana en territorios fronterizos, 
también haremos llegar efectivamente a las instancias 
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encargadas de la implementación de la Política 
Marco de Convivencia de Seguridad Ciudadana, 
tanto en el Ministerio Defensa, como en la Policía 
Nacional y las demás instancias involucradas con 
este documento de política pública, las reflexiones 
y las observaciones que nos han realizado, 
obviamente, para que se hagan los énfasis que se 
deben hacer en la implementación de este tipo de 
ideas; por lo demás, ustedes saben que tenemos toda 
la voluntad de seguir trabajando con el Ministerio 
de Relaciones Exteriores con quien tenemos una 
relación de trabajo maravillosa, muy fuerte, hay una 
gran coordinación con los diferentes funcionarios 
con que estamos manejando y gestionando los 
diferentes temas, así como con las demás instancias 
del Gobierno nacional con quienes participamos 
en este espacio, entonces, muchísimas gracias y 
saben que cuentan con toda nuestra disposición 
para seguir adelante con este proyecto que es de la 
mayor importancia, no solamente para el Ministerio 
Defensa Nacional, sino como ya lo han mencionado, 
para todo el Gobierno en su conjunto, muchísimas 
gracias señor Presidente Vélez.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

A usted doctor y por favor extiendo mi saludo 
al Ministro, el doctor Carlos Holmes Trujillo, que 
también hace parte de esta Comisión, por supuesto, 
muchas gracias. Quisiera ahora sí, ya darle la palabra 
al doctor Juan Felipe Celio Maestre, Asesor del 
Viceministro Técnico del Ministerio de Hacienda, 
ojalá muy pronto, en algún momento, Viceministro, 
saludos doctor Celio.

Hace uso de la palabra el Asesor Técnico del 
Ministerio de Hacienda, doctor Juan Felipe Celio 
Maestre:

Gracias Presidente, me gustó como suena, 
agradecerle por el tiempo, por todas las 
intervenciones, saludos a todos los miembros de 
la Comisión, a los miembros del Gobierno, a la 
señora Canciller también por su liderazgo en este 
proyecto de ley. Primero presentarles un saludo 
del Viceministro Técnico Juan Pablo Zárate que no 
pudo atender esta invitación por temas de agenda, 
pero está completamente comprometido con esta 
discusión y con todo el desarrollo de este proyecto 
de ley, como lo demostró en su participación en la 
audiencia pública anterior. 

Quisiera empezar haciendo eco de algunos 
comentarios que hizo el Viceministro en su 
intervención anterior en la audiencia pública en 
algunos puntos puntuales del proyecto de ley, lo 
que vemos como las bondades del proyecto de ley, 
también como las áreas en que tenemos algunas 
observaciones que podríamos seguir discutiendo. 
Lo primero es todo lo que tiene que ver con la 
determinación de zonas de frontera, digamos que 
este proyecto de ley sí avanza mucho en determinar 
de mejor manera qué constituye una zona de 
frontera y qué no, y para el Gobierno nacional 

creo que es de suma importancia, dado que esto 
tiene unas implicaciones fiscales importantes en 
materia de beneficios tributarios, en beneficio de 
los combustibles, entonces, hemos avanzado mucho 
en ese sentido con este proyecto de ley, y también 
reconociendo que hemos tenido una discusión muy 
amplia, que desde el año pasado, donde el Ministerio 
Hacienda ha participado y agradecerle a todos los 
miembros por su disposición y por escucharnos con 
nuestros comentarios. Lo segundo tiene que ver con 
el tema de combustibles, que es de suma importancia 
para esta discusión y en general para las zonas de 
frontera, nosotros vemos con muy buenos ojos todo 
lo que se incluye en materia de combustibles y 
vemos beneficios en zona de frontera con respecto 
a ese subsidio, nosotros creemos que sin duda se 
deben mantener esos beneficios tributarios, con 
una estimación de la demanda adecuada, nosotros 
sabemos que el Ministerio de Minas tiene en una 
metodología muy robusta que contempla una 
serie de variables importantes precisamente para 
estimar esa demanda, sabemos que muchos alcaldes 
tienen comentarios al respecto y es una discusión 
que podemos seguir dando, pero reconociendo 
siempre que el Ministerio de Minas trabaja 
mancomunadamente para hacer esa estimación de la 
mejor manera, siempre contando con el apoyo del 
Ministerio de Hacienda, que el rol que cumple ahí es 
en materia de fijar una especie de techo fiscal, y dar 
el visto bueno para que esas metodologías, se pueda 
implementar, pero vemos que las funciones quedan 
muy bien definidas dentro de este proyecto de ley y 
lo vemos con muy buenos ojos. 

Lo siguiente tiene que ver con que ya hemos 
reiterado en varias ocasiones lo que tiene que ver 
con el régimen aduanero especial y el comercio 
transfronterizo, es simplemente reiterar que desde 
el Ministerio de Hacienda lo que vemos es que es 
una facultad constitucional desde el Ejecutivo, 
que a nuestro modo de ver, debería permanecer 
así, siempre reconociendo que se pueden dar las 
discusiones y tomar esas medidas para beneficiar a las 
zonas de frontera, pero sí creemos que debe quedar 
estipulado, ya como ya está constitucionalmente en 
cabeza del Presidente de la República. Finalmente, 
está el tema de las Zonas Especiales de Intervención 
Fronteriza, que el Representante Carreño hizo 
mención importante de que ese tema, nosotros 
inicialmente pensábamos y lo que habíamos dicho 
en comunicaciones anteriores, tenía que ver con 
que no veíamos la necesidad del mecanismo, y 
después de muchas discusiones que hemos tenido 
tanto al interior del Gobierno nacional como con 
los Representantes en varias audiencias, nuestro 
pensamiento ha evolucionado en el sentido de 
que sí reconocemos de que las zonas de fronteras 
requieren el régimen diferencial, y eso también 
aplica para momentos de emergencia, entonces, 
para nosotros lo que es la creación de las ZEIF y las 
causales o lo que podrían llevar a su declaración,  o 
sea,  la inclusión de esos en el proyecto de ley, no 
tendríamos comentarios adicionales. 
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Sobre lo que sí seguimos teniendo observaciones, 
es sobre la lista taxativa de medidas tributarias que 
han sido mencionadas en varias intervenciones 
el día de hoy, que tiene que ver con la exención 
del IVA, las tarifas diferenciales en mayoría de 
servicios públicos, nuestra observación sigue 
siendo la misma, en sentido que a nuestro modo 
de ver, lo que nos parecería conveniente sería no 
dejar una lista específica obligatoria de medidas a 
tomar, sino dejar una facultad amplia para tomar 
medidas sean tributarias, sean económicas o de otro 
tipo, que respondan a las particularidades de cada 
coyuntura que podría llevar a una declaratoria de 
una zona especial de intervención fronteriza, y lo 
digo pensando cómo funcionaba hoy con los estados 
de emergencia, cuando el Gobierno nacional decretó 
una emergencia económica, tiene esa facultad 
amplia para determinar medidas tributarias, medidas 
de otra índole extraordinaria y transitoria para cada 
situación, estoy pensando, por ejemplo, cuando se 
cerró la frontera en La Guajira, en este momento 
se otorga una exención transitoria del IVA para los 
bienes de primera necesidad, en otras ocasiones que 
hemos decretado emergencia económica, hemos 
facilitado la inscripción a Familias en Acción, 
hemos destinado mayores recursos de viviendas; 
ese sí es uno de nuestros comentarios, ya tenemos 
margen con lo que es la facultad que nos permite 
la declaración de Estado de emergencia económica, 
y pensamos que para este mecanismo diferencial 
para zonas de fronteras, como son las ZEIF, creo 
que lo más conveniente para determinar la medida 
que pueda tener un mayor impacto, sería dejar la 
facultad amplia, teniendo en cuenta que cualquier 
medida obligatoria tiene un costo fiscal, y puede ser 
dependiendo de la realidad que calme el momento, 
que alguna medida que tenga un costo fiscal y 
posibilita tomar otra, siempre reconociendo que 
las medidas que están incluidas podrían llegar a 
ser necesarias y son muy pertinentes, como es la 
exención del IVA, este sería nuestro comentario 
puntual, en ese sentido quisiera ahora pasar al 
cuestionario que se nos remitió, para responder 
puntualmente esas preguntas. 

Sobre la reglamentación de las ZESE, manifestar 
que eso ya quedó reglamentado a través del Decreto 
2119 de noviembre del 2019, entonces, sabemos 
que se incluía una estipulación para darnos un 
plazo máximo para reglamentar ese artículo de ley, 
y ya fue reglamentada el año pasado, por lo cual 
no veríamos de pronto la necesidad de mantener 
esa estipulación, también se nos pidió hacer una 
estimación del impacto fiscal puntualmente de la 
exención del IVA, para el departamento del Chocó 
y las estimaciones preliminares que tenemos que 
eso costaría más o menos 1.100 millones de pesos 
al mes, solamente para el departamento del Chocó, 
y finalmente donde nos piden cómo se podría 
llegar a un acuerdo con el Ministerio de Hacienda 
en materia fiscal, esto requeriría hacer, con la 
discusión del proyecto de ley, necesitamos nuestra 
completa disposición para tener esa discusión de 

la misma manera que lo hemos venido haciendo 
desde el año pasado, y reconociendo nuevamente 
que nos han escuchado mucho, han tenido muy 
en cuenta nuestras observaciones y agradecerles 
por esa disposición, pero decir que cuentan con el 
Ministerio de Hacienda y que cuentan con el equipo 
del Viceministro Técnico y el resto del Ministerio 
para dar esa discusión y llegar a unos consensos 
que nos permitan a todos estar en un proyecto de 
ley que tenga a todos satisfechos y del cual estemos 
todos orgullosos, por eso, Presidente, agradecerle 
por el tiempo, y agradecerle a todos los colegas 
del Gobierno nacional por su participación, y a los 
miembros de la Comisión, y los otros participantes 
por escucharnos, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Juan Felipe, antes de culminar su 
intervención, el doctor Carlos Adolfo Ardila me 
ha solicitado el uso de la palabra para hacerle una 
pregunta, por favor, no se retire.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Doctor Juan Felipe, muy buenas tardes, gracias 
por su intervención, tengo algunas inquietudes, 
algunos comentarios quedan de manera enunciativa, 
tendremos, evaluaremos, estudiaremos, y demás, y 
esto me genera una gran preocupación, llevamos más 
de un año de estudio, de evaluación, de reuniones, 
de audiencias, yo quiero que, de manera puntual, 
de manera clara expresamos cuál es el compromiso 
fiscal en este proyecto de ley, que sí, que no, de 
manera puntual, ya estamos en la recta final, ¿sí hay?, 
necesitamos saber hasta dónde hay compromiso 
fiscal, y entendemos por supuesto cualquiera sea la 
coyuntura económica, pero que eso quede muy claro 
aquí, aquí está presente de las regiones, aquí están 
presentes las autoridades del orden nacional que 
dependen también de ese aval fiscal, yo no debería ser 
quien haga esta intervención, pero aquí hay cantidad 
de entidades que asumen una serie de compromisos 
y esos compromisos dependen de unos recursos para 
que sean realidad en región, entonces, yo sí quiero 
doctor Juan Felipe, que quede claro qué se puede y 
qué no se puede en este proyecto de ley, hablando 
en temas fiscales, porque las intenciones son las 
mejores, de todos, yo eso no lo pongo en duda un 
segundo, todos queremos que el desarrollo allegue 
las fronteras de nuestro país, ahora bien, ¿tenemos 
recursos para eso?, sí o no, y, ¿cuánto tenemos?

Hace uso de la palabra el Asesor Técnico del 
Ministerio de Hacienda, doctor Juan Felipe Celio 
Maestre:

 Sí, gracias Representante por su intervención. 
Representante, entiendo perfectamente las dudas que 
le quedan, lo primero, sería decir que el compromiso 
del Ministerio Hacienda está en el sentido de, por 
ejemplo, todo lo que tiene que ver con el régimen 
diferencial en materia de combustibles, eso incurre 
en un costo fiscal en materia de impuestos que 
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dejamos de recibir y de también de un subsidio 
directo de ingreso al productor, que también tiene 
un costo fiscal, y es un compromiso que nosotros 
no pretendemos eliminar perfectamente, yo diría, 
pensando en lo que requiere puntualmente en un 
aval fiscal, como son exenciones tributarias, pues 
es decir, reiterar mi punto de que no nos parece 
conveniente dejar la lista taxativa de medidas, 
eso sin prejuicio de que se implementen medidas 
tributarias con la declaratoria de una zona especial 
de intervención fronteriza, lo que se está haciendo 
con al mecanismo, pero que nosotros decimos es, 
déjenos la facultad de ampliar para implementar 
esa medida, sean tributarias, sean económicas 
diferenciales, sean materia de servicios públicos, 
pero que no deba quedar taxativamente en la lista 
para necesariamente maniatarnos en el contexto 
de una declaratoria de una ZEIF, eso no significa 
que no esté el compromiso fiscal del Ministerio de 
Hacienda, simplemente decir que lo que nos parece 
más pertinente en ese sentido, es dejar la facultad 
amplia para tomar las medidas necesarias a la hora 
de declarar una ZEIF.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Carlos Ardila… 
Hace uso de la palabra el honorable 

Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
Doctor Juan Felipe, lo de combustible ya está, 

eso no es ninguna novedad, celebramos que se 
mantenga, pero del combustible ya está, no se 
amplía absolutamente nada, estamos manteniendo 
lo que está en la actual ley del 95 y en el otro tipo 
de iniciativas quedaría criterio de Gobierno, no va 
quedar ningún compromiso en la normal y eso es 
importante contarlo, porque nosotros tenemos una 
gran responsabilidad en calidad de ponentes, yo 
dejo esta precisión, permítame de convertir esta 
intervención en una suerte de constancia, de que en 
los compromisos fiscales resultan bastante efímeros 
y gaseosos con toda atención, lo de combustibles ya 
está, en lo de combustible, no nos hemos movido un 
solo milímetro, entendiendo el gran reto fiscal que se 
tiene, se mantiene lo que hay, no se incrementaron 
un solo galón y eso ya viene del año 95, pero 
compromiso, más allá de combustibles, ninguno, 
digamos, eso será criterio de Gobierno, una vez se 
faculte a través de esta ley, valga también decirlo, 
facultades que no resultan necesarias, ustedes lo 
pueden hacer perfectamente hoy, sin esta ley, yo 
recibo con gran preocupación la intervención del 
doctor Juan Felipe, agradezco su sinceridad, pero no 
deja de generar gran preocupación señora Canciller, 
este es un tema que hemos debatido en diferentes 
oportunidades, y hoy vuelve y está en el centro 
de la mesa, todas las intenciones que están aquí 
consignadas en este proyecto de ley, si no tienen 
compromisos claros en materia fiscal, serán eso, 
buenas intenciones, tal cual están contenidas hoy en 
la ley del 95, y que dentro del diagnóstico hemos 

dicho, la ley del 95 en una gran ley, es una ley llena 
de buenas intenciones, lo único que le ha faltado 
a esa ley son recursos para llegar a la frontera y 
desarrollarla, gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias doctor Ardila, gracias doctor Juan Felipe 
por su participación y esperamos que el mensaje 
pueda ser llegado al doctor Alberto Carrasquilla, 
Ministro de Hacienda, quisiera darle el uso de la 
palabra en este momento al delegado del Ministerio 
de Industria, Turismo y Comercio, quiero saber si la 
doctora Constanza Olaya se encuentra presente o el 
doctor Andrés Arévalo.

Hace uso de la palabra el Director de 
Productividad del  Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo, doctor Andrés Arévalo:

Buenas tardes para todos, Andrés Arévalo, es mi 
nombre, Director de Productividad del Ministerio 
de Industria, Comercio y Turismo, un saludo para 
todos los Representantes de la Comisión Segunda, 
un saludo para la señora Canciller, a todos los 
delegados de cada una de las de las regiones que 
intervinieron durante la mañana, así como a todos 
los colegas del Gobierno nacional, yo quisiera 
referirme básicamente a tres elementos o queremos 
con Constanza Olaya, Directora de Sostenibilidad 
y Turismo en el Ministerio, a tres elementos sobre 
el cuestionario que nos han remitido, lo primero es 
que desde el punto de vista estratégico de lo que 
está contenida en el articulado, nosotros ratificamos 
pues todo el compromiso del Ministerio alrededor 
del trabajo que se viene promoviendo en términos 
de facilitación del comercio transfronterizo, y en 
todo, en todo caso de esta importante propuesta de la 
estructuración de planes estratégicos de desarrollo 
integración fronteriza, porque creemos que ahí se 
puede mirar de manera integral e instrumentalizar 
cada una de las acciones que en las diferentes 
dimensiones de las carteras, que hoy estamos 
convocadas, acciones concretas para darle solución 
a muchos de los retos que hoy se han planteado en 
cada uno de los departamentos. 

Lo segundo, ya entrando en materia, relacionado 
con el cuestionario que nos fue remitido y aquí, 
seguro doctora Constanza Olaya las complementará, 
yo quisiera referirme a lo que tiene que ver con 
la propuesta del artículo en el que se nos invita 
como Ministerio a trabajar alrededor de los 
estudios técnicos para el impulso de zonas francas 
ecoturísticas, y en tal sentido quisiera hacer mención 
a tres elementos que nos parecen importantes: 
El primero, es que en el marco del Decreto 2147, 
que es el reglamento, régimen de zonas francas, 
los servicios de turismo ya están allí habilitados 
para hacer solicitudes de zonas francas, tal vez acá 
es importante contarles a todos ustedes que dicho 
régimen no ha sido más usado por los empresarios 
del sector turismo, en virtud de que en el Estatuto 
Tributario colombiano, específicamente en el artículo 
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107 se habilita la posibilidad para que los servicios 
hoteleros puedan tener por un término de 30 años 
una exención del impuesto de renta, en cambio en 
el régimen de zona franca que tiene una vigencia 
de entre 15 y 30 años dependiendo la solicitud, 
dicha tarifa es del 20%, y en dicho contexto, pues, 
los beneficios que existen para este tipo de servicios 
de hotelería en el Estatuto Tributario, digamos, que 
cobija al territorio nacional, pues que son mucho 
más atractivos que el de régimen de zona franca, y 
tal vez por eso ha sido que el esquema o el modelo 
de zona franca no ha sido uno de los instrumentos 
utilizados, legítimos de mayor frecuencia por los 
empresarios del sector turismo, y eso me lleva a otro 
elemento, y es que en la propuesta del artículo se 
menciona que el Ministerio de Comercio, Industria 
y Turismo se debería acompañar la realización de 
los estudios técnicos que acompañen la declaratoria 
de las zonas francas en estos temas de ecoturismo, 
nosotros creemos que allí abría como Ministerio una 
situación de incompatibilidad, en la medida que el 
Ministerio de Industria y Turismo ejerce. 

La Secretaría Técnica de la Comisión Intersectorial 
encargada de la declaratoria de la zonas francas, o 
de aprobar la declaratoria de zonas francas y en tal 
sentido el Ministerio no puede ser quien evalúa los 
estudios técnicos y analizar las solicitudes, y además 
hacer los estudios técnicos y en dicho contexto, 
nuestra recomendación sería que este concepto de 
incluir un artículo relacionado con la posibilidad 
que desde el Ministerio se realizan los estudios 
pues no lo vemos del todo viable, en todo caso y 
en aras de contribuir, tal vez a todo este proceso de 
identificar las acciones que desde el sector turismo 
que sabemos que es uno de los elementos centrales 
para el desarrollo de los de los departamentos de 
frontera, la doctora Constanza Olaya, va a contar 
algunos de sus elementos que si, como Ministerio 
podríamos aportar en el trabajo articulado con las 
regiones, es clave de fomentar el turismo y que sea 
ese tipo de acciones las que podamos poner en valor 
en el marco de un Proyecto de ley de fronteras tan 
importante como el que hoy estamos abordando, así 
es que yo con esto cerraría para respetar el tiempo 
y le daría la palabra la doctora Constanza Olaya 
para que complemente esos elementos que desde el 
Ministerio Industria y Turismo podemos trabajar de 
manera conjunta para que en este proyecto de ley 
se pueden abordar en materia turismo, muchísimas 
gracias.

Hace uso de la palabra la doctora Constanza 
Olaya, Directora de Calidad y Desarrollo 
Sostenible del Ministerio de Industria, Comercio 
y Turismo:

Muy buenas tardes para todos, en aras de 
aprovechar el tiempo, un poco para complementar 
este proceso desde el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo, estamos totalmente prestos 
a trabajar con ustedes en que efectivamente esta 
proposición sea alrededor de generar productos 
turísticos especializados en las zonas de frontera, 
basados en los potenciales que tenemos y por supuesto 

aquí es más que pensar en temas de ecoturismo, las 
sombrillas mucho más amplia, en la potencialidad 
que tenemos en los municipios de frontera y creo 
que lo mencionaron casi todos los participantes el 
día de hoy en esta audiencia pública, ¿qué es lo que 
estamos buscando?, que efectivamente a través de 
la definición de productos turísticos especializados 
en cada uno de los municipios podamos generar 
ese valor agregado y que esto también se una a los 
procesos que podemos desarrollar en términos de 
generación de cadenas de valor de manera directa 
e indirecta con los procesos de turismo, aquí 
estamos hablando de temas fundamentales como: 
¿cómo efectivamente el turismo sí puede ser una 
herramienta de conservación y uso sostenible de 
la biodiversidad?, teniendo claro algo, y es que 
en cada uno de nuestros municipios de frontera 
tenemos unas características bien especiales en 
términos de comunidades tanto campesinas, como 
comunidades étnicas, que vale la pena traer y 
poner en valor alrededor de, ¿cómo efectivamente 
ellos hacen estos procesos de relacionamiento con 
la biodiversidad que tenemos en nuestra zonas de 
frontera?, entonces, por supuesto aquí va a ser muy 
importante que dentro de estos procesos del proyecto 
de ley hablemos de ¿cómo trabajamos? Ciencia, 
tecnología, Innovación totalmente vinculado con los 
procesos de turismo para que podamos realmente 
crear productos turísticos especializados alrededor 
de las zonas de fronteras, y pues por supuesto como 
lo dijo el doctor Arévalo estamos totalmente prestos 
para trabajar con ustedes alrededor de este proceso, y 
que logremos también en los procesos binacionales 
que ya venimos trabajando en cabeza de nuestra 
señora Canciller y el equipo de la Cancillería, 
efectivamente que decantemos muy bien a través 
de esta ley, los procesos de desarrollo sostenible 
en turismo, entonces por supuesto en el momento 
en que ustedes consideren estaremos con ustedes 
trabajando alrededor de este proceso, Muchísimas 
gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchísimas gracias doctora Constanza y al 
doctor Andrés del Ministerio de Comercio, Industria 
y Turismo, le voy a dar el uso de la palabra para una 
pregunta al doctor Carlos Ardila.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Muchas gracias Presidente, al doctor Andrés y a 
la doctora Constanza, yo quiero hacer una pregunta 
muy concreta, ¿lo que está enunciado aquí, temas 
tales como zonas francas ecoturísticas, y todo el 
tema de zonas especiales, requieren de una iniciativa 
como esta, con una ley para que sea realidad o ustedes 
hoy lo podrían hacer sin este este proyecto de ley?, 
voy a destacar solo dos: proyectos de desarrollo de 
integración fronteriza y zonas francas ecoturísticas, 
o si quieren también podría quitarle zona eco 
turística y dejar solo zona franca, está bien lo tienen 
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en esos tres puntos, ¿se requiere de una iniciativa 
legislativa, o hoy el Ministerio de Comercio podría 
hacerlo, sin esta ley de la república?.

Hace uso de la palabra el Director de 
Productividad del Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo, doctor Andrés Arévalo:

Representante Ardila, si quiere le contesto la 
parte referida el tema de zonas francas, inclusive en 
la dirección que en la tengo este cargo de director, 
se trabaja todo el tema de zona franca, el régimen 
de zonas francas está reglamentado por el Decreto 
2147 del 2016, en el marco de dicho Decreto se 
establece que hay una Comisión Intersectorial 
encargada de evaluar los proyectos que se presentan 
en el país, esa comisión está integrada por el 
Ministerio de Hacienda, la DIAN, Presidencia de 
la República, el DNP, el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo quien además ejerce el rol de 
Secretaría Técnica de dicha Comisión, en tal sentido 
nosotros como Ministerio hacemos un trabajo de 
acompañamiento permanente a los inversionistas 
que están interesados en promover proyectos que 
quieran aplicar al régimen de zona franca, y en 
tal sentido, toda la disposición no solo nuestra, 
sino también de nuestros patrimonios como Pro 
Colombia de acompañar esta iniciativa privada, 
cuando ya se trata de nosotros como Ministerio 
promover una zona franca, a responsabilidad de 
Misterio, no podemos ser juez y parte, en el sentido 
que nosotros no podemos hacer los estudios la zona 
franca y después evaluarlos para aprobarlos, y en 
tal sentido, es donde se genera es incompatibilidad, 
entonces esta respuesta de nosotros como 
Ministerio somos promotores del régimen en clave 
de promover la localización de inversionistas 
en todo el país, y uno de los instrumentos que 
usamos es el régimen de zona franca, pero no es 
que nosotros seamos accionistas, o parte de esos 
proyectos, nosotros somos la entidad encargada de 
evaluar el régimen y la solicitudes, y en tal sentido 
es la iniciativa privada quien solicita la declaratoria 
de zona franca, lo que sí se ha dado en algunas 
regiones por ejemplo, es que las gobernaciones 
o las administraciones municipales deciden ser 
accionistas o parte de la iniciativa privada, que se 
presenta a solicitud de los beneficios que otorga 
el régimen, y allí este trabajo público-privado, 
también ha dado en algunas regiones y puede 
ser factible que desde los territorios también 
te promueva es articulación público-privada, 
entonces en el caso puntual del régimen nosotros 
acompañamos a los inversionistas, hacemos una 
orientación técnica para que los proyectos que van 
a presentar a la comisión, se hagan en los términos 
que exige la ley, y en ese sentido nosotros somos 
garantes que los proyectos se cumplan con los 
requisitos para ser llevados a la comisión, pero 
no podemos ser quienes los desarrollen, y en ese 
sentido pues la proposición en la que se nos invita 
que nosotros como Ministerio elaboremos los 
estudios, pues es en esa medida un poco inviable, 
pero sí podemos como Ministerio es promover que 

el sector empresarial conozca el régimen y en el 
momento que lo requieran los podemos asesorar, 
y los elementos que ellos requieran para que 
los proyectos que están tratando localizarse en 
cualquier parte del país, y en este caso especial en 
los departamentos de frontera, lo puedan hacer, esa 
es como las situación general del régimen de zona 
franca.

Hace uso de la palabra en representación del 
Ministerio de Industria, Comercio y Turismo, 
doctora Constanza Olaya:

Solo para complementar, es que parte del 
régimen de zona franca existen: existe la zona 
franca permanente especial sobre la cual podemos 
desarrollar servicios turísticos, pero por supuesto 
estamos dentro del entramado que acaba de explicar 
el doctor Arévalo, lo que por supuesto ya tenemos 
la herramienta, creo que el proceso es de trabajo 
conjunto con la regiones para poder realmente 
llegar al desarrollo de una zona franca permanente 
especial de servicios turísticos, pues por supuesto, 
y trabajar con ustedes para que efectivamente esto 
se pueda desarrollar, bajo el marco de la ley que ya 
existe con el decreto que reglamentó este proceso de 
zonas francas.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente, con su licencia. 
Hace uso de la palabra el Presidente de la 

Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Por favor, doctor Ardila.
Hace uso de la palabra el honorable 

Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
El doctor Arévalo acaba de decir que no es 

viable el tema de presentar, el tema de desarrollar 
los estudios técnicos pertinentes, y el artículo quinto 
de este proyecto de ley dice que el Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo deberá realizar 
los estudios técnicos pertinentes solicitados, no 
entiendo, ¿es viable?, ¿no es viable? ¿el Ministerio 
está a favor, está en contra?

Hace uso de la palabra el Director de 
Productividad del Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo, doctor Andrés Arévalo 
Pérez:

Señor Representante, nuestra recomendación en 
las diferentes mesas técnicas que se han realizado 
sobre este proyecto de ley, es que ese componente en 
particular de la realización de los estudios técnicos, 
no quede en cabeza el Ministerio ni de ninguna de las 
entidades que hace parte de la comisión, por lo que 
implica el ser, las entidades encargadas de evaluar las 
solicitudes, por eso allí, nuestro planteamiento es que 
esa responsabilidad de elaborar los estudios técnicos 
no es conveniente, y lo que sí se puede promover 
como se ha dicho y se puede hacer en el marco de las 
mesas técnicas que la doctora Olaya mencionaba es 
el complementar todas las acciones para promover 
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el régimen en las regiones, hacer la pedagogía del 
mismo y acompañar a los inversionistas del sector 
privado que quieran entrar al mismo.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Entonces, le damos el uso de la palabra al doctor 
Rodolfo Burgos del Ministerio de Salud.

Hace uso de la palabra el delegado del 
Ministerio de Salud, doctor Rodolfo Burgos: 

Presidente muy buenas tardes, buenas tardes 
a todos los presentes, el señor Ministro Fernando 
Ruiz se excusó por dificultades en la agenda y tenía 
que participar en otra en otra situación previa, por 
ende presentó su excusa por escrito y además le da 
un saludo muy especial a todos los asistentes a la 
reunión, en cuanto para proceder a dar información 
respecto a los componentes de salud, si bien el marco 
de la propuesta de ley busca fomentar el desarrollo 
integral, se establecen algunos compromisos para el 
Ministerio de Salud muy puntuales, que es apoyar la 
convocatoria y el análisis de los posibles proyectos 
que sean de competencia del Ministerio de Salud, del 
Invima, y las otras entidades adscritas, sin embargo 
al Ministerio de Salud, obviamente es claro que le 
interesa generar desarrollo en la población, la atención 
de salud para la población migrante, la comunidad de 
acogida y el fortalecimiento de frontera, el en marco 
de esta situación, inicialmente, lo más importante 
para el Ministerio de Salud es garantizar la prestación 
de servicios en las zonas de frontera, así como el 
fortalecimiento del proceso de aseguramiento que 
se viene desarrollando por parte del Ministerio en el 
marco del Decreto 064 que facilita las condiciones 
de afiliación para la población migrante de una 
condición regular, pero adicionalmente se requiere el 
fortalecimiento de la vigilancia de salud pública en 
todas las regiones, así como la atención a la población 
irregular de las cuales estamos teniendo dificultades y 
las mayores son los paciente con VIH, enfermedades 
crónicas y otras patologías que solamente pueden ser 
atendidas por urgencias, es claro que el Ministerio 
de Salud está comprometido en apoyar el desarrollo 
de cualquier tipo de proyecto que permita fortalecer 
la red de prestación de servicios de salud en frontera 
en el marco de la política país y estaremos atentos a 
participar desde el Ministerio de Salud en todas las 
comisiones regionales que se adelanten para establecer 
las necesidades y el desarrollo de los proyectos que se 
requieran manejar en el marco del desarrollo de esta 
importante ley, lo importante es seguir apoyando todo 
el desarrollo y tener claro que el Ministerio de Salud 
en el marco de su competencia estará 100% atento a la 
convocatoria y apoyar el desarrollo que está liderado 
por Cancillería, muchísimas gracias no es mucho más 
lo que tengo que aportar.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Doctor Burgos, muchísimas gracias y un saludo 
al señor Ministro, le doy el uso de la palabra por 

parte del Ministerio de Trabajo al doctor Milton 
Mora, es tan amable, tiene hasta cinco minutos para 
hablar.

Hace uso de la palabra el delegado del 
Ministerio del Trabajo, doctor Milton Mora:

Gracias Presidente, muchísimas gracias para todo 
un saludo extensivo desde el Ministro Ángel Custodio 
Cabrera, a todos los honorables Representantes, a 
los invitados al delegado de las diferentes entidades. 
En general, de acuerdo con la respuesta básicamente 
el objetivo y la base del aprovechamiento del 
conjunto de las potencialidades que generan estas 
características de las zonas frontera, muy en la línea 
del Ministerio de Trabajo se van a abordar en cuatro 
puntos generales, obviamente, desde la formación 
de competencias, esto como una política activa de 
empleo que va a permitir mejorar la calidad del 
empleo, y obviamente fortalecer el servicio público 
de empleo y las diferentes agencias de empleo en las 
regiones para que este sea un mecanismo que permita 
hacer la unión entre la oferta y la demanda, por otra 
parte incentivar y acompañar estas iniciativas que 
vienen lideradas desde el Ministerio de Comercio con 
el tema de emprendimiento y las zonas de inclusión 
y obviamente una necesidad de la actualización 
laboral para la inclusión de la seguridad social de 
la población migrante. Sobre temas específicos que 
nos mencionaban durante este proceso en la sesión 
de la mañana, tema como el permiso especial de 
permanencia, el permiso especial de permanencia y 
el fomento para la formación nos permite regularizar 
a la población migrante desde la formalización 
laboral, si bien en este momento se han expedido 
cerca de 3.000 permisos especiales de permanencia 
para el fomento de la formalización, creemos 
que esta es una de las formas que acompañaría 
el Ministerio de Trabajo desde la formalización 
laboral, entendiendo obviamente las dinámicas 
que se presentan fronterizas y las características 
que se dan desde la formalidad en estas regiones; 
celebramos esta comisión que menciona nuestra 
Canciller la Comisión Intersectorial para hacer parte 
de esta comisión en la búsqueda de unos mecanismos 
diferenciales para esta población obviamente desde 
la garantía de derechos y la participación de nuestros 
directores territoriales en región. Ese el mensaje 
que quedaría desde nuestro Ministerio y quedamos 
atentos para el acompañamiento de las comisiones.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchísimas gracias doctor Mora por su 
intervención el día de hoy, le damos el uso de la 
palabra al doctor Pablo Mejía González, Director 
General de Infraestructura, esperamos que se puedan 
responder las preguntas enviadas.

Hace uso de la palabra el Director General de 
Infraestructura, doctor Pablo Mejía González:

Presidente buenas tardes, buenas tardes señora 
Canciller, a todos los Representantes miembros 
de la Comisión, los alcaldes, gobernadores y 
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demás miembros del equipo de Gobierno nacional 
que nos acompañan. Respecto de las diversas 
inquietudes antes de referirme al cuestionario, las 
diferentes inquietudes que se han manifestado por 
los diferentes Representantes de los territorios 
fronterizos, es evidente que las necesidades en 
materia de infraestructura de transporte y elementos 
de transporte, son representativas, nosotros desde el 
Gobierno nacional somos conscientes de ello y pues 
desde las diferentes entidades del sector transporte 
venimos trabajando por dar soluciones a aquellas 
que son de competencia de nuestro sector, tenemos 
obras en el Chocó, tan importantes como las vías 
de Quibdó a Pereira, y Quibdó-Medellín, en las que 
este Gobierno se ha comprometido a concluir estas 
obras durante el período restante, hay diferentes 
obras en los diferentes departamentos y municipios 
fronterizos a las cuales no podría dar respuesta en este 
momento, porque nos extenderíamos demasiado, 
pero tengan la total certeza que desde el Ministerio 
de Transporte y del Viceministerio de Infraestructura 
estamos totalmente disponible si quieren les puedo 
dejar nuestro contacto, para que desde las regiones 
podemos armar las mesas técnicas y podamos 
sentarnos a revisar, porque como decía la señora 
Canciller muchas de estas manifestaciones son 
más elementos técnicos de gestión que elementos 
materiales de la ley, desde nuestra labor constantes 
del Ministerio de Transporte y el sector transporte, 
pues estamos totalmente abiertos a revisar cada una 
de esas necesidades y a ver cómo estamos dándole el 
cumplimiento desde el Gobierno nacional. 

Ahora bien, teniendo en cuenta el cuestionario 
generado para este debate, o para esta audiencia 
pública, pues se nos preguntaba en primer lugar, 
¿cuáles son las soluciones que se presentan desde 
el proyecto de ley en materia del desarrollo de 
infraestructura vial?, al respecto hay que mencionar 
que el proyecto como tal no establece unas medidas 
particulares para la infraestructura vial de los 
territorios de frontera, pero consideramos que tiene 
dos elementos innovadores que pueden incorporar 
elementos de infraestructura, de transporte, como es 
la integración de los planes y arreglos de integración 
fronteriza y la creación de los proyectos de desarrollo 
de integración fronteriza; estas dos herramientas, 
estos dos instrumentos son elementos en donde 
se pueden incorporar los temas de transporte y de 
infraestructura de transporte y por lo tanto a pesar de 
que no hay una referencia específica a los proyectos 
de infraestructura de transporte, pues estos proyectos 
podrían ser el vehículo para ello. Así mismo, nos 
preguntaban, ¿qué temas no estaban contemplados 
en normas anteriores? Como les decíamos, no hay 
mayor diferencia entre lo que había y lo que se 
está proponiendo en términos de infraestructura 
vial o infraestructura de transporte, sin embargo, 
reiteramos que estos instrumentos de los planes 
estratégicos y los proyectos de desarrollo de 
integración fronteriza, son un elemento importante 
que podría ser el vehículo para el desarrollo de esta 
infraestructura. 

Ahora, en cuanto a, ¿son las principales 
atribuciones y responsabilidades para el 
Ministerio en el proyecto de ley?, es evidente 
que sea dado una discusión importante en las 
mesas de trabajo que yo creo que ha sido muy 
constructiva el ejercicio de revisión de este 
proyecto de ley, tanto con el Gobierno como con 
los diferentes representantes y sus unidades de 
trabajo legislativo, y en ese sentido el proyecto 
de ley establece que el Ministerio de Transporte 
será responsable de la infraestructura de frontera 
no solamente digamos la infraestructura de 
transporte como tal, sino solo los CENAF y los 
CEBAF, sobre eso hemos dado una discusión muy 
constructiva tratando de dejar en la mesa algunas 
preocupaciones que para el sector existen en ese 
sentido pero tratando de construir propuestas para 
poder dar solución, porque si hay algo que en 
el Ministerio de Transporte reconocemos, como 
lo ha dicho la señora Canciller y el Director de 
Migración Colombia y otros integrantes del 
Gobierno nacional y es que los CENAF y los 
CEBAF, termina siendo una infraestructura 
crítica para el desarrollo de la soberanía y de 
las actividades de desarrollo que desarrolla 
el Gobierno nacional como los Gobiernos 
municipales y departamentales, entonces, pues 
reconociendo esa importancia hemos tratado 
de ser lo más propositivos posible y lograr un 
esquema en la ley que permita y que garantice 
que estás infraestructuras que siempre han tenido 
pero no han tenido responsable, realmente puedan 
tener la certeza de desarrollo en el marco de la ley. 

Finalmente nos preguntan, ¿cuáles son los 
principales rezagos y necesidades frente al tema del 
transporte?, nosotros sabemos, como les mencioné 
hace un momento que hay unos rezagos, unas 
dificultades en temas de infraestructura tanto fluvial 
como aeroportuaria, como carretera en las zonas de 
frontera, incluso férrea, pero de alguna forma en el 
trabajo conjunto que hacemos todos los días desde 
el Gobierno nacional con las diferentes entidades 
territoriales, pues vamos atacando esas necesidades. 
Ahora, la Ley 1955 y en desarrollo de un elemento 
que ya estaba creado en la Ley 1753, sobre las 
zonas estratégicas de transporte, que lo que hacen 
es reconocer unas condiciones específicas de los 
territorios de frontera de la prestación de servicios de 
frontera de servicios de transporte público, se vienen 
implementando, realmente en La Guajira es la única 
zona de territorio fronterizo donde se ha podido 
establecer una zona estratégica de transporte, donde 
de manera diferencial se autorizaron el transporte 
escolar de menores, y este es un instrumento que 
estamos atrasados, pero que también es porque hay 
una necesidad de trabajo conjunto con las regiones 
de poder identificar esas condiciones particulares 
de transporte, y adicionalmente poder establecer, 
¿cómo se debe dar ese transporte público de manera 
segura respetando esas características propias de 
los territorios, pero pues, en general esas son las 
menciones y las preguntas que nos realizan desde la 
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Comisión, como les digo desde la señora Ministra 
Ángela María Orozco que manda un saludo muy 
importante y muy fraterno a ustedes, hay un apoyo 
total al proyecto de ley, sin embargo, creemos 
que en este debate legislativo es donde se deben 
dar las claridades sobre ciertos temas que a los 
diferentes sectores nos pueden inquietar pero que 
consideramos que se pueden superar en este trámite, 
así que estamos en la total disposición para que sea 
así, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias doctor Pablo, me da mucha pena 
porque tenemos que terminar la sesión en 15 minutos 
máximo, habían unas preguntas puntuales para el 
Ministerio de Transporte, pero estoy seguro de que 
el doctor Carlos Ardila se las hará llegar, les solicito 
comedidamente a las demás personas que faltan por 
intervenir máximo dos minutos, tratemos de que 
sea en menos de un minuto, entendiendo que nos 
toca levantar sesión, porque nos toca ir a plenaria y 
no pueden coincidir los horarios; entonces, sigue el 
doctor Oswaldo Porras del Ministerio de Ambiente, 
un minuto por favor.

Hace uso de la palabra el delegado del 
Ministerio del Medio Ambiente, doctor Oswaldo 
Porras Vallejo, Director de Ordenamiento 
Territorial y Coordinación del Sistema 
Ambiental:

Gracias Presidente, lo primero, una pregunta 
específica que nos dicen entonces en el cuestionario, 
claro que este proyecto no establece ninguna 
medida en materia de protección ambiental 
cuando son de frontera, ¿qué medidas se podrían 
incluir?, lo primero, es recordar que para el 
Ministerio de Ambiente es muy importante poder 
definir mecanismos específicos para un manejo 
integrado de los recursos naturales fronterizo e 
intrafronterizo, lo segundo es recordar que está la 
oportunidad que se tendría para la zona de frontera 
para incluir el sector ambiental en los diferentes 
instrumentos que plantea la ley, lo tercero es 
recordar que ya el Gobierno está avanzando 
por medio del pacto de Leticia entre los países 
amazónicos, los cuales ya han acordado adelantado 
acciones conjuntas dirigidas a fortalecer acciones 
para enfrentar presiones por la deforestación, por la 
tala selectiva y la explotación ilícita de minerales. 
También recordar que particularmente con el apoyo 
de la Cancillería también serán implementadas 
acciones enfocadas a la protección ambiental en 
las zonas de las frontera, estas medidas han sido 
el resultado de un trabajo articulado en marco 
de enrutamiento entre Colombia y Perú, y ahí 
identificados unos 10 o 15 proyectos importantes; 
este proyecto puede ser una gran oportunidad para 
incluir de manera implícita el tema ambiental en 
los diferentes proyectos y mecanismos que allí se 
mencionan, por ejemplo, los planes estratégicos 
del desarrollo integración fronteriza, ya debería 

mencionar específicamente el tema ambiental o el 
tema de las unidades especiales en el desarrollo 
fronterizo y especificar la sostenibilidad ambiental 
como una reunión de hechos espacio, y por último 
recomendar, esto ya el Ministerio lo hizo por 
escrito, en el Capítulo 4, que tiene que ver con el 
fortalecimiento institucional, proponemos algunos 
temas que deberían ser incluidos, que debería ser 
materia de este proyecto por tratarse de medidas 
de protección ambiental, por ejemplo, establecer 
esquemas fronterizos con las entidades nacionales 
o territoriales del país vecino, al igual que 
adelantar programas de cooperación e integración 
dirigidos acciones conjuntas para el control de la 
deforestación, también establecer temas sociales 
con las religiones limítrofes, para adelantar 
programas de cooperación ante desastres naturales 
en busca de un esquema nacional de prevención y 
atención de desastres, con el propósito de atender 
de manera efectiva y minimizar el impacto regional, 
como en inundaciones, entre otras; intercambiar 
experiencias en el manejo integrado de áreas 
protegidas en los niveles municipal regional y 
nacional, para su gestión efectiva y beneficio de 
los pobladores locales, también en el punto en 
el artículo 15 del proyecto de ley, los esquemas 
referentes a los temas de susceptibilidad, creemos 
que es importante de atender particularmente 
regionales de los sistemas estratégicos y aumentar 
la posibilidad de construir grupos gestión para 
la integración fronteriza compuestos por el 
Representantes nacionales y Representantes 
habituales y locales de ambos sectores. En general, 
esas son nuestras recomendaciones al Presidente, 
pues en su momento se remitió un documento 
detallando cada una de las propuestas, muchas 
gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muy agradecido doctor Porras, un saludo al 
Ministro, tenemos al doctor Ruiz del Ministerio 
de Tecnologías, Información y Comunicaciones, le 
agradezco en un minutico hacer su intervención, 
discúlpame, pero nos toca levantar en 10 minutos.

Hace uso de la palabra el delegado del 
Ministerio de Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones, doctor Mauricio Ruiz Gómez: 

Bueno días, sí, digamos que a través del 
Ministerio TIC, nosotros estamos promoviendo 
varios proyectos que lo que buscan es garantizar 
la conectividad de estas zonas que de pronto 
son mucho más vulnerables a todos estos temas, 
rápidamente voy a hablar de los proyectos, 
específicamente, para poner un ejemplo para el tema 
del Chocó, tenemos el tema de las obligaciones 
de cobertura que fue pues una obligación que se 
les impuso a los operadores, a los proveedores de 
redes y servicios de llevar conectividad a las zonas 
o los lugares que efectivamente en este momento 
no tienen las conexiones, no tienen conectividad 
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de celular puntualmente podemos hablar que para el 
departamento del Chocó van a ver beneficiadas en 460 
localidades en los 30 municipios del departamento, en 
esta instalación va de 1 a 5 años. Otro proyecto con el 
cual queremos que se aumente el tema de la penetración 
del Internet en los municipios, que es el plan, es 
ejecutando y conectando, también puntualmente voy 
hacer él ejemplo para el departamento de Chocó, se 
tienen 43 zonas digitales rurales en 14 municipios, la 
instalación de este tipo de proyectos se prevé que está 
para octubre del 2020. Hablamos también del tema 
de las zonas digitales urbanas que eso es un proyecto 
que estamos desplegando a nivel nacional, con lo cual 
buscamos que haya también penetración de internet, 
en las cabeceras municipales. Un proyecto que en 
este momento todavía está en estructuración, pero 
que próximamente vamos a sacarlo a licitación es el 
proyecto de los centros digitales, preliminarmente 
hablamos que se van a conectar 10.000 centros 
poblados en todo el territorio nacional, más 
específicamente en el 97% de la ubicación de los 
centros digitales va a estar en sedes educativas 
rurales, digamos que eso es rápidamente lo que les 
puedo decir en cuanto a oferta de conectividad para 
los departamentos fronterizos.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Me da pena interrumpirlos, yo sé que ustedes 
han estado toda la mañana, pero es que, sí no nos 
toca levantar abruptamente, porque no podemos 
coincidir con la plenaria, les agradezco que nos 
hagan llegar todas las respuestas de las preguntas 
y la información, de tal manera que los ponentes 
podamos distribuirla con todas las personas de las 
regiones, da pena doctor Ruiz y le agradezco mucho. 
De la parte de la DIAN se encuentra la doctora 
Íngrid Díaz Rincón.

Hace uso de la palabra la delegada de la 
DIAN, doctora Íngrid Díaz Rincón, Directora de 
Gestión de Aduanas de la Dirección de Gestión 
de Aduanas Impuestos Nacionales:

Muy buenas tardes señores Representantes, 
señora Canciller muy buenas tardes, soy Íngrid Díaz, 
Directora de Gestión de Aduanas de la Dirección de 
Gestión de Aduanas Impuestos Nacionales, haciendo 
uso del respeto por el tiempo, nosotros básicamente 
como dirección celebramos este proyecto de ley, el 
cual obedece a las necesidades actuales de las zonas 
de frontera, hemos estado en total acuerdo en la 
necesidad de fortalecer nuestro CEBAF Y CENAF 
en las zonas de frontera y tener un marco claro, legal, 
para fortalecer el comercio fronterizo de productos 
básicos y los productos de canasta familiar, y en 
fortalecer nuestros corredores logísticos, todo 
lo anterior obviamente sin las erosiones a los 
controles aduaneros que se exigen también dentro 
de estas zonas de frontera, sin mayor intervención 
que nosotros como Dirección de Impuestos y 
Aduanas Nacionales estaremos muy atentos a 
responder cualquier inquietud que los honorables 

Congresistas tengan respecto del papel, el alcance, 
o las necesidades que se tengan desde punto de vista 
aduanero en dichas zonas, y continuamos formando 
parte de las mesas de trabajo y de las mesas técnicas 
para la implementación y llevar a buen término este 
proyecto de ley. Muchísimas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias doctora Íngrid, quisiera saber 
si el doctor Roberto Carlos Núñez del DNP, se 
encuentra presente.

Sería la última persona del Gobierno nacional 
que tendría que intervenir, invitada en esta audiencia 
pública 

Hace uso de la palabra el delegado del 
Departamento Nacional de Planeación, doctor 
Roberto Carlos Núñez Vega:

Presidente muy buenas tardes, buenas tardes 
honorable Representantes, desde el Departamento 
Nacional de Planeación un fuerte saludo de nuestro 
Director, Luis Alberto Rodríguez y Amparo García, 
Subdirectora General Territorial, a la Canciller un 
saludo y muchas gracias por acompañarnos en esta 
iniciativa de Gobierno, simplemente quisiera cerrar 
con dejarles el siguiente mensaje a todos los que 
estamos acá, y es frente a este proyecto, este proyecto 
tiene una bondad que instrumentaliza y vuelve 
operativo el tema de la asociatividad territorial, como 
mecanismo efectivo para poder generar economías 
de escalas, que permitan hacer inversiones a lo largo 
y ancho de las fronteras, y establece unos planes 
integrales de desarrollo fronterizo que anteriormente 
en la norma no estaba y que permite de alguna manera 
articular estas nuevas evoluciones que ha venido 
dando el Gobierno nacional, buscando mecanismos 
para ser eficientes en el gasto público y ha ido 
dando pasos en otras materias que permiten que la 
asociatividad territorial pueda acceder a recursos 
de otras fuentes de financiación como es el Sistema 
General de Regalías, como Gobierno hemos dado un 
paso para permitir eso, a partir de la ley de regiones, 
acabamos de emitir el Decreto 900 que facilita el 
accionar… <Sin audio>.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Le pido mis disculpas al doctor Núñez, 
sabemos que tiene muchos temas por relacionar, 
desafortunadamente espero que nos entiendan por el 
problema que tenemos en este momento del tiempo, 
la Canciller tiene el uso de la palabra por 2 minutos, 
que solicitó antes de concluir esta importante 
audiencia pública, señora Canciller.

Hace uso de la palabra la Ministra de 
Relaciones Exteriores, doctora Claudia Blum de 
Barberi:

Muchas gracias Presidente Juan David Vélez, 
yo creo que ha sido muy importante esta audiencia 
pública, creo también que hemos avanzado en 



Gaceta del Congreso  1517 Viernes, 22 de octubre de 2021 Página 47

muchos consensos y sobre temas puntuales en los 
que hay algunas inquietudes de los Ministerios de 
Hacienda y Ministerio de Comercio, que espero 
podamos trabajar y resolver a lo largo de los debates. 
Agradezco de nuevo este espacio para el avance 
de este proyecto y esperamos que con el liderazgo 
los ponentes de la Cámara pueden salir adelante en 
su segundo debate, muchas gracias a todos y que 
tengan una excelente tarde y una excelente plenaria.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Muchas gracias señora Canciller por su 
compromiso y liderazgo. Le doy el uso de la palabra 
al doctor Carlos Ardila por un minuto o dos minutos 
para que concluya y levantamos la sesión.

Hace uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente muchas gracias, gracias a todos 
los participantes, a todos los gremios de los 
departamentos de Arauca, de Chocó, de Putumayo, 
a todas las autoridades locales y departamentales 
mil gracias, a las entidades de Gobierno, a la señora 
Canciller por su liderazgo y por presidir esa audiencia 
en calidad de Gobierno. Quiero hacer una invitación 
cariñosa con muchísima atención a las entidades del 
Gobierno nacional a que asuman un compromiso 
real, aquí sin titubear, de manera alguna asuman 
compromisos reales, le pongamos números a los 
compromisos, le pongamos acciones, le pongamos 
resultados y que rodeemos en este propósito a la 
señora Canciller y quien ha venido liderando este 
proyecto con muchísimo compromiso, señora 
Canciller, destaco su compromiso, destaco su buena 
actitud con el mismo, su sinceridad y su disposición 
para dirigir este proyecto, se requiere que las 
entidades del Gobierno hagan lo propio y asuman 
compromisos reales, Canciller, muchas gracias.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Como Presidente de la Comisión Segunda 
agradezco al doctor Ardila, a la doctora Astrid 
Sánchez Montes de Oca, al doctor Eneiro y José 
Vicente Carreño, a los demás Representantes de 
esa Comisión, al Gobierno nacional en cabeza de la 
Canciller y los demás miembros del Gobierno que 
asistieron el día de hoy a esta importante audiencia 
y a todos los invitados, muchas gracias.

Señora Secretaria, continuar con el Orden del 
Día.

Hace uso de la palabra la Secretaria de la 
Comisión Segunda, doctora Olga Lucía Grajales 
Grajales:

Señor Presidente, cuarto punto:
Lo que propongan los honorables Representantes.
No hay proposiciones sobre la mesa radicadas, 

señor Presidente.

Hace uso de la palabra el Presidente de la 
Comisión Segunda, honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Perfecto, agotado el Orden del Día, se levanta la 
sesión a las 2:15 de la tarde. 

¡Muchas gracias a todos, una feliz tarde!
Adjuntos
Orden del día, agosto 19 de 2020. 
Proposición 02B, julio 29 de 2020.
Chat de la sesión.
Control de asistencia, Secretaría de Acreditación 

Documental.
Respuestas DNP.
Respuestas Ministerio de Transporte.
Respuestas DIAN.
Respuestas Migración Colombia.
Respuestas Ministerio de Comercio.
Respuestas Ministerio de Cultura.
Respuestas Ministerio de Energía.
Respuestas Ministerio de Hacienda.
Respuestas Ministerio de Relaciones Exteriores.
Respuestas MINTIC.
Respuestas Ministerio de Trabajo.
Respuestas Ministerio del Interior.
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JUAN DAVID VÉLEZ TRUJILLO  JORGE ARMANDO YEPES MARTÍNEZ 
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